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Laura Carneiro e Aureo Ribeiro: deputados 
federais ‘cinco estrelas’ pela Legisla Brasil

PÁGINA 7

Fortes chuvas já 
elevam o alerta 
em Barra Mansa

PÁGINA 15

Defesa Civil teme impactos que tempestades irão 
causar em áreas de risco e nos bairros cortados 
pelo rio que dá nome ao município e transborda

Voltaço treina pesado de olho em 2024

PÁGINA 7

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Neste dia 7 de dezembro, a Caixa Beneficen-
te dos Empregados da CSN (CBS) realizará a 
eleição dos membros que integrarão, pelos pró-
ximos quatro anos, os conselhos da instituição. 

CBS elege o 
novo conselho 
nesta quinta

TCE determina 
suspensão de 
licitação em VR

CDL-BM e PM 
se reúnem 
para aumentar 
segurança 

PÁGINA 14 PÁGINA 14

PÁGINA 15

John Mathew Smith/ Wikimedia Commons

Mandela pacificou a África do Sul

PÁGINA 8 

O presidente Lula e primeiro-ministro 
alemão, Olaf Scholz, assinaram, durante 
a 2ª Reunião de Consultas Intergoverna-
mentais de Alto Nível, em Berlim, uma 
declaração conjunta de cooperação em 
áreas como meio ambiente e mudan-
ça do clima, agricultura, bioeconomia, 

energia, saúde, ciência, tecnologia 
e inovação, desenvolvimento global, 
integridade da informação e combate 
à desinformação. No encerramento da 
visita a Alemanha, Lula participou de 
um seminário empresarial, onde apre-
sentou os projetos do novo PAC. 

Ricardo Stuckert/PR

Brasil e Alemanha fazem parcerias bioeconômicas 

Por determinação do Tribunal de Contas 
do Estado, a Prefeitura de Volta Redonda sus-
pendeu o processo licitatório para a contrata-
ção de uma prestadora de serviços de limpeza.

ARISTÓTELES DRUMMOND

A	força	do	interior	
na economia do 
Estado do Rio

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Operação	da	PF	
é exemplo no 
combate	ao	tráfico	

PÁGINA 3

Onda de calor 
pode danificar 
aparelhos 
eletrônicos 

A CDL-BM recebeu o Comandante 
Andrade, do 28º Batalhão da Polícia Militar, 
para discutir estratégias e ações voltadas à se-
gurança durante o período de Natal e fim de 
ano. Foram identificados os pontos críticos 
da cidade e os horários das viaturas foram 
ajustados para melhor atender às demandas.

PÁGINA 15

Além dos cuidados preventivos à saúde 
humana, também é recomendável algumas 
ações de prevenção ao calor extremo para 
aparelhos eletrônicos e veículos. Celulares 
podem chegar a explodir com altas tempe-
raturas, alerta especialista.

Caldeirão social 
na África do Sul: 
os 10 anos sem 
Nelson Mandela

O dia 5 de dezembro de 2013 ficou marcado 
pela morte de Nelson Mandela. Madiba, como 
carinhosamente era chamado, foi um homem 
que revolucionou a África do Sul, deixando o 
país mais homogêneo socialmente. Dez anos 
após seu falecimento, o país nem parece aquele 
que transformou e unificou.

PÁGINA 13

Águas do 
Brasil assume 
saneamento 
em Teresópolis

O prefeito de Teresópolis, Vinicius Claus-
sen, concluiu o termo de concessão dos ser-
viços de saneamento básico para Águas da 
Imperatriz, do Grupo Águas do Brasil. O 
contrato terá duração de 25 anos e envolve 
um investimento de quase R$ 1 bilhão na co-
leta e tratamento de água e esgoto.

PÁGINA 6

O cantor e compositor britânico rompe 
hiato de 20 anos sem apresentar trabalhos 

inéditos com o excelente álbum ‘i/o’  
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Renato Neto/DivulgaçãoDivulgação

Peter 

Gabriel 

durante 

show da 

turnê em 

Paris

Paulo Trajano em cena no mo-
nólogo ‘Pierrot do Méier’, que 
resgata o lado mais romântico 
do denso dramaturgo a partir 
de três de suas crônicas

O cineasta Emilio Domingos 
fecha os trabalhos do Festival 
da Aruanda (PB), exibindo o do-
cumentário sobre a gênese dos 
bailes de subúrbio do Rio

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 4

Peter Gabriel 
EM NOVO MOMENTO DE PRIMOR CRIATIVO
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

PARQUE AQUÁTICO MUNICIPAL
O parque aquático está localiza-

do no bairro Voldac, na Ilha Peque-
na, pertencente ao complexo da Ilha 
São João.

O local aparece na pré-seleção 
que o Comitê Olímpico Brasileiro 
(COB) fez de locais apropriados 
para o treinamento de delegações 
para os Jogos Olímpicos em 2016.

O parque aquático foi cons-

truído em 1981, com o nome de 
“Parque Aquático General Euclides 
Figueiredo”, no governo do Coronel 
Aluízio de Campos Costa. Após ser 
desativado em 1986, ele foi reativa-
do e modernizado em 1997.

O Parque Aquático Municipal 
de Volta Redonda tem capacidade 
para atender cerca de 3 mil pessoas 
por dia.

Ele possui uma área total de 
11.300m², uma secretaria, sala de 
professores, sala de exames médicos, 
cantina, vestiários, piscina olímpica 
(área total de 1250m² e 2m de pro-
fundidade), piscina infantil (área to-
tal de 500m² e profundidade de 60 
cm), piscina de lazer (área total de 
2812m² e profundidade de 1,5m), 
além de diversos toboáguas.

Doença de Crohn cresce 12% ao ano no Brasil, 
mas ainda é pouco conhecida no país

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-ENTRE OS PIORES - Brasil 
está entre os 20 piores em Mate-
mática e Ciências. Com isso, o 
país ocupa a 65ª posição em Ma-
temática, 52ª em Leitura e 62ª em 
Ciências entre os 81 participantes 
desse ano. Por Bruno Alfano. O 
Programa Internacional de Ava-
liação de Estudantes (Pisa) de 
2022 mostra que a aprendizagem 
dos estudantes brasileiros se man-
teve baixa e estável desde 2009. 
Isso deixou o país entre os 20 
piores do mundo em Matemáti-
ca e Ciências. Já em Leitura fi cou 
entre os 30 piores. (...) (O Globo) 
Sete a cada dez alunos brasileiros 
de 15 anos não aprenderam o 
básico em Matemática, diz Pisa. 
Nesse nível, esses alunos não con-
seguem converter valores de uma 
moeda para outra; patamar cres-
ceu cinco pontos percentuais em 
relação a 2018. Por Bruno Alfa-
no. Dados do Programa Interna-
cional de Avaliação de Estudan-
tes (Pisa) divulgados terça-feira 
mostram que cresceu o volume 
de estudantes brasileiros que não 
conseguiu atingir o que a OCDE 
considera um patamar mínimo 
de aprendizagem em Matemática 
para a idade. (...) (O Globo)

2-PROTEJA SEU FILHO – 
Caderneta de vacinação está em 
dia? Orientações incluem doses 
disponíveis na rede pública e pri-
vada para proteger de doenças 
como pólio, sarampo, meningi-
te, dengue e Covid-19. O Brasil 
enfrenta uma queda acentuada 
nas coberturas vacinais de crian-
ças contra doenças graves, como 
meningite e tuberculose, desde 
2015. O declínio é observado até 
mesmo em relação a doses essen-
ciais para manter diagnósticos 
eliminados no país, caso da pólio 
e do sarampo. Segundo dados do 
Ministério da Saúde, desde 2018 
o único imunizante do Programa 
Nacional de Imunizações (PNI) 
que atingiu a meta de cobertura 
foi a BCG no ano passado, que 
alcançou 90% do público-alvo. O 
cenário desperta a preocupação 
de médicos por todo o país. (...) 
(O Globo)

3-ALEXANDRE PIRES NO 
BANHEIRO - Alexandre Pires 
se trancou em banheiro de cruzei-
ro antes de ter celular apreendido. 
De acordo com as investigações, 
artista integrava ’núcleo fi nancei-
ro’ de esquema de garimpo ilegal 
na Terra Yanomami. Por Paolla 
Serra. Alvo de uma operação da 
Polícia Federal que mira um su-
posto esquema de garimpo ilegal 
na Terra Yanomami, o cantor 
Alexandre Pires se trancou por 
algumas horas no banheiro de 
uma cabine do cruzeiro onde se 
apresentava em Santos, no lito-
ral de São Paulo, com a chegada 
dos agentes, antes de ter o celular 
apreendido. O de uma minerado-
ra que consta no inquérito. Além 
do mandado de busca e apreensão 
contra Pires, a PF cumpriu um 
de prisão preventiva contra seu 
empresário, Matheus Possebon. 
(...) Patrimônio de Alexandre Pi-
res - Alvo da PF, Alexandre Pires 
tem mansão de 16 milhões e esta-
cionamento para 200 veículos na 
garagem; (...) (O Globo)

4-‘OURO NEGRO’ - O que é o 
‘ouro negro’, alvo de garimpeiros e 
que levou PF a investigar Alexan-
dre Pires. Esquema, segundo a Po-
lícia Federal, teria movimentado 
R$ 250 milhões com exploração 
de cassiterita. Por Arthur Leal. A 
busca dos garimpeiros ilegais por 
outro material, a cassiterita, tem 
se tornado cada vez maior, sobre-
tudo em Roraima, na vulnerável 
Terra Indígena Ianomâmi, onde 
já há anos várias dessas quadrilhas 
têm conseguido obter em abun-
dância a rocha. Segunda-feira o 
cantor Alexandre Pires foi alvo 
de busca e apreensão da Polícia 
Federal na Operação Disco de 
Ouro, suspeito de envolvimento 
com uma organização criminosa 
especializada justamente na ex-
ploração do “ouro negro”, como 
a cassiterita é conhecida no mer-
cado clandestino. (...) (O Globo)                                                                                        

5-PIB DO BRASIL cresce 
0,1% no 3º trimestre: o que ex-
plica a variação e o que esperar 
de 2024. A economia brasileira 

subiu 0,1% no terceiro trimes-
tre em relação aos três meses 
anteriores, informou terça-feira 
(5/12) o IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografi a e Estatísti-
ca). Apesar de ser uma pequena 
variação, o resultado superou 
expectativas dos analistas, que 
era de uma queda média de 
0,2% nessa base de compara-
ção. ‘Forte crescimento chegou 
ao fi m’. Para Helena Veronese, 
economista-chefe da B.Side In-
vestimentos, embora o resultado 
do PIB tenha vindo melhor que 
o esperado, “não acho que seja 
algo a se celebrar”. “Basicamente 
estamos vendo uma desacelera-
ção da economia”, ela diz à BBC. 
(...) (BBC News Brasil)

6-DOENÇA DE CROHN 
cresce 12% ao ano no Brasil, mas 
ainda é pouco conhecida no país. 
Falta de informação sobre a en-
fermidade aumenta a espera por 
diagnóstico e prejudica o início 
do tratamento. Por Ste� anie Pio-
vezan. A cada 100 mil brasileiros, 
34 têm uma doença infl amatória 
no trato digestivo que pode pro-
vocar diarreia, cólica abdominal, 
perda de peso e obstruções in-
testinais, entre outros sintomas. 
Trata-se da doença de Crohn, que 
registrou um crescimento médio 
anual de 12,1% no total de casos 
entre 2012 e 2020, mas é ignora-
da por parte da população e dos 
profi ssionais de saúde. O aumen-
to na prevalência é apontado em 
um estudo publicado na revista 
� e Lancet Regional Health - 
Americas, que indica também 
maior frequência da enfermidade 
nas regiões Sudeste e Sul. “Sus-
peitamos que no Sul e Sudeste a 
forte infl uência europeia possa ter 
levado a uma tendência genética. 
Além disso, o processo de indus-
trialização nessas regiões contri-
bui para o aumento da doença 
infl amatória intestinal”, diz Adér-
son Omar Mourão Cintra Da-
mião, chefe do grupo de doenças 
intestinais do Hospital das Clíni-
cas (HC-FMUSP), coordenador 
do grupo de doenças infl amató-
rias intestinais da Rede D’Or e 

um dos autores do trabalho. “Te-
mos três tipos de comportamen-
to da doença de Crohn”, diz Car-
los Sobrado, membro titular da 
SBCP (Sociedade Brasileira de 
Coloproctologia). O primeiro é a 
infl amação. O segundo é o estrei-
tamento (estenose) do intestino, 
que provoca dores muito fortes e 
vômito. E o terceiro é a formação 
de fístulas, passagens entre duas 
ou mais estruturas do corpo que 
não existem em condições nor-
mais. (...) (Folha de S. Paulo)

7-HPV NO ÂNUS - Taxa de 
HPV no ânus atinge 52% dos 
jovens; mulheres são as mais afe-
tadas, diz estudo. Vírus da doença 
estão associados a diversos tipos 
de câncer, como de cabeça e pênis. 
Pesquisa feita a pedido do Minis-
tério da Saúde mostra resultados 
que serão usados para reforçar va-
cinação contra o vírus. Por Cláu-
dia Collucci. A taxa de infecção 
por HPV (papilomavírus huma-
no) na região anal atinge 52% dos 
jovens brasileiros entre 16 e 25 
anos que já iniciaram a vida se-
xual, com maior prevalência entre 
as mulheres (63,2% contra 36,8% 
entre os homens). Os resultados, 
obtidos pela Folha, são da primei-
ra pesquisa nacional sobre o tema, 
feita a pedido do Ministério da 
Saúde, e mostram uma taxa de 
infecção anal muito semelhante 
à da região genital (58,6 %). O 
HPV envolve um grupo de mais 
de 150 vírus, dos quais pelo me-
nos 13 estão associados a vários 
tipos de câncer, como o de colo 
uterino, o de ânus, o de pênis e o 
de cabeça e pescoço. O trabalho 
fez parte de um grande levanta-
mento nacional sobre o impacto 
da vacina contra o HPV disponí-
vel no SUS desde 2014 para me-
ninas e meninos de 9 a 14 anos.  
(...) (Folha de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O Rio de Janeiro vive um 
momento interessante com a 
redescoberta do interior do 
Estado como promotor do 
desenvolvimento econômico 
e social. No antigo Estado do 
Rio, só teve de relevante, gra-
ças a Deus por três personali-
dades, os governos de Amaral 
Peixoto, mais conhecido pelo 
grande líder político, mas que 
foi um grande administrador 
também. Todos os municípios 
têm a marca de sua ação. De-
pois da fusão, o grande gestor 
foi o Almirante Faria Lima, 
que teve um grande secretário 
de Agricultura em José Resen-
de Peres. E Luiz Fernando Pe-
zão, político a partir de Piraí, 

onde foi vereador e prefeito 
com sucesso.

Agora, o interior continua a 
receber atenções para consoli-
dar conquistas como o polo au-
tomotor do Sul e o renascer do 
café, no Vale do Paraíba, e re-
gião serrana e a agricultura, em 
geral, no norte e noroeste. E a 
descentralizar e aproveitar po-
tencialidades. A capital nacio-
nal do óleo e gás é Macaé, que 
pode agregar parque industrial 
específi co, geração de energia, 
polo de fertilizantes.

Roberto Campos, ao per-
correr o Estado em suas três 
campanhas eleitorais, concluiu 
que Friburgo poderia ser um 
polo industrial de alta tecnolo-

gia, com fruticultura moderna 
e plantel de gado Angus e Here-
ford. Já naquela época havia mão 
de obra qualifi cada, clima, povo 
com boa formação cultural.

O turismo hoje tem alto pa-
drão na região serrana, no Vale 
do Café e no litoral, atendendo 
a um público diversifi cado. Tal-
vez falte uma central que une 
governo e setor privado numa 
agência, que pode aproveitar 
entidades existentes mas sem 
recursos, para a promoção de 
eventos, seminários, congressos 
nos meses de agosto e em ou-
tros de baixa estação.

A capital já tem atrativos 
mil e, mesmo com o drama da 
segurança pública, vem mos-

trando força como nos recentes 
feriados prolongados e espetá-
culos esportivos e musicais. O 
espírito carioca supera as difi -
culdades — que, ainda assim, 
precisam ser sanadas. Tem de 
vencer as forças políticas e ideo-
lógicas que, de certa maneira, 
estimulam a criminalidade na 
cidade quando não atacam ini-
ciativas relevantes como a Tiro-
lesa e o novo Jardim de Alah.

Este é o momento de um 
planejamento conjunto para 
aproveitar potencialidades a 
serem exploradas. Ate investir 
em parceria com empresas aé-
reas para a promoção do desti-
no Rio. Gente competente nos 
lugares certos não custa muito.

Aristóteles Drummond
A força do interior

Opinião do leitor

Dino no STF

É muito difícil que o Senado não venha a 
aprovar a indicação de Flávio Dino para o STF. É 
raro um indicado pelo presidente ao Supremo 
não ser referendado, pois gera mal estar tanto 
para o chefe do Executivo, quanto para os sena-
dores e para o indicado. 

Ramon Fagundes de Barros
São Paulo - São Paulo

O Rio volta a ser 
o centro do país

Bruce Dickinson Vs. 
produtoras de shows

EDITORIAL

O Rio de Janeiro volta a ser 
o centro das atenções nas Amé-
ricas, com a Cúpula do Mer-
cosul. Ademais, a cidade, que, 
durante séculos, fora a capital 
do Brasil, ainda continua sen-
do uma porta de entrada e um 
polo importante de reconheci-
mento do país mundo afora. E 
a maior prova disso está na sua 
escolha para ser, também, a ci-
dade anfi triã da cúpula do G20, 
em novembro de 2024. 

O Rio volta a ser o cen-
tro das atenções também no 
mundo econômico, com a 
vinda de empresas para o es-
tado, com grandes centros de 
distribuição. No interior, as 
montadoras estão, novamente, 
investindo na capacidade e na 
produção. Não por menos, o 
território fl uminense é um dos 
líderes na fabricação de aço e 
um dos maiores geradores de 
empregos do país. E a prova 
disso está na revitalização da 
máquina pública, com uma 
gestão transparente. 

O Brasil tem grandes cida-
des no Centro-Sul e no Nor-
deste capazes de, assim, como 
o Rio, servirem de porta de 
entrada para turistas. Não por 
menos, Recife, Fortaleza e 
Natal, as capitais de Pernam-
buco, Ceará e Rio Grande do 

Norte, respectivamente, são 
polos aéreos de voos para a 
Europa, principalmente Por-
tugal, pela distância. São Pau-
lo, o grande centro nervoso 
do país, com uma economia 
pujante e sede da Bolsa de 
Valores, é também palco de 
grandes chamarizes para os 
turistas, com seus museus, 
parques e belezas naturais. 

Agora, quando pergunta 
qual a cidade do Brasil que as 
pessoas mais lembram e que-
riam visitar, muitas vão dizer 
as três letras Rio. Por isso, ter o 
estado, novamente, crescendo 
e recebendo eventos de grande 
porte, e até fazendo vários si-
multaneamente, prova a coesão 
das gestões estaduais e munici-
pais em melhorar e resgatar a 
imagem de outrora. 

Portanto, receber a Cúpula 
do Mercosul e ser a capital do 
G20, grupo das maiores potên-
cias político-econômicas do 
mundo, só aumenta a respon-
sabilidade do Rio em melhorar 
os aspectos de segurança pú-
blica, algo que o governo vem 
fazendo com vigor e rigor, com 
a parceria federal, com a Força 
Nacional, Polícia Rodoviária 
Federal e órgãos de controles 
econômicos, para coibir a cri-
minalidade pela raiz.  

O mês de novembro foi 
caótico em todo o país por con-
ta dos grandes eventos. No Rio 
de Janeiro, então, a situação foi 
uma loucura com os shows da 
banda mexicana RDB, os ca-
lifornianos do Red Hot Chilli 
Peppers e a ‘loirinha’ Taylor 
Swi� . Em todas as três passa-
gens, os fãs sofreram com um 
despreparo fora do normal das 
organizadoras.

O caso mais emblemático é 
o falecimento da menina Ana 
Benevides, que veio do norte 
do país para realizar seu sonho 
de ver a Taylor Swi�  e acabou 
passando mal - e morrendo - 
antes do término da primeira 
música da cantora.

Na ocasião, o estádio Nil-
ton Santos teve suas passagens 
de ar fechadas pela organização 
do show, que também colocou 
placas de ferro sob a pista, au-
mentando a concentração de 
calor do show, que chegou a 
registrar sensação térmica supe-

rior a 59ºC dentro do estádio. 
Sem contar o veto à entrada 
com garrafas d’água.

Já no RBD e no RHCP, 
foram registrados arrastões no 
entorno do estádio.

Agora, durante a Comic 
Con Experience 2023, em São 
Paulo, o cantor Bruce Dickin-
son, vocalista lendário do Iron 
Maiden, aproveitou o painel 
em que lançou sua nova HQ 
para criticar as taxas abusivas 
cobradas pelas organizadoras 
de shows aos fãs. Sob o nome 
de ‘Taxa de Conveniência’, o 
valor é cobrado além do preço 
do ingresso e não traz nenhum 
tipo de “conveniência” para o 
fã, que segue maltratado por 
essas agenciadoras.

Na ocasião, Bruce criticou o 
presidente Lula e pediu que ele 
desse mais atenção a esse tipo 
de causa, já que os fãs sempre 
cobram isso da banda.

Já passou da hora de acabar 
com a farra dessas produtoras.

Divulgação

Parque Aquático
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 LAURA CARNEIRO E AUREO RIBEIRO SÃO 
DEPUTADOS ‘CINCO ESTRELAS’ - A organiza-
ção Legisla Brasil, que acompanha o funcionamento do 
poder Legislativo brasileiro, fará, nesta quarta-feira (5), 
uma solenidade para premiar os 16 deputados federais 
considerados por ela “cinco estrelas” pela qualidade do 
seu desempenho parlamentar. A organização desenvol-
veu uma ferramenta que avalia a atuação parlamentar 
sobre diferentes aspectos, como iniciativa na apresen-
tação de projetos, fi scalização, capacidade de mobili-
zação e fi delidade ao alinhamento partidário. Somente 
dois deputados do Rio estão na lista dos 16 premiados: 
Laura Carneiro (PSD) e Aureo Ribeiro (Solidariedade).

 LISTA DE 53 - A ferramenta estipula notas de zero a dez 
nos vários quesitos avaliados. Os ditos deputados “cinco es-
trelas” foram aqueles que fi caram acima da média em todos 
os quesitos. Foram 53. Desses, a organização escolheu para 
premiar os 16 que tiveram maior pontuação. A ferramenta já 
existia desde a legislatura passada. Mas esta será a primeira vez 
que o Legisla Brasil fará uma cerimônia de premiação.

 INVESTIMENTOS - O deputado Aureo Ribeiro, 
visitou, na última segunda-feira (04), a cidade de Quei-
mados, na Baixada Fluminense, ao lado do secretário de 
Obras do Governo do Estado, Uruan Andrade. Durante 
a passagem pelo município, o parlamentar realizou uma 
fi scalização das obras que estão sendo realizadas. São 
mais de R$ 300 milhões investidos na cidade. O paco-
te de obras é uma parceria entre a prefeitura e o Governo 
do Estado. Entre elas, está o asfaltamento de 23 ruas, o 
equivalente a 5 km de asfalto.

 GELSINHO GUERREIRO - O ex-prefeito de Mes-
quita, Gelsinho Guerreiro, se fi liará ao Republicanos, com 
as bênçãos de Waguinho, prefeito de Belford Roxo e pre-
sidente estadual do partido. O evento de fi liação ocorrerá 
na próxima sexta-feira (08), às 19h, durante a inauguração 
da nova sede do diretório municipal da legenda, situada na 
Rua José Montes Paixão, n° 1667, no Centro da cidade. O 
prefeito Waguinho estará presente, ratifi cando o seu apoio 
para que Gelsinho seja o candidato do Republicanos à pre-
feitura de Mesquita no ano que vem.

CASTRO CUMPRE AGENDA EM ANGRA - O 
governador do Estado do Rio, Cláudio Castro (PL), de-
sembarca nesta quinta-feira, dia 07, logo pela manhã, 
em Angra dos Reis, onde irá assinar uma ordem de ser-
viço para as obras do Empreendimento Habitacional da 
Monsuaba, que contará com 128 moradias que atende-
rão as famílias afetadas pelo volume histórico de chuvas 
registrado em abril de 2022. O governador participará 
ainda da inauguração do novo Centro de Informações 
Turísticas (CIT) e do posto do Batalhão de Policiamen-
to em Áreas Turísticas (BPTur). O prefeito Fernando 
Jordão (PL) irá receber o governador de braços abertos 
e acompanhá-lo durante quase todo o dia, já que a agen-
da tem programação até o início da tarde.

 JORDÃO ENCARA RESISTÊNCIA DO GRUPO 
BOLSONARISTA - Fernando Jordão, que não terá vida fá-
cil nas eleições do ano que vem, deve aproveitar para reforçar 
o pedido de apoio do governador para o nome que pretende 
lançar em 2024: Cláudio Ferreti, atual secretário de Governo, 
com grande resistência no núcleo bolsonarista do município 
e praticamente descartado. O grupo de Bolsonaro na cidade 
da Costa Verde ainda se recorda que Ferreti não foi fi el ao ex-
-presidente, nas eleições de 2022, e agora estaria pressionando 
vereadores com mandato a não engrossarem as fi leiras do PL. 
Detalhe: se vier candidato mesmo, será pelo MDB, legen-
da escolhida por Jordão para abrigar seu pupilo justamente 
por conta da resistência em torno de Ferreti. Aliás, a bronca 
do PL com Jordão é tão grave que o partido pensa em lançar 
candidato próprio. Mas uma decisão já teria sido tomada pe-
los aliados de Bolsonaro: não apoiar nenhum nome que te-
nha ligação com o atual prefeito.

PINGA-FOGO

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

O Presidente Lula pode fa-
zer algo muito importante para 
o continente, que Bolsonaro, 
se fosse presidente, não poderia 
fazer: demover Maduro de suas 
ambições territoriais na Guiana. 
Bolsonaro rompeu com Maduro 
e admitiu em Brasília a embaixa-
dora de Juan Guiadó. Não teria 
chance alguma com Maduro. Já 
Lula é credor de Maduro. Até 
apresentou-o como legítimo 
guardião da democracia (rela-
tiva) e dos direitos humanos 
na Venezuela. Tentou enfi á-lo 
goelas abaixo dos presidentes 
sul-americanos reunidos em 
maio em Brasília com tal insis-
tência que irritou até o socialista 
chileno Gabriel Boric. Pois, no 
continente, Maduro deve muito 
a Lula e Lula é o mais indicado 
para impedir que Maduro se lan-
ce numa guerra de conquista. 

A Comissão Eleitoral da Ve-
nezuela anunciou que o resultado 
do referendo foi 95% favorável a 
uma “retomada” do Essequibo, 
negando o acordo de Paris e 
dando sim para as outras quatro 
perguntas, inclusive a última, so-
bre a “retomada”. Mas o resultado 
engana, porque dos 20,7 milhões 
de eleitores, compareceram ape-
nas 10,5 milhões e 95% de 10,5 

milhões são 9,97 milhões de elei-
tores - ou sejam, 48% do total de 
eleitores. Se fosse exigida maioria 
absoluta - e não simples - a idéia 
de invasão da Guiana estaria re-
provada pelo povo.

Maduro quer desviar a aten-
ção dos problemas internos, 
suspender uma eleição, tentar 
unir os venezuelanos em torno 
de um objetivo nacional e, se 
tudo der certo, ainda se apossar 
reservas de petróleo que equi-
valem a 75% das reservas brasi-
leiras. A Guiana, ano passado, 
cresceu 63% no PIB, por causa 
do petróleo. A Venezuela tem 
suas razões históricas, como tem 
a Argentina sobre as Malvinas. 
Mas Maduro corre o risco re-
petir o destino de Galtieri.  O 
Ditador Galtieri precisava unir 
o país, fazer os argentinos esque-
cerem os problemas internos, e 
aproveitou uma reivindicação 
histórica. Só que se tornou a 
invasora, a agressora.  E perdeu 
a razão. Depois perdeu 650 jo-
vens. E Galtieri perdeu o poder, 
encerrando um ciclo de generais. 
A derrota Argentina derrubou o 
moral nacional. 

Não foi Lula que sugeriu que 
amigos do Hamas interferissem 
para libertar os reféns? Agora é 

ele o amigo que pode interferir. 
Semana passada Lula disse que 
“precisamos baixar o facho”, mas 
não especifi cou o alvo da reco-
mendação; em seguida dirigiu-se 
aos dois: “Espero que o bom-senso 
prevaleça do lado da Venezuela e 
do lado da Guiana”. Como assim? 
A Guiana ameaça? A Guiana é 
agressora? Nesse confl ito, o sujei-
to ativo é a Venezuela e o passivo 
é a Guiana. O que é ter bom-senso 
para a Guiana? Entregar 74% do 
seu território para não ter guerra? 
Aliás, foi esse o conselho que Lula 
deixou em abril em outra guerra: a 
Ucrânia poderia ceder a Crimeia e 
terminar a guerra. 

A Venezuela pode ter armas 
russas e chinesas. Mas os russos 
estão ocupados com a Ucrâ-
nia e a Europa Ocidental; e os 
chineses não vão querer chegar 
tão perto dos Estados Unidos 
agora. E, não custa lembrar: 
a Guiana era colônia inglesa, 
como os Estados Unidos, que 
ajudaram a Inglaterra a recupe-
rar as Falklands. Nós, gaúchos, 
dizemos que cavalo encilhado 
não passa duas vezes. Este é o 
momento oportuno para Lula 
montar no cavalo da pacifi cação 
e compensar os tropeços dessa 
última viagem.

Alexandre Garcia

A operação da Polícia Federal 
contra uma quadrilha que, segun-
do as investigações, forneceu 43 
mil armas para facções criminosas 
brasileiras mostra, pela enésima 
vez, o jeito mais acertado de se 
combater o tráfi co de armas e de 
drogas.

Foram presas cinco pessoas no 
Brasil e 14 no Paraguai — e, pelo 
jeito, não houve tiroteio, mortes, 
balas perdidas que costumam en-
contrar o corpo de tantos inocen-
tes. Não foi mais uma das, em mé-
dia, seis operações policiais diárias 
no Estado do Rio de Janeiro   que 
geram muito barulho, poucos re-
sultados e uma sequência de mortes 
de pobres: bandidos, moradores de 
favelas e policiais de baixas patentes.

Nas últimas quatro décadas, o 
tráfi co de drogas mudou bastante 
por aqui. Deixou de ser uma ati-
vidade focada no varejo para se 
tornar uma organização de caráter 
nacional e internacional, que mo-
vimenta muitos bilhões de reais. 
As frequentes matanças no Norte 
e do Nordeste revelam a expansão 
de facções originadas em São Pau-
lo e no Rio, suas guerras e alianças 
com outros grupos, suas ligações 
com garimpo ilegal, sofi sticados 
esquemas de lavagem de dinheiro 
e de corrupção.

Não dá mais pra falar em cai-
xinha da polícia, em acordos de 
bandidos com policiais isolados 
ou com um batalhão ou uma de-
legacia. Grandes organizações 
criminosas só existem graças a es-
quemas muito azeitados com inte-
grantes não apenas de corporações 
policiais, mas também de outras e 
mais poderosas esferas estatais — 
aí incluídos integrantes dos três 
poderes.

Menos por incompetência e 
mais por interesse, a máquina de 
segurança dos estados não acom-
panhou a modernização do crime. 
Até hoje, candidatos a cargos po-
líticos e governantes insistem em 
associar o combate à bandidagem 
ao estímulo a uma polícia violenta, 
tratam de reciclar o bandido-bom-
-é-bandido-morto, enaltecem 
operações que geram dezenas de 
mortos. Muitos vão a público co-
memorar o que chamam de can-
celamento de CPFs alheios para 
garantir a manutenção de seus, di-
gamos, CNPJs informais  ou clan-
destinos.

As bravatas ocupam o espaço 
de uma discussão efetiva sobre se-
gurança pública, renovam o racis-
mo e associação de pobres e pretos 
à marginalidade, inibem planeja-
mento adequado e ações voltadas 

para o combate à origem e fi nan-
ciamento do crime. O combate 
aos camelôs das drogas é excelente 
para deixar intocados esquemas de 
contrabando e de descaminho.

Assustada — todos nós temos 
medo da violência e da criminali-
dade —, boa parte da população 
tende a aplaudir as matanças, a 
condenar e a ironizar qualquer 
referência à expressão direitos hu-
manos que, no país, ganhou cono-
tação pejorativa. Muitos parecem 
não entender que polícia violenta 
é, quase sempre, corrupta. O Mi-
nistério Público, a quem cabe o 
controle externo da atividade poli-
cial, é, de um modo geral, omisso e, 
portanto, conivente.

Nenhum profi ssional pode 
ter autorização para fazer o que 
bem entender, sem nenhum tipo 
de supervisão: vale para policiais, 
políticos, médicos, motoristas de 
ônibus, jornalistas, pedreiros, en-
genheiros, advogados, porteiros de 
prédio. Todos precisamos temer as 
consequências de abuso de prerro-
gativas profi ssionais. 

E, por falar nisso, também é 
fundamental elogiar aqueles que 
fazem um serviço bem-feito, que 
serve de exemplo — ao que tudo in-
dica, é o caso dos policiais federais 
envolvidos na operação de ontem.

Fernando Molica

O caminho das armas Cavalo encilhado

Empresa do xerife do consumidor tem 
negócios milionários com supermercados - II
O Correio da Manhã, se-

guindo as suas normas, publica na 
íntegra a nota de esclarecimento 
enviada pela Rede Economia sobre 
a coluna Magnavita desta segunda, 
05 de dezembro de 2023. Publica-
remos na íntegra, mas será acompa-
nhada por nota da redação, na qual 
reiteramos todo o teor do conteú-
do publicado na coluna Magnavita:  

“A REDERJ - ASSOCIA-
ÇÃO REDECONOMIA DE 
SUPERMERCADOS DO 
ESTADO DO RIO DE JA-
NEIRO, inscrita no CNPJ n. 
03.192.886/0001-00, domicilia-
da na Avenida Salvador Allende, 
n. 6555, 2° andar do Pavilhão das 
Artes, sala 105, vem a público, por 
seu representante legal abaixo assi-
nado, apresentar sua nota de escla-
recimento à matéria publicada na 
pág. 3, do Correio da Manhã, da-
tada de 05 de dezembro de 2023, 
conforme segue.

Em respeito às empresas asso-
ciadas e entidades citadas na ma-
téria intitulada “Empresa do xe-
rife do consumidor tem negócios 
milionários com supermercados 
– Agência de publicidade do Se-
cretário de Defesa do Consumi-
dor do Estado do Rio ganha conta 
de R$ 30 milhões da Rede Eco-
nomia” e em razão da obrigação 
de resguardar informações rela-
cionadas às questões negociais do 
contrato de prestação de serviços 
da Agência YXE de Publicidade 
mencionada, informa:

A REDERJ, fundada em 02 de 
junho de 1999, adota contratação 
de serviços de publicidade desde a 
sua fundação.

A Agência YXE presta serviços 
à associação desde 2014 — contra-
tação necessária para veiculação 
com emissoras e demais veículos 
de comunicação, como devida-
mente regulado pela categoria —, 
com contrato atual em plena vi-
gência desde 2017. Ou seja, tempo 
muito anterior ao cargo político 
alçado por um de seus sócios.

Outro ponto diz respeito ao 
preço do contrato mencionado 
na matéria que não condiz com a 
realidade, mas que por questões de 

sigilo comercial deixará de ser in-
formado na presente nota.

Sempre que necessário, e como 
forma de avaliar o mercado, no que 
diz respeito à prestação de serviços 
contratados e precifi cação prati-
cada, a associação acorda interna-
mente a abertura de concorrência 
para ajuste dos seus contratos.

No caso em referência, após 
aprovação dos membros do Co-
mitê da REDERJ, composto por 
03 (três) técnicos e 03 (três) con-
selheiros, a deliberação de perma-
nência da Agência YXE seguiu 
para conhecimento e aprovação 
da Assembleia Geral da associação, 
com decisão favorável devidamen-
te aprovada em ata.

As questões inerentes às nego-
ciações e contratações praticadas 
pela REDERJ, embora sejam in-
formações que não se obriguem ao 
conhecimento público, atendem 
critérios legítimos de negociação, 
respeitando-se as regras de Com-
pliance, da LGPD e fi scais.

Desqualifi car um fornecedor 
que atende a empresa a contendo 
em razão de um de seus sócios ter 
alçado cargo público não é próprio 
da associação, visto que o que se 
preza para contratação de uma de-
terminada empresa diz respeito à 
qualifi cação técnica, além do bom 
relacionamento com seus sócios 
e prepostos, e precifi cação condi-
zente à praticada no mercado.

Quanto às denúncias levadas 
pelos consumidores aos órgãos 
fi scalizatórios, a associação escla-
rece que acompanha as ações das 
agências reguladoras de defesa ao 
consumidor, que são amplamente 
divulgadas pelas mídias, de manei-
ra que presta orientações regulares 
aos seus associados para que ado-
tem as práticas de acordo com os 
ordenamentos do Código de De-
fesa do Consumidor e demais le-
gislações vigentes, visto ser um dos 
seus papéis institucionais.

Estamos atentos e compromis-
sados na prestação dos serviços 
essenciais de abastecimento da 
população fl uminense com trans-
parência e fi éis aos ordenamentos 
legais, jurídicos e administrativos.”

Nota da redação: 

O Correio da Manhã reitera todo 
o conteúdo da Coluna publicada 
nesta segunda, 05 de dezembro de 
2023, pelos seguintes fatos:

1- Foi realizado um chamamen-
to de grandes agências de publici-
dade do Rio para uma concorrên-
cia com o objetivo de escolher o 
novo responsável pela publici-
dade da Rede Economia. Parti-
ciparam as agências 3A, 3mais, 
ECom, Jor, a multinacional 
WMcCann Rio e a YXE. Em ne-
nhum momento foi revelado que 
o objetivo era ajustes do “seu con-
trato”. Os participantes fi zeram 
investimentos em pesquisas, cria-
ção de campanha, estudos merca-
dológicos, o que difere da posição 
revelada na nota da Rede Econo-
mia, que agora afi rma “sempre 
que necessário, e como forma de 
avaliar o mercado, no que diz res-
peito à prestação de serviços con-
tratados e precifi cação praticada, 
a associação acorda internamente 
a abertura de concorrência para 
ajuste dos seus contratos”.

2- Na nota de esclarecimento 
afi rmam “outro ponto diz respei-
to ao preço do contrato mencio-
nado na matéria que não condiz 
com a realidade, mas que por 
questões de sigilo comercial dei-
xará de ser informado na presente 
nota”. Quem não condiz com a 
verdade é a rede de supermerca-
dos, já que todos os participantes 
da concorrência foram informa-
dos que a verba anual de publici-
dade é de R$ 30.000.000,00 (trin-
ta milhões de reais).

3- Afi rma a Rede Economia 
“Desqualifi car um fornecedor 
que atende a empresa a contendo 
em razão de um de seus sócios ter 
alçado cargo público não é pró-
prio da associação…” . A matéria 
aborda um aspecto exatamente 
inverso. Não desqualifi car, mas 
de “qualifi car”. O publicitário 
Gutemberg Fonseca é o sócio 
especialista da agência YXE. 

Foi ele próprio, já indicado para 
ser secretário estadual de Defe-
sa do Consumidor, quem fez a 
apresentação da sua empresa na 
concorrência nos dias 17 e 18 
de outubro de 2023. A sua no-
meação como ‘Xerife da Defesa 
do Consumidor’ foi publicada 
no dia 23 de outubro, com o 
processo da escolha da agência, 
que administrará a verba de R$ 
30.000.000,00 (trinta milhões 
de reais), ainda em curso.
Não se trata simplesmente de “ter 
alçado cargo público”, mas de ter 
sido nomeado para uma função 
que controla as práticas abusivas 
do varejo, atividade principal da 
Rede Economia, com o consumi-
dor. Há um claro confl ito de inte-
resses, entre defender o consumi-
dor e ser prestador de serviço, em 
um contrato milionário com uma 
rede de supermercados.

4- A própria Rede Economia re-
conhece a existência de “denúncias 
levadas pelos consumidores aos 
órgãos fi scalizatórios, a associação 
esclarece que acompanha as ações 
das agências reguladoras de defesa 
ao consumidor, que são ampla-
mente divulgadas pelas mídias…” 
Se não há, para Rede Economia, 
desconforto em ter uma relação 
comercial com a empresa perten-
cente a maior autoridade estadual 
do setor, para o consumidor em 
geral haverá sempre um sentimen-
to de suspeição em ver o seu ‘xeri-
fe’ com relações comerciais com 
quem ele deveria fi scalizar.

Trata-se, principalmente, de 
uma questão de fórum íntimo 
e de conduta de um gestor, que 
não apenas não se considerou 
impedido, mas que, em pleno 
processo de nomeação, foi lutar 
pessoalmente pela manutenção 
do seu contrato, sem perceber 
os impedimentos e conflitos, 
saindo naquele final de ou-
tubro duplamente vitorioso: 
ganhou um relevante cargo 
público, com uma secretaria 
criada a seu pedido e do sena-
dor Flávio Bolso
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Janones responderá a 
inquérito por “rachadinha”
Luiz Fux autorizou a abertura do processo contra deputado

Por ana Paula Marques

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Luiz Fux 
autorizou a abertura de inqué-
rito para investigar as suspeitas 
de rachadinha no gabinete do 
deputado federal André Jano-
nes (Avante-MG). O pedido 
foi feito pela Procuradoria-Ge-
ral da República (PGR) para 
apurar a prática ilegal de devo-
lução de parte dos salários dos 
servidores ao parlamentar.

Na decisão, Fux descre-
ve que, por se tratar de pessoa 
com foro, a apuração seguirá na 
Suprema Corte. Além de dar 
aval a Polícia Federal (PF) para 
marcar e tomar depoimento de 
Janones, Fux também determi-
nou à PF o prazo inicial de 60 
dias para fazer diligências, mar-
car e colher os depoimentos de 
assessores e ex-assessores, além 
de averiguar documentos no 
gabinete do parlamentar.

Suposto crime
“Os pedidos de diligências 

formulados pelo Ministério 
Público Federal se encontram 
fundamentados nos indícios de 
suposta prática criminosa re-
velados até o momento. Nesse 
contexto, a suspeita de prática 
criminosa envolvendo detentor 
de prerrogativa de foro perante 
o Supremo Tribunal Federal de-
manda esclarecimentos quanto 
à eventual tipicidade, materiali-
dade e autoria dos fatos impu-
tados”, escreve o ministro.

Na acusação da PGR estão 
as condutas de associação cri-
minosa, peculato, concussão — 
quando uma pessoa que tem ou 
vai assumir um cargo público 
usa a posição para exigir algum 
tipo de vantagem — e conti-
nuidade delitiva, quando existe 
a prática de 2 ou mais crimes 
subsequentes da mesma espé-

cie, na mesma condição de tem-
po, lugar e modo de execução.

A PF também deverá ouvir 
o ex-secretário de Janones, Ce-
fas Luiz Paulino, responsável 
por denunciar o suposto esque-
ma no gabinete do deputado. 
Janones

O caso
As investigações foram pe-

didas após reportagens jornalís-
ticas, do site Metrópoles, divul-
garem áudios do deputado onde 
ele solicita a ex-assessores repas-
se de parte dos salários recebi-
dos para “colaborar” com a sua 
campanha eleitoral. Parlamen-
tares de oposição apresentaram 
notícia-crime contra Janones. 
Nos áudios, ele diz que usaria 
o dinheiro para pagar prejuízos 
da campanha eleitoral de 2016, 
quando disputou o cargo de pre-
feito de Ituiutaba (MG).

Os áudios teriam sido gra-
vados em uma reunião com a 
equipe do parlamentar em 2019 

na Câmara dos Deputados. Ja-
nones afirma que as falas foram 
tiradas de contexto e que é alvo 
de denúncias vazias e escânda-
los fabricados, além de afirmar 
que nunca fez rachadinha nem 
recebeu dinheiro de assessores. 
Janones também declarou que 
o conteúdo foi criminosamente 
gravado e que foram feitas edi-
ções manipuladores nos áudios. 
Ele, porém, reconhece que pe-
diu ajuda aos assessores para 
quitar as dívidas.

Logo após a decisão de Fux, 
o deputado declarou no X, an-
tigo Twitter, que está feliz com 
a decisão do ministro do STF e 
que as investigações irão mos-
trar a verdade.

“Depois de uma semana in-
teira de massacres, finalmente 
a verdade aponta no caminho: 
o Ministro Fux acaba de auto-
rizar a abertura do inquérito 
para que toda essa trama bolso-
narista criada para me sepultar 
politicamente seja apurada e es-

clarecida. No prazo de 60 dias, 
a PGR vai me ouvir e ouvir as-
sessores, ex-assessores. Assim, 
restará comprovado cabalmen-
te que nunca houve qualquer 
crime cometido em meu gabi-
nete”, descreve o deputado.

Ele continua: “Fico feliz 
com a celeridade com que tudo 
tem sido tratado e muito certo 
de que a verdade SEMPRE pre-
valecerá! Com fé em Deus, eu 
serei honrado por Ele mais uma 
vez e vou seguir minha trajetó-
ria de cabeça erguida, comba-
tendo os fascistas, lutando pelo 
povo que mais precisa e pela de-
mocracia! Guardem esse tuíte: 
Quem viver, verá!”, concluiu. 

Janones é um dos mais in-
fluentes nomes pró-governo nas 
redes sociais. Inicialmente tam-
bém candidato à Presidência, 
ele abandonou a campanha para 
apoiar o presidente Luiz Inacio 
Lula da Silva na última eleição e 
tornou-se um ativista das causas 
do governo na Câmara. 

Cleia Viana/Câmara dos Deputados

Janones responderá por suposta prática de rachadinha

cPi das oNGs acusa presidente 
do instituto chico Mendes
Por Murilo adjuto

Concluídos os trabalhos 
de investigação, a CPI das 
ONGs do Senado fez a leitura 
de seu relatório final, de auto-
ria do senador Marcio Bittar 
(União-AC). Bittar pediu o 
indiciamento do presidente 
do Instituto Chico Mendes 
de Biodiversidade (IMCBio), 
Mauro de Oliveira Pires, pelo 
crime de corrupção passiva e 
por ato de improbidade ad-
ministrativa que importa em 
enriquecimento ilícito. O 
ICMBio é um dos principais 
órgãos do Ministério do Meio 
Ambiente, chefiado por Mari-
na Silva. O Instituto é um dos 
órgãos responsáveis pelo pro-
cesso de autorização de licen-
ciamento ambiental.

E é justamente desse ponto 
que decorre o pedido de indi-
ciamento. De acordo com seu 
próprio depoimento à CPI, 
Mauro Pires se licenciou do 
ICMBio por três anos para 
trabalhar para ser sócio da em-
presa Canumã, que trabalha 
justamente com licenciamento 
ambiental.

“Significa dizer que um 
servidor público pertencente 
a um órgão que participa dos 
processos de licenciamento 
ambiental passou a prestar ser-
viços para empresas privadas 
exatamente nessa mesma área. 
Depois, ultrapassado o prazo 
da licença, ele retornou ao seu 
cargo, para continuar se ma-

nifestando sobre pedidos de 
licenciamento ambiental, nos 
quais ele eventualmente pode 
ter atuado” aponta o texto do 
relatório final.

O analista ambiental de 
carreira do ICMBio, Pires foi 
escolhido para ser presidente 
do Instituto em março deste 
ano após seu nome constar em 
uma lista tríplice apresentada 
à ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva.

Conselheira
Embora não tenha sido 

pedido seu indiciamento, o 
relatório menciona ainda que 
Marina Silva é conselheira de 

uma ONG da área ambiental, 
o Instituto Brasileiro Ambien-
tal da Amazônia (Ipam), o que 
poderia caracterizar conflito 
de interesses.

Nesse sentido, o relatório 
sugere a criação de projetos 
de lei para coibir eventuais 
“relações espúrias” de diri-
gentes de organizações não 
governamentais com órgãos 
do estado. Os projetos pro-
postas determinam o impe-
dimento e estabelecimento 
de quarentena para servido-
res públicos participarem de 
órgãos de direção e fiscali-
zação de ONGs. Além dis-
so, também propõe maior 

transparência e res-
ponsabilização da 
prestação de contas 
destas organiza-
ções.

Propõe também 
regrar a distribui-
ção dos recursos do 
Fundo Amazônia, 
para beneficiar “os 
reais guardiões da 
floresta”.

Marcio Bittar 
propôs ainda a cria-
ção de uma Comis-
são Permanente da 
Amazônia no Sena-
do, como a que já 
existe na Câmara, 
argumentando que é 
lá que está o interes-
se internacional. A 
pedido do senador 
Doutor Iran (PP-

-RR), o relatório final deverá 
incluir pedidos de quebras de 
sigilos de ONGs para mostrar 
como são gastos os recursos 
captados dentro e fora do país.

Relatada pelo senador Már-
cio Bittar, a CPI das ONG’s 
investiga o uso de recursos 
recebidos de instituições do 
exterior e de outros governos, 
a partir do ano de 2002 até 
janeiro de 2023. A comissão é 
presidido pelo senador Plínio 
Valério (PSDB-AM).

Após a leitura do relatório, 
foi concedido um prazo de 
vista de cinco dias. A votação, 
portanto, ficará para a próxima 
terça-feira (12). 

Lula Marques/ Agência Brasil

Marcio Bittar pediu indiciamento do presidente do ICMBio

CORREIO POLÍTICO

Expectativa do mercado está 
“desancorada” do governo

Ritmo não vai mudar: taxa de 
juros vai cair mais 0,5%

Ansiedade Desaceleração

De novo

Subsídios

Livro

Derrubada

Na prática, segundo Cam-

pos Neto, o problema 

principal parece residir 

em certa falta de con-

fiança do mercado com 
relação ao que promete 
o governo. Campos Neto 

não disse, mas essa des-

confiança talvez decorra 
exatamente desse “fogo 

amigo” que Haddad en-

frenta nos seus esforços 
por equilíbrio fiscal. O 

presidente do BC usou o 

termo “desancorada” para 

definir as expectativas do 
mercado e do governo. “O 
mercado entende que o 
fiscal vai ser pior do que 
o governo promete. A ex-

pectativa está desancora-

da”, afirmou. Em resumo, 
o presidente do Banco 

Central afirmou que nin-

guém acredita de fato na 

meta fiscal de déficit zero. 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva pode exi-

gir mais pressa e torcer 

o nariz para o presidente 

do Banco Central (BC), 

Roberto Campos Neto. A 

despeito das insatisfações 
de Lula, o ritmo de queda 
da taxa de juros não irá 
mudar. Em reunião nesta 
terça-feira (5) com parla-

mentares da Frente Par-

lamentar do Empreende-

dorismo, porém, o próprio 

Campos Neto sinalizou 

que haverá nova queda 
de 0,5% na taxa básica de 
juros na próxima reunião 
do Conselho de Política 
Monetária (Copom) nas 

próximas terça (12) e quar-
ta-feira (13). O ritmo de 
queda, porém, segundo 
ele, será esse, em princí-
pio nem mais rápido nem 

mais lento. “Estamos no 
caminho certo. Mas a ba-

talha da inflação ainda 
não está ganha”, disse o 
presidente do BC. 

Lula tem cobrado um rit-

mo mais acelerado para a 

queda dos juros, pois en-

tende que eles acabam 
travando investimentos, a 

atividade econômica e as 

entregas do governo. Re-

clama de Campos Neto. 

Mas ele tem mandato. E a 
decisão do Copom não é 
só dele, é colegiada. 

Campos Neto disse aos 

parlamentares que há 
uma expectativa de de-

saceleração da economia 
global em 2024, o que tor-
na necessário perseguir 

o equilíbrio fiscal. O pre-

sidente do BC alinha-se, 
assim, com o ministro da 

Fazenda, Fernando Had-

dad. 

A votação do PL das Apos-

tas Esportivas será adiada 
novamente. De acordo 

com informação da asses-

soria do senador Ângelo 

Coronel (PSD-BA), o Sena-

do manteve o PL na pau-

ta. Mas, aberta a sessão 
na quarta (6), será pedido 
adiamento para a semana 

que vem.

Na linha do esforço para 
aumentar a arrecadação e 
obter o equilíbrio, Haddad 
aposta na MP 1185, que 
limita a possibilidade de 

estados e municípios con-

cederem subsídios fiscais, 
no ICMS, por exemplo. 
Para isso, porém, ele não 
vai contar com a Frente 

do Empreendedorismo.

A propósito, o assessor de 

comunicação de Ângelo 
Coronel, o jornalista e es-

critor André Giusti, lança 
no sábado (9) seu novo 

livro de contos, “As Filhas 
Moravam com Ele”. É o 
décimo livro de Giusti. A 

noite de autógrafos será 

no bar Beirute da Asa 

Norte, em Brasília. 

A frente considera a MP 

inconstitucional e ale-

ga que ela provoca in-

segurança jurídica para 
os estados e municípios. 
Assim, trabalha para der-
rubá-la quando chegar o 
momento da votação em 
plenário. Haddad estima 
R$ 35 bilhões de arreca-

dação com a MP. 

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Agência Senado

Frente não dará apoio a Haddad na votação da MP

Campos Neto falou em queda lenta da taxa de juros

POR RUDOLFO LAGO
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Oposição tenta votos contra 
Dino no PSD e MDB

Em protesto, Lira pauta 
projeto contra o governo

No limbo Empenhos

Itinerário...

Máquinas 1

...e desvio

Máquinas 2

O PL avalia que o caráter 

secreto do voto para apro-

vação de candidato ao 

Supremo Tribunal Federal 

é sua última esperança 

para impedir a vitória, no 

Senado, do nome do mi-

nistro da Justiça, Flávio 

Dino. Os oposicionistas 

destacam os 32 votos que 

Rogério Marinho (PL-RN) 

teve na disputa pela pre-

sidência da Casa — são 

necessários mais nove 

para barrar Dino. Eles es-

tão tentando conseguir 

adesões nas bancadas do 

PSD e do MDB.

Lembram também que 

conseguiram a rejei-

ção, por 38 a 35 votos, do 

nome indicado pelo pre-

sidente Lula para o cargo 

de defensor público-geral. 

Querem que o raio caia de 

novo no mesmo lugar.

Antes de embarcar para 

Dubai, o presidente da Câ-

mara, Arthur Lira (PP-AL), 

deixou clara para aliados 

sua intenção de fustigar 

o governo — o motivo é 

o de quase sempre, a de-

mora no pagamento de 

emendas parlamentares. 

Para evidenciar sua inten-

ção, colocou na pauta de 

ontem a votação do pedi-

do de urgência para que 

seja levado ao plenário o 

projeto que susta o decre-

to do presidente Lula que 

limitou o acesso a armas e 

munição.

Lira prometeu mais 

chumbo na direção do 

Palácio do Planalto. O tiro 

mais certeiro será deixar 

para 2024 a votação da 

reforma constitucional. 

Modificada pelo Senado, 
a proposta precisa voltar 

a ser examinada pela Câ-

mara (se houver mudan-

ças, terá que passar de 

novo pelos senadores).

Outro projeto que deve-

rá permanecer no limbo 

é o que prevê o fim do 
desconto, para efeito de 

cobrança de tributos fe-

derais, de subsídios dados 

por estados no ICMS. De 

olho na receita, o minis-

tro da Fazenda, Fernando 

Haddad, quer muito apro-

var a proposta.

Há na Câmara o medo de 

que o governo cancele os 

empenhos — a reserva 

de dinheiro — das emen-

das parlamentares que 

não forem liberadas pelos 

ministérios até depois de 

amanhã. A verba ficaria no 
caixa e só voltaria a ficar à 
disposição das emendas 

no ano que vem.

Deputados de esquerda 

decidiram tentar barrar 

a votação do projeto do 

governo que altera a es-

trutura do Ensino Médio 

aprovada durante o go-

verno de Michel Temer. 

A reforma introduziu os 

itinerários normativos, re-

lacionados a áreas de co-

nhecimento.

Os senadores Carlos Por-

tinho (PL-RJ) e Tereza 

Cristina (PP-MS) apresen-

taram emenda ao projeto 

de regulamentação das 

apostas para eliminar a  

presença de máquinas de 

jogos em estabelecimen-

tos físicos. Para Portinho, 

o relatório admite essa 

possibilidade.

Tarcísio Motta (Psol-RJ) 

frisa que Arthur Lira en-

tregou a relatoria a Men-

donça Filho (União-PE) 

que, como ministro da 

Educação, criou as nor-

mas que o governo quer 

modificar. Segundo ele, 
o ex-ministro não aceita 

mudar nada, o que facilita 

a rejeição do projeto. 

“Isso é uma questão de 

segurança pública, de 

disputa de território que 

gera muitas mortes no 

Rio”, ressalta Portinho. O 

relatório, do senador An-

gelo Coronel (PSD-BA) foi 

aprovado na Comissão de 

Assuntos Econômicos e 

ainda será levado ao ple-

nário da Casa.

Lula Marques/ Agência Brasil

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Sabatina do ministro será no próximo dia 13

Presidente da Casa põe o Planalto no alvo

Pisa: desempenho 
de alunos em queda

 O desempenho dos estu-
dantes brasileiros piorou após 
a pandemia nas três áreas do 
conhecimento avaliadas pelo 
Pisa 2022, uma das principais 
avaliações de qualidade da edu-
cação básica do mundo. 

Depois de uma década sem 
avanços significativos, o Brasil 
agora registrou uma pequena 
regressão nos indicadores. Ao 
mesmo tempo, a queda por 
aqui foi menor do que na mé-
dia dos países ricos.

O Pisa foi divulgado na ma-
nhã desta terça-feira (5) pela 
OCDE (Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimen-
to Econômico), em Paris. 

Esses são os primeiros resul-
tados em matemática, leitura e 

ciências que permitem compa-
rar o impacto da pandemia do 
coronavírus -e do consequen-
te fechamento de escolas- no 
aprendizado dos alunos em di-
ferentes locais do mundo.

Os dados indicam que a 
crise sanitária teve um impacto 
global negativo sem preceden-
tes, com queda significativa na 
nota média dos países mem-
bros da OCDE nas três áreas 
avaliadas. Em matemática, 
houve uma redução de 15 pon-
tos entre 2018 e 2022 -o que 
representa uma perda de mais 
de meio ano de aprendizado na 
disciplina.

O Pisa avaliou 690 mil es-
tudantes de 15 anos, em 81 
países e regiões do mundo. 

Realizada pela primeira vez no 
ano 2000, a prova, que costu-
mava ser aplicada a cada três 
anos, foi adiada em um ano 
por causa da pandemia. As-
sim, a edição, programada para 
2021 foi feita no ano passado.

“Em duas décadas de pro-
vas do Pisa, a média da OCDE 
nunca havia mudado mais do 
que quatro pontos em mate-
mática de uma edição para 
outra. Isso é o que torna os 
resultados de 2022 tão úni-
cos. A queda é dramática em 
muitos países e a pandemia de 
Covid-19 parece ser um fator 
óbvio”, diz o relatório que foi 
divulgado ontem.

Por: Isabela Palhares e 
Paulo Saldaña (Folhapress)

Estudo mostra Brasil entre os últimos do 
mundo em matemática, ciências e leitura

FreePik

O Pisa avaliou 690 mil estudantes de 15 anos, em 81 países e regiões do mundo

O Pisa 2022, divulgado 
ontem, trouxe dados sobre 
a sensação de segurança dos 
estudantes. No Brasil, 10% 
não se sentem seguros den-
tro da sala de aula, índice 
superior à média dos países 
ricos, membros da OCDE 
(Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimento 
Econômico), de 7%.

Essas informações ga-
nham importância no Brasil 
em razão da onda de ataques 
em escolas desde o ano pas-
sado. Mais da metade dos 36 
casos de violência extrema 
registrados em escolas brasi-
leiras desde 2001 ocorreram 
a partir de 2022.

Todos tiveram como au-
tores meninos e homens que 
passaram por sofrimento na 
escola. O cenário evidencia 
a necessidade, segundo espe-
cialistas, de pensar sobre as 
relações dentro das escolas 
e agir de diferentes formas 
para evitar situações que 
resultem em sofrimento, in-
clusive, em ataques.

Em países como Jamai-
ca e Moldávia, essa insegu-
rança dentro da sala de aula 
atinge 15%. Por outro lado, 
em nações como Portugal, 
Suíça e Sérvia menos de 5% 
dos alunos relatam essa con-
dição. Com relação a outros 
espaços dentro das escolas, 
13% dos estudantes brasilei-
ros sentem-se inseguros em 
locais como corredor, refei-
tórios e banheiros. 

Por: Isabela Palhares 
e Paulo Saldaña 

(Folhapress)

10% dos 
alunos não 
sentem 
seguros

O Instituto do Meio Am-
biente de Alagoas multou a 
Braskem em mais de R$ 72 
milhões por danos ambientais 
e pelo risco de desabamento da 
mina 18, em Maceió. Com os 
dois autos de infração anuncia-
dos ontem já são 20 as autua-
ções à companhia desde 2018.

A maior tragédia ambiental 
urbana em curso no país afetou, 
ao todo, 20% do território da 
capital alagoana, o que inclui 
os bairros de Bebedouro, Bom 
Parto, Pinheiro, Farol e Mutan-
ge, onde está a mina 18. Hoje, 
parte dessa região virou fantas-
ma, já que muitas pessoas tive-
ram que deixar suas casas.

Entre as multas anunciadas 
pelo órgão ambiental de Ala-
goas, a maior refere-se à “degra-
dação ambiental decorrente de 
atividades que, direta ou indire-
tamente, afetam a segurança e o 
bem-estar da população”. São R$ 
70,2 milhões. Segundo o insti-
tuto, trata-se de reincidência da 
Braskem em uma área que já ha-
via sido objeto de estudo a partir 
de outro dano ambiental.

A outra autuação é por 
omissão de informações sobre a 
obstrução da cavidade da mina 
18, que havia sido detectada no 
dia 7 de novembro por exame 
de sonar prévio para o início de 
seu preenchimento, segundo o 
órgão ambiental. A multa, nes-
te caso, é de R$ 2 milhões.

A Braskem terá que finan-
ciar a realocação de cada fa-
mília que deixou as áreas de 
risco. Segundo o Ministério 

Público Federal, cerca de 14 
mil imóveis foram atingidos 
diretamente pelo afundamen-
to do solo.

A mineradora também de-
verá pagar uma indenização 
coletiva de R$ 150 milhões 
por danos morais e sociais 
este dinheiro é depositado em 
uma conta judicial e adminis-
trado por um comitê gestor. 

Por: Nicola Pamplona 
(Folhapress)

Multa de R$ 72 milhões
Reprodução

Braskem terá que financiar realocação das famílias

Boneca, carrinho, bola, 
roupa e sapato são os presen-
tes de natal mais pedidos pelas 
crianças brasileiras por meio 
da campanha Papai Noel dos 
Correios. 

O prazo da campanha foi 
estendido para o dia 20 de deste 
mês, para que o número de car-
tinhas adotadas neste ano possa 
ser ampliado. Antes, o prazo 
para adoção e entrega dos pre-
sentes ia até o dia 15. 

Até hoje, das 237 mil cartas 
recebidas e cadastradas, 134 mil 
foram adotadas. “É um número 
significativo, mas ainda precisa-
mos correr para atender a nos-
sa meta”, disse nesta terça-feira 

(5) o presidente dos Correios, 
Fabiano Silva dos Santos. No 
ano passado, foram disponibili-
zadas 252 mil cartas, das quais 
187 mil foram adotadas. Neste 
ano, o objetivo é chegar a 100% 
das cartas adotadas. 

Os Correios garantem que, 
mesmo com a ampliação do 
prazo, os presentes serão en-
tregues até o Natal. O estado 
de São Paulo é o que registra 
o maior número de cartas ain-
da disponíveis para adoção: 
26 mil. Em seguida, aparecem 
Bahia (12 mil), Minas Gerais 
(9 mil), Mato Grosso (6 mil), 
Alagoas (5 mil) e Rio de Janei-
ro (4,5 mil). 

A campanha, realizada há 
34 anos pela empresa, começou 
com uma ação de solidariedade 
dos funcionários dos Correios. 
Ao ver cartinhas para o Papai 
Noel deixadas pelas crianças 
nas caixas de correio, os cartei-
ros acabaram se mobilizando 
para atender os pedidos. Mais 
tarde, a empresa criou um pro-
grama corporativo para dispo-
nibilizar as cartas para adoção 
por toda a sociedade.

O público-alvo da campa-
nha são crianças do 1º ao 5º 
ano do ensino fundamental 
em situação de vulnerabilida-
de, de escolas públicas, creches 
e orfanatos. 

Presentes até o dia 20

 O Brasil pode ter 5.152 
homicídios a mais nos regis-
tros de 2021. O número é 
uma estimativa baseada no 
índice de mortes violentas 
cujas causas não foram defi-
nidas, e poderia ter efeito na 
conta total de assassinatos 
no país.

É o que apontam dados 
do Atlas da Violência 2023, 
publicado nesta terça-feira 
(5) pelo Ipea (Instituto de 
Pesquisa Econômica Apli-
cada) e o Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública. Se 
acrescentada aos 47.847 
assassinatos de 2021, essa 
quantidade oculta de mortes 
não reverteria a queda geral 
de homicídios nos últimos 
anos, mas projetaria um país 
com 52.999 mortes.

As maiores taxas de ho-
micídios ocultos a cada 100 
mil habitantes estão em São 
Paulo (5,1), Roraima (3,5) 
e Ceará (3,1). Rio de Janei-
ro, Bahia e Minas Gerais 
são, junto com São Paulo, 
responsáveis por 72,5% das 
49.413 mortes ocultas esti-
madas em todo o país no pe-
ríodo de 2011 a 2021.

No Brasil, as causas de 
mortes violentas podem 
ser classificadas como as-
sassinatos, agressões, mor-
tes por intervenção de 
agentes do Estado, suicí-
dios ou acidentes. 

Quando não é possí-
vel identificar a intenção, 
elas são classificadas como 
MVCI (Mortes Violentas 
por Causa Indeterminada). 
É a partir dessa categoria 
que o Atlas calcula os homi-
cídios ocultos.

Por: Lucas Lacerda 
(Folhapress)

aumento 
de 5 mil 
homicídios 
em um ano

POR FERNANDO MOLICA
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Santander lança conta 
internacional em dólar

Condomínio de luxo poderá 
ser o mais caro de Miami

CORREIO ECONÔMICO

Não vingou Mais lucrativo

Agroaquisição

Se a moda pega

Potencializado

Novo Diretor

Acompanhando a ten-

dência do mercado, o 

Santander Brasil lançou 

sua conta internacional 

na última terça-feira (5). 

Batizada de Select Global, 

ela oferece a compra de 

dólar comercial e a emis-

são de um cartão de dé-

bito Mastercard que pode 

ser utilizado no exterior.

O lançamento vem após 

Banco do Brasil, Brades-

co e Itaú saírem na frente, 

com soluções semelhan-

tes. Os concorrentes pri-

vados, porém, foram além 

e também já oferecem a 

opção de investir lá fora. 

No terceiro trimestre des-

te ano, brasileiros gasta-

ram US$ 3,64 bilhões (R$ 

17,7 bilhões) com com-

pras no cartão no exterior, 

36,5% a mais que no mes-

mo período de 2022. 

Uma cobertura de aproxi-

madamente 1.200 metros 

quadrados no Rosewood 

Residences, uma torre de 

condomínios de 17 andares 

projetada por Peter Marino 

em South Beach, Miami, 

pode em breve se tornar a 

propriedade mais cara da 

história de Miami Beach. 

O preço é “superior a US$ 

150 milhões”, segundo o 

responsável pelo projeto, 

Michael Shvo. A conclusão 

está prevista para 2026.

A nova torre de condo-

mínios será parte de um 

complexo de luxo com ho-

tel, restaurante e comodi-

dades nas ruas 18th Street 

e Collins Avenue. Ela esta-

rá localizada em um local 

mais conhecido, o Raleigh 

Hotel de art déco, é um 

marco em Miami Beach 

desde a década de 1940. 

Os hotéis e residências se-

rão operados pela luxuosa 

marca Rosewood Hotels & 

Resorts.

Os acionistas da austra-

liana Origin Energy rejei-

taram por uma estreita 

margem uma oferta de 

aquisição da Brookfield 
por US$ 12,8 bilhões, frus-

trando a busca do fundo, 

que há um ano está atrás 

de fechar negócio com a 

companhia. Os votos à fa-

vor foram poucos.

O maior investidor da Ori-

gin, AustralianSuper, que 

detém cerca de 17% da 

empresa, opôs-se à oferta, 

considerando-a demasia-

do baixa, bloqueando efe-

tivamente as perspectivas 

de aquisição. Segundo 

eles a empresa lucraria 

mais mantendo-se nas 

mãos dos investidores.

O grupo mato-grossense 

Safras anunciou a compra 

da trading  paranaense 

Copagri Brasil. O valor do 

negócio não foi revelado, 

mas engloba as opera-

ções de originação, pro-

cessamento e exporta-

ção de grãos da Copagri, 

incluindo uma planta de 

biodiesel em Cuiabá.

Um grupo que represen-

ta 83 veículos de comuni-

cação espanhóis entrou 

com um processo de 550 

milhões de euros contra a 

Meta, proprietária do Face-

book, alegando concorrên-

cia desleal no mercado de 

publicidade em um caso 

que pode ser replicado em 

toda a União Europeia.

A Copagri atua nos es-

tados do Paraná, Santa 

Catarina, Goiás, Minas 

Gerais, São Paulo e Mato 

Grosso. Tem capacidade 

diária para processar 1,2 

mil toneladas de soja e 

produzir 240 toneladas 

de óleo e 910 toneladas de 

farelo de soja. Um ganho 

imenso para o Safras.

O Conselho de Adminis-

tração Pague Menos ini-

ciou processo de transição 

para a posição de diretor 

presidente da companhia, 

indicando Jonas Marques 

como sucessor de Mário 

Queirós, após 8 anos na po-

sição. O processo terá início 

em 4 de janeiro de 2024, 

com a posse.

Divulgação

Divulgação

Santander abre opção de conta internacional

Condomínio será o mais valioso da história de Miami

CEO da Braskem acusa política 
de distorcer informações
Roberto Bischoff acusa políticos de má informações sobre desastre

O diretor-presidente da Bras-
kem, Roberto Bischoff, disse nes-
ta segunda-feira (4) que “situações 
políticas” distorcem informações 
sobre o maior desastre ambien-
tal urbano iminente em Maceió, 
capital alagoana. Um território 
equivalente a 20% da cidade está 
afundando, o que fez com que 
cerca de 60 mil pessoas tivessem 
que deixar suas casas. O desastre 
se iniciou há cinco anos, quando 
foram detectados problemas para 
o solo do local devido à atividade 
mineradora de sal-gema, material 
usado para produzir PVC e soda 
cáustica.”Nós estamos absoluta-
mente comprometidos com um 
trabalho de mais de quatro anos e 
de fazer esse processo sem colocar 
em risco as pessoas”, disse Bischoff 
durante Encontro Anual da In-
dústria Química, promovido pela 
Abiquim (Associação Brasileira 
da Indústria Química).

“Infelizmente, [esse tema] 
entra em alguma situação polí-
tica que a gente acaba tendo in-
formações distorcidas, redes so-
ciais”, completou o executivo da 
Braskem, que decidiu comentar 
o assunto durante o evento sem 
ter sido questionado.

Bischoff não especificou, no 

entanto, quais seriam as situações 
políticas envolvidas no caso. No 
fim de semana, a Folha mostrou 
que o risco de desabamento de 
uma das minas da Braskem, com 
a possibilidade de abrir uma cra-
tera em Maceió, vem provocan-
do um embate entre o governo de 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e 
o grupo político do presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL).

Lira e seus aliados, incluin-
do o prefeito João Henrique 
Caldas (PL), lançaram uma 
ofensiva para tentar incluir o 
governo federal na conta das 
medidas de atendimento aos 
moradores que precisaram dei-
xar as suas casas. 

O governo Lula, por sua vez, 
vem defendendo nos bastidores 
que as questões relativas às in-
denizações e auxílio para mo-

radia para a população atingida 
dizem respeito exclusivamente 
à empresa e ao município.

O embate evidencia também 
uma disputa entre o grupo de 
Lira e o grupo do senador Renan 
Calheiros (MDB-AL) os dois são 
adversários políticos no estado e 
acumulam declarações críticas um 
ao outro. Renan é pai do senador 
e atual ministro dos Transportes, 
Renan Filho (MDB-AL).

Folhapress

Para o CEO da companhia interesses políticos estão atrapalhando as informações reais

O banco Safra, um dos 
maiores credores da America-
nas, com R$ 2,5 bilhões a rece-
ber, entrou com uma ação nesta 
segunda-feira (4) na Justiça do 
Rio para impedir que a varejis-
ta avance com o seu plano de 
reestruturação que envolve um 
acordo com os demais credores. 

A Americanas está em recu-
peração judicial desde janeiro, 
com dívidas declaradas de R$ 
42,5 bilhões, e tem as maiores 
instituições financeiras do país 
como principais credoras. No 
último dia 27, a empresa anun-
ciou um acordo com Bradesco, 
BTG Pactual, Itaú e Santander, 
que detêm cerca de 35% da dí-
vida da varejista.

Para que seu plano judi-
cial seja aprovado em assem-
bleia, ela precisa do apoio 
de credores que representem 
50,01% da sua dívida. Na 
petição apresentada nesta 
segunda à 4ª Vara Empresa-
rial da Comarca da Capital 

do Estado do Rio de Janeiro, 
assinada pelos advogados do 
Safra -os escritórios Asseff & 
Zonenschein Advogados e 
Vasconcelos Hecker Advoga-
dos-, o banco diz querer evi-
tar que a aprovação de plano 
de recuperação judicial colo-
que “uma ‘pá de cal’ nas frau-

des confessadas nas demons-
trações financeiras de uma 
companhia de capital aber-
to”. Procurada, a Americanas 
não respondeu a reportagem 
até as 20h desta quarta. “O 
objetivo é claro: empreender 
de forma açodada, ao encer-
rar das luzes de 2023, uma 

verdadeira ‘corrida’ para a 
aprovação ‘à fórceps’ do PRJ 
dentro do presente exercício 
fiscal em busca de benefícios 
tributários exclusivos para as 
recuperandas e as instituições 
financeiras coniventes com a 
fraude”, diz a petição, à qual a 
reportagem teve acesso.

A assembleia de credores 
da Americanas para aprova-
ção do plano de recuperação 
judicial está marcada para 19 
de dezembro, último dia útil 
do Judiciário em 2023. O pla-
no inclui o aumento de capi-
tal da companhia via emissões 
de novas ações.

Serão R$ 12 bilhões para 
os acionistas controladores 
-Jorge Paulo Lemann, Carlos 
Alberto Sicupira e Marcel 
Telles- e até R$ 12 bilhões 
para os bancos, totalizando 
uma injeção de R$ 24 bilhões 
na companhia. Os bancos 
converterão a maior parte da 
dívida em ações da varejista

Safra vai à justiça contra americanas
Divulgação

Banco Safra continua na luta contra Americanas

Endividamento atinge 76,6% das famílias

ia no combate a lavagem de dinheiro

Ainda que em trajetória de 
queda pelo quinto mês conse-
cutivo, o endividamento ainda 
alcança cerca de 76,6% das famí-
lias brasileiras, que têm dívidas a 
vencer em cartão de crédito, che-
que especial, carnê de loja, crédito 
consignado, empréstimo pessoal, 
cheque pré-datado e prestações 
de carro e da casa. O percentual 
referente ao mês de novembro 
representa um recuo de 0,5% no 
número de endividados, em rela-
ção ao mês anterior.

Os dados fazem parte da 
Pesquisa de Endividamento e 
Inadimplência do Consumidor 
(Peic), divulgada pela Confede-
ração Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC). 
A sensação de melhora nas condi-
ções econômicas do país, segun-
do o presidente da CNC, José 
Roberto Tadros, pode estar por 
trás dessa queda. “O progresso do 
mercado de trabalho, mesmo em 
menor escala, com a maior con-
tratação esperada neste período 

de fim de ano, vem favorecendo 
os orçamentos domésticos, indi-
cando que menos pessoas estão 
recorrendo ao crédito, pois estão 
conseguindo arcar com as dívidas 
correntes”, comentou.

O índice de famílias inadim-
plentes ficou em 29% e foi outro 
índice que apresentou queda em 
novembro. A redução é na com-
paração ao mês anterior, quando 
ficou em 29,7% e também ao 
mesmo mês do ano passado, de 
30,3). De acordo com o econo-

mista-chefe da CNC e responsá-
vel pela pesquisa, Felipe Tavares, 
é o menor patamar desde junho 
de 2022. Embora permaneça aci-
ma do nível de novembro do ano 
passado, que registrou 10,9%, o 
número de pessoas que relataram 
falta de condições para pagar dívi-
das de meses anteriores caiu para 
12,5%, enquanto em outubro era 
13%. “A queda, embora ainda 
pequena, traz um importante in-
dício de eficácia do programa De-
senrola”, avalia o economista.

Ao mesmo tempo em que 
impõe desafios, a inteligência arti-
ficial (IA) traz oportunidades no 
combate à lavagem de dinheiro 
e ao financiamento do terroris-
mo, disse o presidente do Banco 
Central (BC), Roberto Campos 
Neto. Ele participou de um semi-
nário que celebra os 25 anos da lei 
de combate a esse tipo de crime.

“Antevemos, por exemplo, o 
uso de inteligência artificial como 
ferramenta auxiliar nesse trabalho 
[de combate à lavagem de dinhei-

ro], mas há desafios, pois as novas 
tecnologias também podem ser 
usadas para operações ilícitas”, 
disse o presidente do BC em ceri-
mônia promovida pelo Conselho 
de Controle de Atividades Finan-
ceiras (Coaf ).

Sobre as tecnologias atuais, 
Campos Neto disse que o Brasil 
tem se aperfeiçoado no rastrea-
mento da origem de recursos ile-
gais. “Temos avançado em uma 
ampla agenda de novas tecnolo-
gias que têm o potencial de elevar 

a rastreabilidade das operações e 
tornar o combate e a prevenção 
dessas atividades ilícitas ainda 
mais efetivo”, afirmou.

Em discurso, o presidente 
do BC fez um balanço sobre os 
avanços do Brasil nas duas áreas: 
combate à lavagem de dinheiro 
e ao repasse de dinheiro ao terro-
rismo. Como principais marcos, 
Campos Neto citou o alinhamen-
to do país a diretrizes da ONU 
e do Grupo de Ação Financeira 
da OCDE. Ele disse que o Brasil 

manterá o compromisso de repri-
mir os crimes financeiros e que o 
BC continuará a colaborar com 
os órgãos de controle.

“Posso afirmar que essa coo-
peração tem gerado muitos bons 
resultados. A atuação do Banco 
Central tem contribuído para 
viabilizar importantes operações 
conduzidas pela Polícia Federal, 
pelo Ministério Público e demais 
órgãos de controle”, declarou. 
Desde que a lei entrou em vigor, 
disse Campos Neto.
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Reforço

Incômodo

Crise no vestiário do Glorioso

Rumo ao vice

Sacrifício

TRIPLICOU
Com Palmeiras, 
Atlético-MG e 
Flamengo po-
dendo ganhar 
o Brasileirão, a 
CBF produziu 
três taças e tripli-
cou as medalhas 
para enviar para 
o Mineirão, para 
a Arena Itaipava 
Fonte Nova e para o 
Morumbi, onde acontecem os jogos das três equipes, 
nesta quarta. Porém, a menos que o Palmeiras perca 
e o Atlético goleie o Bahia por 10x0, é muito difícil que 
a taça não seja entregue para o Palmeiras no Mineirão.

O Fluminense acertou 
seu primeiro reforço para 
2024. Trata-se do zaguei-
ro Antônio Carlos, de 30 
anos, que estava no Or-
lando City, dos EUA. Ele 
chega ao Rio para assinar 
com o Flu em janeiro.

O Flamengo vai ao Mo-
rumbi para fechar o ano 
tentando incomodar o 
São Paulo em seu estádio, 
onde perdeu apenas três 
vezes no Brasileirão. O Fla 
é um dos ‘visitantes letais’ 
do campeonato.

O desabafo do atacante 
Diego Costa, do Botafo-
go, após empate com o 
Cruzeiro, em que ele disse 
que faltou humildade e 
maturidade aos jogado-
res para ganhar o Brasilei-
rão, não caiu bem dentre 
o elenco. Boa parte dos 

jogadores se sentiu inco-
modado com a declara-
ção e muitos comenta-
ram que não houve o tal 
“clima de oba-oba” citado 
pelo atacante que veio 
para reforçar o alvinegro 
no meio da temporada, 
fazendo apenas três gols.

Mesmo com a perda trau-
mática do título, o Botafo-
go vai lutar nesta quarta, 
e torcer por combinações 
de resultados, para che-
gar ao vice, que renderá 
R$ 45 milhões para refor-
çar as contas do Glorioso.

No jogo que vale a perma-
nência do Vasco na Série 
A, o zagueiro Medel vai a 
campo no sacrifício. Ele 
não se recuperou da lesão 
na coxa, mas vai enfrentar 
o Bragantino mesmo sem 
estar bem fisicamente.

Lucas Figueiredo / CBF

CBF triplicou taças e medalhas

CORREIO NO MUNDO

Brasileiros

Explosão I

Aviso do ditador venezuelano

Explosão II

Irmã Castro

ACUSAÇÕES
O ditador da Ve-
nezuela, Nicolás 
Maduro, acusou 
os Estados Uni-
dos de incenti-
varem a Guiana 
a provocar Cara-
cas em meio à 
disputa entre os 
dois países pela 
região de Es-
sequibo e afirmou 
que Washington não deve interferir no assunto.
“Tiraram o presidente da Guiana do cargo, porque on-
tem ele disse que os EUA têm as tropas prontas para 
fazer uma guerra contra a Venezuela”, afirmou.

O embaixador do Brasil 
na Palestina, Alessandro 
Candeas, disse que mais 
de 70 pessoas esperam 
autorização para deixar 
Gaza e seguirem para o 
Brasil. O grupo inclui bra-
sileiros e parentes, e já 
está em Rafah.

Uma casa em Arlington 
(EUA), explodiu enquanto 
a polícia se preparava para 
revistar o imóvel por rela-
tos de tiros. Um homem 
atirou de dentro da casa. 
Pouco depois, ocorreu 
uma explosão que des-
truiu o imóvel. 

“Aconselho os Estados 
Unidos da América [a fica-
rem] longe daqui. Deixem 
que Guiana e Venezuela 
resolvam esse assunto 
em paz. Fora daqui”, de-
clarou Nicolás Maduro, 
entre aplausos da plateia, 
no programa Con Maduro 

Más, gravado no Palácio 
de Miraflores.
A atração da emisso-
ra estatal venezuelana 
transmite o ditador se-
manalmente por três ho-
ras, durante as quais ele 
comenta atualidades do 
país.

Três policiais sofreram 
ferimentos leves. Uma 
investigação preliminar 
indicou que o morador 
havia disparado antes um 
sinalizador cerca de 30 a 
40 vezes em direção à vi-
zinhança, conforme o co-
municado da polícia. 

Juanita Castro, irmã mais 
nova dos ex-líderes cuba-
nos Fidel e Raúl, aos quais 
se opôs por décadas, mor-
reu nesta segunda-feira 
(4), aos 90 anos, em Mia-
mi, nos Estados Unidos, 
onde vivia desde a década 
de 1960. 

Reprodução

Ditador falou sobre Essequibo

Uma década sem Mandela

Sedes da Copa América 2024

África do Sul se torna caldeirão econômico e social em dez anos

Conmebol anunciou 14 estádios, em 13 sedes diferentes

Dez anos depois da morte de 
Nelson Mandela, estátuas conti-
nuam a ser erguidas em sua ho-
menagem na África do Sul. Em 
julho foram logo duas, na região 
de Qunu, vilarejo onde nasceu e 
foi enterrado: uma com terno e 
gravata, como chefe de Estado, 
e outra com trajes ancestrais, 
como líder tribal.

“Essas estátuas deveriam ser-
vir como um lembrete para nós, 
que fomos eleitos para servir ao 
povo sul-africano, de que preci-
samos redobrar nossos esforços 
para construir uma África do Sul 
melhor, que não deixa ninguém 
para trás”, discursou na ocasião o 
presidente Cyril Ramaphosa.

Impopular, ele poderia es-
tar dando um recado a si pró-
prio. Pela primeira vez desde o 
fim do apartheid, em 1994, o 
Congresso Nacional Africano 
(CNA), partido de Mandela e 
do atual presidente, corre sério 
risco de ser derrotado, em elei-
ções no ano que vem.

Se Mandela andasse pelas 

metrópoles, zonas rurais e fave-
las sul-africanas hoje, veria um 
país bastante distante da “nação 
arco-íris” que idealizou, em que 
a tônica era da harmonia racial.

Desde sua morte aos 95 
anos, em 5 de dezembro de 
2013, houve avanços em alguns 
indicadores sociais, mas uma 

deterioração acentuada na eco-
nomia. Mais grave, os índices 
de violência, conflitos tribais e 
xenofobia explodiram.

“Já havia um declínio do 
país antes da morte dele, que 
agora piorou e se tornou expo-
nencial, em todos os níveis. A 
sociedade se tornou mais tribal, 

as pessoas se fecharam em suas 
comunidades e grupos étnicos”, 
diz William Gumede, professor 
de Governança na Universida-
de de Witwatersrand, em Joa-
nesburgo, e autor de diversos 
livros sobre Mandela e o CNA.

Por: Fábio Zanini 
(Folhapress)

A Conmebol (Confedera-
ção Sul-Americana de Futebol) 
anunciou oficialmente a rela-
ção de estádios e cidades-sede 
da próxima edição da Copa 
América, que será disputada 
nos Estados Unidos em 2024.

A fase de grupos da compe-
tição, que terá a participação de 
10 seleções da Conmebol e de 6 
seleções convidadas da Conca-
caf (Confederação de Futebol 
da América do Norte, Central 
e Caribe), será disputada entre 
20 de junho e 2 de julho de 
2024. As partidas das quartas 
de final serão nos dias 4 e 6 de 
julho, as semifinais nos dias 9 e 
10 de julho, o jogo que defini-
rá o terceiro lugar no dia 13 de 
julho, enquanto a grande final 
está marcada para 14 de julho.

“Teremos uma Copa Améri-
ca inesquecível, sentindo as emo-
ções do melhor futebol do mun-
do em 14 magníficos estádios. A 
paixão do futebol percorrerá este 
enorme país de leste a oeste e de 
norte a sul, levando vibração e 

diversão a centenas de torcedo-
res nas sedes e outros milhões de 
espectadores em todo o mundo”, 
afirmou o presidente da Conme-
bol, Alejandro Domínguez.

Estádios que receberão 
a Copa América 2024:
Allegiant Stadium, Las Vegas, 
Nevada
AT&T Stadium, Arlington, Texas

Bank of America Stadium, 
Charlotte, North Carolina
Children’s Mercy Park, Kansas 
City, Kansas
Exploria Stadium, Orlando, 
Flórida
GEHA Field at Arrowhead 
Stadium, Kansas City, Missouri
Hard Rock Stadium, Miami 
Gardens, Flórida
Levi’s Stadium, Santa Clara, 

Califórnia
Mercedes-Benz Stadium, 
Atlanta, Georgia
MetLife Stadium, East Ruther-
ford, New Jersey
NRG Stadium, Houston, Texas
Q2 Stadium, Austin, Texas
SoFi Stadium, Inglewood, Ca-
lifórnia
State Farm Stadium, Glendale, 
Arizona

Reprodução
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País vive distante da harmonia racial sonhada pelo ex-presidente

Copa América 2024 acontecerá nos Estados Unidos, em 14 estádios modernos e amplos

Israel ataca cidade 
lotada de refugiados

premiê diz que não há 
como libertar reféns

 Após concentrar tanques 
em torno de Khan Yunis na se-
gunda, Israel iniciou uma ação 
terrestre contra a maior cidade 
do sul da Faixa de Gaza na ter-
ça. O risco aos civis levou a um 
aumento de pressão pela reto-
mada da trégua na região, com 
o mediador Qatar acusado Tel 
Aviv de “crime hediondo”.

“Fiquem em abrigos ou nos 
hospitais em que estão. Não é 
seguro do lado de fora. Vocês 
foram avisados”, diziam panfle-
tos jogados sobre a cidade por 

aviões das IDF (Forças de De-
fesa de Israel).

A operação, dizem os mili-
tares, visa atacar esconderijos 
de lideranças do Hamas que fu-
giram da região norte de Gaza 
após início da guerra renovada 
na área, resultado do ataque 
do grupo terrorista palestino 
que deixou 1.200 mortos e 240 
reféns, 109 deles libertados du-
rante trégua de sete dias encer-
rada sexta, há quase dois meses.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)

O primeiro-ministro de Is-
rael, Benjamin Netanyahu, dis-
se que não há possibilidade de 
resgatar os reféns ainda manti-
dos em Gaza pelo Hamas, re-
portaram veículos de imprensa 
israelenses como a emissora 
Canal 12 e o portal Ynet nesta 
terça-feira (15).

A declaração se dá em meio 
a rumores de que o Exército de 
Israel planeja inundar o sistema 
de túneis do Hamas. 

A estratégia implicaria ar-
riscar a vida daqueles que ainda 

seguem sob poder dos terroris-
tas, uma vez que é nesses mes-
mos túneis que a maioria deles 
estaria presa.

A fala de Netanyahu ocor-
reu em uma reunião de familia-
res de pessoas sequestradas com 
o gabinete de guerra.

De acordo com relatos, a 
ocasião foi marcada por ten-
sões, com alguns dos presentes 
gritando “vergonha” para os 
integrantes do governo e outros 
saindo do evento antes de seu 
término.

Nesta terça-feira, dia 05, 
o elenco do Volta Redonda 
completou uma semana de 
pré-temporada. Em sete dias, 
foram 13 sessões de treina-
mento, entre avaliações mé-
dicas, fisiológicas, fisioterá-
picas e físicas.

O preparador físico do 
Esquadrão de Aço, William 
Oliveira, fez uma avaliação 
da primeira semana de traba-
lho do Voltaço.

- No primeiro momento os 

atletas realizaram testes, avalia-
ções e exames no departamen-
to médico junto à preparação 
física. E a partir disso, pude-
mos identificar as necessidades 
individuais de cada atleta para 
executarmos com maior segu-
rança e, de maneira assertiva, os 
processos e intervenções - disse 
o preparador físico.

Em campo

Com cinco dias de tra-
balho no campo, William 

Oliveira falou, ainda, como 
foram os primeiros contatos 
dos atletas com a bola nesta 
pré-temporada.

“Falando sobre essa pri-
meira semana de pré-tem-
porada, tivemos cinco dias 
de trabalho aqui no CT e 
viemos progredindo a carga 
dando ênfase na parte aeróbi-
ca, junto com algumas ideias 
e trabalhos do técnico Feli-
pe”, avaliou.

Temporada

O Volta Redonda se pre-
para para mais uma tempo-
rada com o calendário cheio, 
por isso a importância do tra-
balho físico realizado pelos 
preparadores William Oli-
veira e Lucas Gonçalves. 

Em 2024, o Esquadrão de 
Aço disputará a Série A do 
Campeonato Carioca, a Copa 
do Brasil, a Série C do Cam-
peonato Brasileiro e a Copa 
Rio.

preparador do Voltaço avalia trabalhos
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Acordo com Europa empaca 
reunião do Mercosul 

Resistência da França e ambiguidade da Argentina são os pontos

por Gabriela Gallo

N
este ano, o 
Rio de Janei-
ro sedia a 63ª 
Cúpula do 
Mercosul. Os 

encontros começaram nes-
ta terça-feira (05) e vão até a 
próxima quinta-feira (07), no 
Museu do Amanhã, na Praça 
Mauá, no centro da cidade. No 
primeiro dia, aconteceu a Cú-
pula Social do Mercosul. Nela, 
a sociedade civil elaborou uma 
carta com propostas que serão 
apresentadas à Cúpula de Lí-
deres do Mercosul, o destaque 
do evento, que acontece no úl-
timo dia.

A principal expectativa 
está na possibilidade da for-
malização do acordo de livre 
comércio entre o Mercosul e 
a União Europeia, negociado 
desde 1999 e no qual o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva deposita grandes espe-
ranças. Mas essa expectativa, 
porém, poderá acabar frustra-
da, especialmente após o pre-
sidente da França, Emanuel 
Macron, declarar posiciona-
mento contrário ao acordo, 
neste sábado (02).

Argentina
Para o advogado Bernardo 

Sukiennik, não só a França seria 
o principal entrave atualmente 
dessa negociação como “os paí-
ses que estivessem sob a órbita 
da França na União Europeia”. 
No entanto, ele também pon-
tou que a Argentina se torna 
outro fator importante nesta 
trava para seguir com o acordo.

Essa será a última reunião 
do Mercosul de Alberto Fer-
nandez como presidente da 
Argentina. Fernandez é aliado 
de Lula, e poderia facilitar o 
caminho para a assinatura do 
acordo. Mas somente dois dias 
depois do final da reunião ele 

deixará de ser presidente com 
a posse do novo governante 
eleito, Javier Milei. Na campa-
nha, Milei posicionou-se con-
trario á própria existência do 

Mercosul. Avalia-se que agora 
Fernandez não pavimentaria 
o caminho de um acordo que, 
na verdade, será administrado 
por seu sucessor.

“Existe essa questão de sa-
ber se Argentina assinaria, se 
o governo que está saindo as-
sinaria o acordo. O presidente 
eleito deu sinais contraditó-

rios, porque é contrário ao 
Mercosul, mas já se manifes-
tou a favor de um acordo de 
livre comércio com a União 
Europeia, então teria essa con-
tradição”, pontuou.

O acordo
O acordo de livre comércio 

entre os dois grupos de países 
prevê a redução ou isenção na 
cobrança de impostos de im-
portação de bens e serviços 
produzidos nos dois blocos. O 
acordo chegou a ser assinado 
em 2019, durante o governo 
do ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL), mas ainda está em fase 
de revisão entre os países dos 
dois blocos e há divergências. 
Para entrar em vigor, ele pre-
cisa ser ratificado por todos os 
27 países membros da União 
Europeia.

Essa isenção de impostos 
preocupa a França, que é des-
taque agrícola no cenário eu-
ropeu. Dessa forma, produ-
tores franceses temem sofrer 

uma concorrência desfavorá-
vel com o Brasil em um cená-
rio de eliminação de tarifas.

Lula
De sua parte, apesar da re-

sistência da França e das dú-
vidas sobre a Argentina, Lula 
continua fazendo discurso oti-
mista a respeito do acordo. O 
presidente deixou na terça-feira 
(5) a Alemanha, a lá costurou 
o apoio do primeiro-ministro 
Olaf Scholz.

Antes, na Conferência das 
Nações Unidas sobre Mudan-
ças Climáticas, a COP28, em 
Dubai, nos Emirados Árabes, 
a presidente da Comissão Eu-
ropeia, Ursula von der Leyen, 
também fez manifestações fa-
voráveis ao acordo. O problema 
é a liderança da França sobre 
outros países do bloco. Essa re-
sistência francesa precisaria ser 
demovida. E, no caso do Mer-
cosul, avançar sobre a ambigui-
dade argentina.

Argentina
Ao Correio da Manhã, o ad-

vogado especialista em direito 
internacional, Bernardo Pablo 
Sukiennik, avaliou que “as ex-
pectativas estão muito focadas 
no aspecto político em função 
da posse do novo presidente da 
Argentina, Javier Millei, no do-
mingo [10]”.

“A Argentina será represen-
tada pelo governo que está sain-
do e que não conseguiu a reelei-
ção, e o novo governo, que é 
completamente o oposto, ainda 
não assumiu e tem um discurso 
muito diferente. Então, não há 
como acertar uma coisa dia 7 
e dia 11 já ser o contrário. En-
tão, por mais que a transição na 
Argentina esteja sendo, dentro 
do possível, amigável, não há 
expectativa de assinatura de 
grandes compromissos”, expli-
cou o especialista em Direito 
Internacional. 

Tânia Rêgo/Agência Brasil

A Cúpula Social abriu a reunião do Mercosul. Lula foi em busca do apoio de Scholz para o acordo

Ricardo Stuckert/PR

Lula foi em busca do apoio de Scholz para o acordo

Lula não comparecerá à posse 
de Javier Milei na Argentina
O ministro de Relações Exteriores, Mauro Vieira, representará o Brasil

por Gabriela Gallo

Após uma série de especu-
lações, a Secretaria de Comu-
nicação Social do Palácio do 
Planalto confirmou, nesta ter-
ça-feira (05), que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva não 
estará presente na posse do 
presidente eleito da Argentina, 
Javier Milei. Quem representa-
rá o Brasil no lugar do chefe de 
Estado é o ministro de Relações 
Exteriores, Mauro Vieira. Milei 
tomará posse como novo pre-
sidente da Argentina neste do-
mingo (10), em Buenos Aires.

Lula e Milei trocaram far-
pas durante toda a campanha 
eleitoral do argentino, por 
posicionamentos políticos e 
econômicos antagônicos. O 
ultradireitista acusou o petis-
ta de “corrupto”, “comunista” 
e disse que não se encontraria 
com o brasileiro, caso fosse 
eleito. Porém, após ser eleito, o 
candidato do partido La Liber-
tad Avanza (LLA) adotou um 
discurso mais brando e diplo-

mático e voltou atrás com seu 
posicionamento em relação ao 
presidente do Brasil.

Na última semana, a futu-
ra chanceler argentina, Diana 
Montino, fez uma visita surpresa 
a Mauro Vieira e entregou uma 
carta vinda do próprio Javier 

Milei convidando Lula para sua 
posse. Apesar de diplomatas de 
ambas as nações incentivarem 
a ida do brasileiro para a ceri-
mônia, com a finalidade de não 
afetar as relações diplomáticas e 
econômicas entre os dois países, 
Lula decidiu seguir a orientação 

de seus aliados políticos e enviar 
um representante.

Bolsonaro
Ao tomar essa decisão, ele 

fez o mesmo que seu anteces-
sor, o ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL). Em 2019, quando se 

elegeu o candidato peronista de 
esquerda Alberto Fernandez, 
quem compareceu à posse do 
argentino foi o então ex-vice-
-presidente, general Hamilton 
Mourão. De qualquer modo, 
ao decidir ficar ausente, Lula 
acabará permitindo agora a 
Bolsonaro que brilhe na festa 
da direita argentina.

Quem estará na cerimônia 
de posse de Milei será Bolso-
naro, que parte para a capital 
da Argentina juntamente com 
a ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro; o ex-secretário de 
Comunicação e seu atual as-
sessor, Fábio Wajngarten; o go-
vernador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), e o 
presidente do Partido Liberal, 
Valdemar Costa Neto.

Para a advogada especialista 
em Direito Internacional Público, 
Hanna Gomes, a ausência de Lula 
na posse de Milei “de certa forma 
cria uma animosidade desnecessá-
ria, uma vez que o novo presiden-
te argentino já tinha sinalizado 
que seria uma boa recepção”.

No entanto, ela considera 
que “o envio do chanceler Mau-
ro Vieira e a manutenção do 
embaixador argentino em Bra-
sília, o peronista Daniel Scioli, 
simboliza que os laços entre os 
dois países ainda serão manti-
dos. “Isso demonstra que Lula e 
Millei sabem racionalizar as re-
lações de governo, para além da 
dissonância política”, afirmou a 
advogada.

Parceiros Comerciais
O Brasil é o principal par-

ceiro comercial da Argentina 
no continente sul-americano. 
Além disso, a Argentina é o ter-
ceiro maior parceiro comercial 
do Brasil, ficando atrás da Chi-
na e dos Estados Unidos.

De janeiro a outubro deste 
ano, as exportações brasileiras 
para a Argentina somaram US$ 
14,9 bilhões, o que equivale a 
5,3% de todas as exportações 
brasileiras no período. Em 
2022, o Brasil exportou US$ 
15,34 bilhões e importou US$ 
13,10 bilhões da Argentina.

Alessandro Dantas/PT no Senado

Mauro Vieira representará o Brasil na posse de Milei



Quarta-feira, 6 de Dezembro de 2023 9Estado do Rio

Maricá sedia Copa Brasil de 
Handebol de Praia 

Macaé sedia encontro 
regional de produtores rurais

CORREIO FLUMINENSE

Negociação Energy Day

Equoterapia

Cursos

Esporte

Agroecologia

Maricá vai sediar a Copa 

Brasil de Handebol de 

Praia entre os dias 7 e 10 

de dezembro. Considerada 

a capital internacional da 

modalidade, o município 

irá receber cerca de 30 ti-

mes nas categorias juvenil 

e adulto, masculino e fe-

minino. A competição vale 

também para a soma de 

pontos para a etapa final do 
Circuito Brasileiro. A Copa 

Brasil começa no dia 7 de 

dezembro com a catego-

ria juvenil. Já entre 8 e 10 

do mesmo mês será a vez 

dos atletas do adulto. O di-

retor de handebol de praia 

da CBHb, Gulliver Esteves, 

destacou que o evento ga-

nhou importância no cená-

rio nacional. “A promessa é 

de um grande espetáculo. 

As etapas do Brasileiro têm 

tido um nível muito alto. Te-

mos gostado da parte téc-

nica dos jogadores”, disse.

Produtores rurais dos seg-

mentos da agricultura e 

da pecuária na região se 

reuniram nesta terça (5), 

em Macaé, para discutir 

ações de apoio aos inves-

timentos no agronegócio 

no Norte e Noroeste do 

Estado. A reunião contou 

com a participação do 

Secretário de Agronomia, 

Dudu Jardim, e também 

do presidente da Faerj, 

Rodolfo Tavares. Reali-

zado na Fazenda Airis, o 

encontro debateu mu-

danças nas legislações e 

tributações que incidem 

sobre o agronegócio no 

Estado e no país, além de 

ações que garantam a se-

gurança da produtividade 

das fazendas sediadas em 

Macaé e na região. “A pro-

posta é tornar a atividade 

ainda mais forte, seja para 

quem atua na agricultura 

familiar, ou os produtores 

de médias e grandes fa-

zendas”, destacou Dudu.

Para quem está com dívi-

das vinculadas à Da Casa 

Financeira e não conse-

guiu acordo para quita-

ção, o Procon Campos 

vai realizar um Feirão de 

Negociação nos dias 6, 7 e 

8 de dezembro, das 9h às 

15h, na sede do órgão, lo-

calizada na Avenida José 

Alves de Azevedo.

A 6ª edição do Seminário 

Energy Day foi realizada em 

Macaé, ontem (5), no Hotel 

Royal Palace, na Praia dos 

Cavaleiros. O evento abor-

dou o reposicionamento 

do setor de óleo e gás com 

a necessidade da redução 

da emissão de carbono, vi-

sando reduzir em 37% suas 

emissões até 2025.

A Apae de São João da 

Barra inaugurou, nes-

ta semana, o Centro de 

Equoterapia da Apae 

(CEA). Desenvolvido em 

parceria com a Prefeitura, 

o projeto já conta 84 pa-

cientes por semana, tota-

lizando 336 atendimentos 

mensais. O CEA fica no Sí-
tio Aconchego do Cigano.

A Escola de Formação dos 

Educadores Municipais 

(Efem) de Campos, deu 

início nesta segunda-feira 

(4) a dois cursos: Treina-

mento sobre o Sistema 

Unificado de Adminis-

tração Pública (SUAP) e 

“Capacitação Que Salva – 

Primeiros Socorros”. O pri-

meiro vai até a sexta (8).

A Cerimônia de Abertura 

do Mundial da Juventude 

de Vela 2023 está marcada 

para esta sexta (8), na Pra-

ça Santos Dumont, Búzios. 

O evento, considerado o 

maior encontro de Vela Jo-

vem do Mundo, acontece 

de 8 a 16 de dezembro, com 

a participação de 415 veleja-

dores de 61 países.

Sistemas agroflorestais 
voltados para a agricul-

tura familiar local foram 

tema de mais uma capa-

citação para agricultores 

locais ofertado pelo Inova 

Agroecologia Maricá, na 

Fazenda Pública Joaquin 

Piñero. O programa é 

uma parceria entre a Co-

demar e UFRRJ.

Elsson Campos

Márcio Siqueira

Expectativa é de que 30 equipes participem do evento

O objetivo é discutir ações de apoio ao agronegócio
Casos de sucesso 
na gestão da água

possam afetar a água como re-
curso essencial

O encerramento da agenda 
foi moderado pelo diretor da 
Stockholm International Water 
Institute, Thomas Reberk, e, além 
do vice-governador do Rio de 
Janeiro, contou com a presença 
da diretora do INTPA Acordo 
Verde, Carla Montesi, e do subse-
cretário-geral e diretor executivo 
do Programa das Nações Unidas 
para Assentamentos Humanos, 
Maimunah Sharif.

Mercado de Carbono

A participação do Gover-
no do Rio, na segunda (4), na 
COP28, foi marcada por dois de-
bates sobre os avanços e desafios 
do Brasil no mercado de carbono. 
Nas atividades do Pavilhão Brasil, 
Pampolha destacou o pioneiris-

mo fluminense no acompanha-
mento dos resultados de medidas 
de redução e remoção de gases de 
efeito estufa, por meio do Cadas-
tro Estadual de Emissões.

“O Rio de Janeiro foi um dos 
primeiros estados a condicionar 
a emissão de licenças ambientais 
à apresentação de um inventário 
de emissões de Gases de Efeito 
Estufa e do respectivo Plano de 
Mitigação de emissão de poluen-
tes aos que mais produzem esse 
tipo de emissão. Com isso, pode-
mos disponibilizar à sociedade, 
no portal de Qualidade do Ar, 
os resultados dos dados mensu-
rados, registrados e verificados 
por instâncias certificadoras in-
dependentes”, explicou.

Ele também falou sobre o 
Fundo da Mata Atlântica como 
importante aliado em levar ao 

Rio o maior programa de restau-
ração florestal das paisagens no 
estado. A meta da restauração 
dessa biomassa florestal prevê a 
retirada de 159 milhões de tone-
ladas de gás carbônico da atmos-
fera, além do grande potencial de 
absorção pelos solos tropicais e 
manutenção hídrica das regiões. 
Para Pampolha, o desafio do 
país está na consolidação e regu-
lamentação dos dispositivos da 
transição do mercado de  carbo-
no, mas enxerga na sinergia entre 
os estados brasileiros o caminho 
para mitigação. “Os consórcios 
têm sido fundamentais no desen-
volvimento conjunto de projetos 
na área de modo a fortalecer a 
governança socioambiental e cli-
mática do país, além de buscar 
financiamentos internacionais 
para projetos específicos”.

Em painel, da COP28, vice-governador Thiago 
Pampolha pontua feitos do Governo do Rio

Divulgação

Cabo Frio planeja ações para as praias
O verão está batendo à por-

ta e a Comsercaf já definiu al-
gumas ações estratégicas para 
garantir a limpeza da cidade, 
principalmente das praias que 
são alvos da maioria dos turistas 
que chegam a Cabo Frio. Para a 
alta temporada a autarquia pre-
vê reforço de efetivo, maquiná-
rios e lixeiras, além de distribui-
ção de sacolas biodegradáveis 
para banhistas para manter a 
cidade limpa e organizada.

Segundo a Companhia, 
nesse período do verão a pro-
dução de lixo aumenta muito e 
a equipe de varrição das areias 
vai ganhar reforço de mais 18 
funcionários, sendo 15 no dis-
trito-sede e três em Tamoios.

Esse trabalho é realizado 
por 45 pessoas em dias nor-
mais, 39 cuidam das praias do 
Forte, Peró, Conchas, Dunas, 
Foguete e Ilha do Japonês, sen-
do que dois funcionários ficam 
responsáveis pelo repasse da 
área da Bandeira Azul, no Peró; 
e seis do Pontal de Santo Amô-
nio e Unamar.

No total serão 60 pessoas 
no primeiro distrito e nove no 
segundo. A limpeza das praias é 
realizada por uma empresa ter-
ceirizada, que é a responsável por 
essas contratações. A Comsercaf 
atua, diariamente, na limpeza das 

praias das 5h às 11h, com repasse 
às 17h, para deixar as areias lim-
pas para os banhistas.

Cada distrito tem o seu tra-
tor para garantir a infraestru-
tura do trabalho, e, também, 
um trator acoplado com equi-
pamento de areia, o chamado 
“Tatuí”. Além desses, haverá re-
forço de mais quatro retroesca-
vadeiras, oito caminhões truck 
e duas carretas.

Levantamento de resíduos
Um levantamento da 

Companhia verificou a quan-
tidade de lixo consumido so-
mente nas praias. De janeiro a 
novembro deste ano, foram re-
colhidas um total de 6.260,29 
toneladas de resíduos, 47,94% 
a mais que no mesmo período 
de 2022, quando foram retira-
das das areias 3.001,37 tone-

ladas. No ano passado foram 
3.641,11 toneladas.

“O número de resíduos está 
sendo mais significativo em 
2023 devido a retomada do tu-
rismo diante das flexibilizações 
e o aumento da cobertura vaci-
nal contra a Covid-19. As pes-
soas retomaram a rotina de via-
gens, e Cabo Frio é destino de 
milhares de turistas o ano todo. 
Como responsáveis pela limpe-
za urbana, temos o compromis-
so de deixar a cidade ainda mais 
limpa e, também, iluminada”, 
explicou a presidente da Com-
sercaf, Patrícia Brandão.

Sacolas biodegradáveis
A Secretaria de Turismo 

prevê a chegada de 1,7 milhões 
de visitantes, público volan-
te, durante o verão 2023/24. 
Diante dessa expectativa, na 

semana passada, a autarquia 
lançou o projeto Amigos do 
Meio Ambiente para incentivar 
o acondicionamento e descarte 
correto do lixo. Serão distribuí-
das três milhões de sacolas bio-
degradáveis, em parceria com 
empresários da cidade.

A distribuição das três mi-
lhões de sacolas biodegradáveis 
40x50cm acontecerá entre os 
dias 22 de dezembro de 2023 
e 20 de março de 2024, na Ilha 
do Japonês e em oito praias: 
Forte, Dunas, Foguete, Con-
chas, Peró, Pontal do Peró, 
Pontal de Santo Antônio, Praia 
de Unamar. Em cada um desses 
locais será instalada uma tenda 
para funcionar como ponto 
fixo de distribuição.

Para reforçar a conscientiza-
ção dos banhistas, servidores da 
Comsercaf também farão a en-
trega das sacolas nas areias, que 
serão descartadas nas lixeiras 
disponibilizadas pelos donos 
dos quiosques e nos contento-
res, que serão reforçados nas 
praias. O recolhimento é diário 
e feito pela Comsercaf e por 
empresa terceirizada.

A autarquia também vai au-
mentar o número de lixeiras nos 
ambientes públicos, a quantida-
de e os locais de instalação ainda 
estão sendo estudados.

Divulgação/Prefeitura de Cabo Frio

Reforço de efetivo e lixeiras estão entre as iniciativas

Campos trabalha no combate a febre maculosa
O subsecretário de Vigilância 

em Saúde, infectologista Char-
bell Kury, esteve reunido com 
representantes de diversas áreas 
do poder público, da Secretaria 
de Estado de Agricultura, além 
de docentes do curso de medi-
cina veterinária da Universidade 
Estadual do Norte Fluminense 
(Uenf ), para discutir um plano 
estratégico e de união contra o 
carrapato do gênero Amblyom-
ma sculptum, mais conhecido 
como carrapato-estrela, trans-
missor da febre maculosa. O 
encontro foi nesta segunda-feira 

(4), na sede do departamento de 
Vigilância Sanitária (VISA).

O município tem atualmen-
te 4 casos confirmados da doen-
ça, sendo 3 deles com evolução 
para óbito, o que representa 
75% das mortes. Para Char-
bell, é um número considera-
velmente alto. “Essa reunião 
técnico-científica é para poder-
mos nos inteirar sobre como 
funciona o ciclo biológico da 
febre maculosa e os potenciais 
hospedeiros, que podem estar 
influenciando na propagação 
da doença. Campos começou a 

notificar em 2021. No ano pas-
sado, tivemos um pico, com 62 
casos e 4 óbitos. Isso só mostra 
que doença está aqui e precisa-
mos mobilizar a nossa rede de 
urgência para total controle e 
diagnóstico diferencial nas to-
madas de decisões clínicas”.

Kury esclarece que o tra-
balho já começou e Secretaria 
Municipal de Saúde vem inten-
sificando as ações de controle da 
doença. Todos os Locais Prová-
veis de Infecção (LPI) dos casos 
foram notificados à subsecre-
taria e receberam o trabalho de 

busca ativa do Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ) para 
identificação e recolhimento de 
amostras de carrapato para aná-
lise laboratorial.

“O trabalho será educativo, 
preventivo e informativo, com 
mapeamento em cada área de 
caso suspeito, confirmado ou 
óbito, com pulverização de car-
rapaticida. Além disso, iremos 
demarcar essas áreas com placas 
informativas à população, aler-
tando que o local é de transmis-
são de febre maculosa”, informou 
o médico.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

O
Governo do 
estado do Rio 
exerceu a cura-
doria do Painel 
Alto Nível do 

Pavilhão da Água, da COP28, 
que teve como tema “governan-
ça multinível sobre segurança 
hídrica e adaptação às mudanças 
climáticas”. O encontro foi rea-
lizado nesta terça (5) durante a 
conferência mundial. O painel 
teve ainda curadoria da ONU-
-Habitat e da Water Europe. 

O dia da água em Dubai reu-
niu autoridades para os diálogos 
sobre temas e programas voltados 
para os recursos hídricos. O fim 
da geosmina, a atenção às bacias 
hidrográficas e as parcerias es-
tabelecidas pelo Estado do Rio 
foram alguns casos de sucesso 
da política ambiental da gestão 
Cláudio Castro, pontuados pelo 
vice-governador e secretário de 
estado do Ambiente e Sustenta-
bilidade, Thiago Pampolha, no 
encerramento do Pavilhão.

“Já estamos no terceiro verão 
consecutivo sem os efeitos da 
geosmina no nosso abastecimen-
to hídrico. Isso é fruto da política 
assertiva do governo estadual, que 
tem firmado parcerias e destinado 
recursos e investido em ações que 
efetivamente garantam a preser-
vação e a renovação dos recursos 
das cidades fluminenses”, apon-
tou o vice-governador.

Destacando que o Brasil 
tem relevância no cenário mun-
dial como detentor de grandes 
mananciais e de 20% das águas 
subterrâneas do planeta em seu 
território, Pampolha disse que 
o Programa Estadual de Segu-
rança Hídrica tem sido impor-
tante canal de diagnóstico em 
tudo o que se refere às águas 
do Rio de Janeiro – qualidade, 
abastecimento humano, eco-
nômico e riscos climáticos que 

Painel Alto Nível 
do Pavilhão 
da Água foi 
realizada nesta 
terça-feira, 
em Dubai
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Acessibilidade em primeiro lugar

Plano Diretor Conclusão

O Planetario do Rio foi 

palco, nesta terça (5), da 

“Jornada da Inclusão, 

Mais Inclusão e Menos 

Capacitismo”, evento que 

apresentou à população 

carioca alguns tabus que 

devem ser debatidos a 

respeito às pessoas com 

deficiência. O secretário 
municipal de Trabalho e 

Renda, Everton Gomes, 

destacou, em sua fala, que 

não se deve criar “guetos” 

para as pessoas com de-

ficiência, e sim incluí-las 
mais na sociedade, pois 

elas têm os mesmos di-
reitos que outras pesso-

as sem deficiência e que 
a luta por igualdade õa 

pode ficar apenas em nar-
rativas. Ele lembrou uma 
caso que, quando fora 

presidente da Fundação 

Parques e Jardins, rece-

beu um abaixo-assinado 

para a abertura de cerca 

de 30 centímetros na en-

trada de um parquinho, a 

fim de que uma criança 
cadeirante pudesse  brin-

car na Praça Iaiá Garcia, 
na Ilha do Governador.    

A jornada reuniu pessoas 

com deficiência, familia-

res, especialistas e o poder 

público para discutir uma 

sociedade com mais inclu-

são, acessibilidade e que 

mantenha abertas as por-

tas do mercado de trabalho 

formal a esse segmento, 

que representa quase 25% 

dos brasileiros. Apesar da 

grande representatividade, 

o panorama no mundo do 

trabalho não é animador: 

apenas 29% das PcDs em 

condições de trabalhar es-

tão empregados, segundo 

a Pnad Contínua. Empre-

gabilidade, cidadania, artes 

plásticas, dança e foco na 
inclusão foram temas do 

evento.

Depois de 35 audiências 
públicas e de mais de 30 

horas de debates sobre as 

1.236 emendas apresen-

tadas pelos vereadores ao 

PLC 44-A/2021, o Plano Di-

retor, a Comissão Especial 

que avalia as diretrizes de 

desenvolvimento da cida-

de do Rio pelos próximos 

dez anos concluiu o projeto. 

Após oito reuniões, 475 

propostas foram acolhi-

das pela comissão, o que 

corresponde a 38%. O 
parecer conjunto com as 

Comissões de Justiça e 

Redação e de Orçamento, 

Finanças e Fiscalização Fi-

nanceira, análise do Ibam, 
será publicado ainda nes-

ta semana.

Divulgação

Evento aconteceu no Planetário, na Gávea

POR MARCELO PERILLIER

Jornada da inclusão debate 
mais ações para o público PcD

Estado do Rio recebe R$ 31 
milhões do Governo Federal
Municípios fluminenses terão aporte de R$ 126,2 milhões

Desde o fim de novembro, os 
92 municípios fluminenses estão 
recebendo a quantia de R$ 126,2 
milhões, referentes ao Fundo de 
Participação dos Municípios. O 
Rio de Janeiro, por exemplo, fica-
rá com R$ 14,64 milhões. Há 21 
cidades na faixa que aparece na 
sequência, de R$ 2,57 milhões, 
como Angra dos Reis, Barra 
Mansa, Belford Roxo, Cabo Frio, 
Duque de Caxias, Campo dos 
Goytacazes, Macaé, Magé, Mari-
cá e Mesquita. 

Ministro-chefe da Secretaria 
de Relações Institucionais, Ale-
xandre Padilha destacou que a 
prioridade é atender as principais 
demandas dos municípios, refor-
çando o compromisso de apoio 
financeiro necessário para que 
elas sejam atendidas.

“O presidente Lula cumpriu 
sua promessa, quando garantiu 
que nenhuma cidade receberá 
menos recursos do que recebeu 
em 2022. Nesses 11 meses de 

governo, o Governo Federal 
atendeu as entidades representa-
tivas de estados e municípios de 
todo o país. Assegurou o com-
promisso do presidente Lula 
com a retomada do pacto fede-
rativo e do diálogo permanente 
com os entes federados, para 
garantir a construção de uma lei 

que possa, efetivamente, auxiliá-
-los com esse apoio financeiro”, 
disse Padilha.

Além das cidades, o estado 
do Rio também receberá um 
aporte financeiro, de R$ 31,7 
milhões, oriundos do Fundo de 
Participação dos Estados, para a 
recomposição orçamentária.

Em todo o país, a recom-
posição totaliza R$ 6,17 bi-
lhões, sendo R$ 4,17 bilhões 
para o fundo municipal e R$ 
2 bilhões ao fundo estadual. 
Isso além de R$ 27 bilhões de 
ICMS, dos quais R$ 8,7 bi-
lhões serão antecipados ainda 
neste ano.

Fernando Frazão/ Agência Brasil

Repasses virão dos fundos de participação dos municípios e dos estados

Salas de aulas com 
263 novos docentes

O Governo do Estado 
nomeia, nesta terça (5) no 
Diário Oficial, mais 263 pro-
fessores aprovados nos con-
cursos de 2013 e 2014. Com 
esta medida, chega a 1.500 o 
número de novos educadores 
em salas de aula. Do total dos 
263 nomeados, 92 atuarão 
com carga horária de 18 horas 
semanais e, 171, com a de 30 
horas por semana. Os profis-
sionais já passaram por todos 
os processos previstos nos 
editais, como entrega de do-
cumentação e perícia médica.

Após a nomeação, os no-
vos professores já serão en-
caminhados para as 15 Re-
gionais Administrativas da 
Secretaria de Estado de Edu-

cação. Eles vão atender oito 
disciplinas: Biologia, Física, 
Ciências, Educação Física, Es-
panhol, Geografia, História e 
Sociologia.

“Ganhamos mais um re-
forço nas nossas escolas. São 
mais professores para os nos-
sos jovens, mais respeito com 
a educação pública de quali-
dade e mais desenvolvimento 
para o nosso estado. Desejo 
muito sucesso a todos”,  afir-
mou a secretária estadual de 
Educação, Roberta Barreto .

Além desta efetivação, 210 
professores aguardam pela 
nomeação e outros 308 estão 
em processo admissional, para 
que estejam em salas de aula já 
no próximo ano letivo.

Agronegócio fluminense no radar
Secretária de Agricultura lança segunda edição do CapacitAgro

A Secretaria de Estado de 
Agricultura, Pecuária, Pesca e 
Abastecimento, através da Em-
presa de Pesquisa Agropecuá-
ria do Estado do Rio de Janei-
ro (Pesagro-Rio), lançou nesta 
terça (5) a segunda edição do 
Programa CapacitAgro, que 
tem como objetivo o fortale-
cimento das principais cadeias 
produtivas e econômicas do 
agronegócio fluminense.  

O CapacitAgro chega à 
sua segunda edição com um 
edital inédito e exclusivo 
para as ações de pesquisa e 
desenvolvimento da PESA-
GRO-RIO, com 24 proje-
tos de pesquisa direcionados 
para o desenvolvimento de 
cadeias produtivas chaves 
para a economia fluminense. 

O programa é fruto de uma 
parceria entre as secretarias de 
Agricultura e Ciência, Tecno-
logia e Inovação, que através 
da Fundação de Amparo à 

Pesquisa do Estado do Rio de 
Janeiro, vai permitir a capaci-
tação de mais de 500 bolsistas 
em todo o estado.

“O desenvolvimento da 
pesquisa é fundamental para 
o crescimento do setor agro-
pecuário do nosso estado. O 
Capacitagro fomenta esse cres-

cimento através de projetos 
inovadores e da formação de 
mão-de-obra qualificada. Esse 
é mais um passo importante 
no fortalecimento do agro-
negócio fluminense”, afirma o 
secretário de Agricultura, Dr. 
Flávio Campos.

Através de parcerias com 

instituições de ensino, pesqui-
sa e desenvolvimento, a Pesa-
gro-Rio reforça seu papel de 
promotora de inovações tec-
nológicas através da pesquisa 
pura e aplicada. A maioria dos 
projetos são de pesquisadores 
da própria instituição, mas há 
também projetos desenvolvi-
dos em parceria com Univer-
sidade Federal Fluminense, 
Universidade Federal Rural do 
Rio de Janeiro e Universidade 
de Vassouras.

“A Pesagro-Rio é uma em-
presa de pesquisa e desenvolvi-
mento. Nosso compromisso é 
com o desenvolvimento rural 
sustentável do Rio de Janeiro, 
e para isso precisamos inves-
tir em pesquisa e capacitação. 
Temos projetos nos mais varia-
dos campos do agronegócio e 
certamente veremos resultados 
formidáveis ao longo dos pró-
ximos anos”, garante o presi-
dente, Paulo Renato Marques.

Governo do Rio

Projeto pretende fortalecer as principais cadeias do setor

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano e CoRReio SeRRano

Prefeitura e Ministério da 
Justiça juntos pela juventude

Cidadania Itinerante

A Prefeitura do Rio assi-

nou, nesta terça (5), uma 

parceria com o Ministério 

da Justiça e Segurança 

Pública, que repassará 
um total de R$ 27 milhões 
para o projeto “Tô de Boa” 

e o Pronasci Juventude, 

além de beneficiar dois 
mil jovens. Outros R$ 28 
milhões serão investidos 

pelo Governo Federal 

no desenvolvimento de 

ações de cidadania e se-

gurança pública não só na 

capital fluminense como 
também em outras áreas 
do estado. Com o novo re-

passe, o programa vai ser 

ampliado para as comuni-

dades da Rocinha/Vidigal, 

Jacarezinho e Vila Aliança, 

atendendo a mais 300 jo-

vens. Eles são escolhidos 
entre as famílias atendi-
das nos CRAS.

O programa Cidadania 

Itinerante desembarca 

nesta quinta (7) e sexta (8) 

na Taquara, levando à po-

pulação local e adjacên-

cias, na Estrada do Tindi-

ba 2.139, Loja A, das 9h30 
às 15h30, com serviços de 

emissão de documentos, 

como identidade, habili-

tação e certidões. 

O Procon Carioca tam-

bém participa da ação. 
Os consumidores pode-

rão registrar reclamações 

referentes a empresas ou 

serviços contratados. As 
reclamações recebidas 

serão encaminhadas dire-

tamente às empresas. Em 
até 30 dias, terá retorno 
referente à questão.

Beth Santos/Prefeitura do Rio

Parceria vai permitir ampliação do projeto ‘ Tô de Boa’

Divulgação

Profissionais esperam há uma década o chamamento

FUNDAÇÃO SAÚDE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO DE EDITAL

A Coordenação de Licitação da FUNDAÇÃO SAÚDE torna público 
para conhecimento dos interessados que se encontra disponível 
a Licitação:

OBJETO: SRP - AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DIVERSOS 
MATERNIDADE
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 134/23 - Registro de Preços
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 08/01/2024 às 10h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08/01/2024 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32352
PARECER JURÍDICO n°: 1786/2023 - Doc. SEI 57630297
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 63959611
PROCESSO: SEI-080007/010416/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

O endereço do portal é o site www.compras.rj.gov.br, no qual estão 
disponíveis Edital e seus anexos, à disposição dos interessados, 
podendo também ser retirado uma via impressa na Coordenação de 
Licitação da Fundação Saúde mediante a entrega de uma resma de 
papel formato A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º andar, Rio 
Comprido, Rio de Janeiro/RJ, de 2ª a 6ª feira, das 9h00 às 17h00. 

SECRETARIA DE ESTADO DA CASA CIVIL

AVISO - ERRATA 

EDITAL DE CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 002/2022

OBJETO é a CONCESSÃO ONEROSA DE USO DE BEM PÚBLICO 
PARA A GESTÃO, EXPLORAÇÃO, OPERAÇÃO E MANUTENÇÃO 
DO COMPLEXO MARACANÃ, a ser realizada no dia 07 de 
dezembro de 2023 às 10h no Auditório do Estádio do Maracanã, sito a 
Rua Professor Eurico Rabelo s/n Portão 10 - Maracanã - Rio de Janeiro, RJ. 

O Governo do Estado do Rio de Janeiro - Secretaria de Estado da 
Casa Civil, por meio da Comissão Especial de Licitação, torna pública 
a ERRATA nº 01/23 ao Edital de Concorrência Pública nº 02/ 
2022, cuja íntegra pode ser encontrada nos sítios eletrônicos  
www.concessaomaracana.rj.gov.br e www.casacivil.rj.gov.br.
Processo nº SEI-150001/011150/2021.
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Caxias recebe Festival 
Literário Energia para Ler 

Cedae realiza manutenção 
no Sistema Guandu

Economia E quem não tem?

Melhorias

Inauguração

Guapimirim

Itaguaí

O Festival Literário Ener-
gia para Ler percorreu 10 
municípios do interior flu-
minense em 2023. O movi-
mento de educação e cul-
tura, que reúne artistas do 
cenário nacional e regional, 
agitou 25 cidades do esta-
do, desde 2021, e fará uma 
sessão extra nesta quarta-
-feira (6), às 19h, no Teatro 
Raul Cortez, em Duque de 
Caxias. Desta vez, o even-

to será exclusivo para 400 
profissionais da Educação 
de diversas cidades, com o 
espetáculo “Savana Peda-
gógica”, estrelado pelo ator 
e humorista Diogo Almeid. 
O evento celebrará ainda a 
reabertura do Teatro Raul 
Cortez, que passou recen-
temente por uma ampla 
reforma e reabriu as suas 
portas ao público no mês 
de outubro. 

 A Companhia Estadual 
de Águas e Esgotos do Rio 
(Cedae), iniciou a manu-
tenção do Sistema Guan-
du, nesta terça-feira (05). A 
estação de tratamento de 
água (ETA) é responsável 
pelo abastecimento em 
municípios do Rio e da Bai-
xada Fluminense, na Re-
gião Metropolitana. A esti-
mativa é de que 10 milhões 
de moradores fiquem sem 
água até a próxima sex-
ta-feira (08). Na Baixada 

Fluminense, os municípios 
de Belford Roxo, Duque 
de Caxias, Mesquita, Nova 
Iguaçu, Nilópolis, Queima-
dos e São João de Meriti, 
tiveram a suspensão do 
fornecimento antecipada 
às 22h de segunda-feira (4). 
A manutenção preventiva 
permitirá a realização de 
18 serviços, incluindo seis 
em tubulações de grande 
porte, demandando mais 
tempo para a conclusão do 
serviço.

A Cedae pede que a po-
pulação economize água 
durante o período de ma-
nutenção, adiando tarefas 
não essenciais. Os muni-
cípios que terão o abas-
tecimento afetado são o 
Rio de Janeiro, Duque de 
Caxias, São João de Meri-
ti, Nova Iguaçu, Mesquita, 
Nilópolis, Belford Roxo e 
Queimados.  

Um fato, de conhecimento 
público, é que grande par-
te da Baixada Fluminense 
sofre com a falta de abaste-
cimento de água. Quando 
ocorre a manutenção pre-
ventiva, quem há tempos 
não enxerga uma gota cair 
da torneira, permanece 
sem ver. E vai economizar 
o quê? É algo que precisa 
ser corrigido.

A operação tapa-buraco 
realizada pela Prefeitura 
de Japeri, segue avançan-
do pela cidade. Na segun-
da-feira (04), as equipes 
da Secretaria Municipal 
de Obras e Serviços Pú-
blicos estiveram atuando 
nas Ruas Cyrene Moraes 
Costa e Maria do Carmo, 
no bairro Nova Belém.

A Prefeitura de São João de 
Meriti inaugura na próxi-
ma sexta-feira (8), a Unida-
de Básica de Saúde Almir 
Gonçalves da Silva, no Par-
que José Bonifácio. O ob-
jetivo é aumentar o acesso 
da população aos serviços 
de Estratégia de Saúde da 
Família, que trabalham 
com a promoção da saúde.

Em Guapimirim, na últi-
ma sexta-feira (01) foi a vez 
do bairro Vale do Jequiti-
bá receber melhorias. A 
prefeitura inaugurou uma 
nova área de lazer com-
pleta no bairro, finalizan-
do a primeira etapa do 
Programa Meu Bairro Di-
ferente. As ações de me-
lhorias seguem no local.

A Prefeitura de Itaguaí, atra-
vés da Secretaria de Obras 
e Urbanismo, realizou troca 
de manilhas no bairro Cen-
tro.  A demanda ocorreu em 
região residencial e o acesso 
de veículos à rua precisou 
ser bloqueado até a conclu-
são do serviço. O trabalho 
contribui para o escoamen-
to de resíduos líquidos.

Reprodução/Portal Duquecaxiense.

 Cosme Aquino / Cedae

Teatro Raul Cortez, localizado na Praça do Pacificador

Sistema Guandu passa por manutenção preventiva

POR CARLOS MARTINS

Competições de Olimpíadas 
Especiais chegam a Nilópolis
Atletas do Rio, Minas e São Paulo disputaram provas no município

A partir deste ano, a Vila 
Olímpica de Nilópoli se tornou 
um dos locais para competições 
de esportes promovidas pelas 
Olimpíadas Especiais Brasil 
( OEB - organização voltada 
para o desenvolvimento de pes-
soas com deficiência intelectual 
por meio do esporte). Atletas 
do Rio de Janeiro, São Paulo e 
Minas Gerais jogaram tênis e 
correram na pista de atletismo. 
O evento começou no dia 1º de 
dezembro e terminou no dia 3.

As disputas começaram às 
9h e, às 11h, o secretário muni-
cipal de Esporte e Lazer, Mar-
celo Leitão, recebeu o prefeito 
Abraãozinho, o deputado fede-
ral Ricardo Abrão e o deputado 
estadual Rafael Nobre. Eles fo-
ram prestigiar as competições 
que integram os Jogos Regio-
nais Sudeste das OEB. Ao final, 
foi assinado um convênio com 
a instituição para treinamento 
dos funcionários da pasta a fim 
de trabalharem com esse públi-
co-alvo.

Raphael Downzinho, pes-

soa com Síndrome de Down 
que participou pelo Rio, encan-
tou Abraãozinho. Ele convidou 
todos a seguirem sua página no 
instagram. Os participantes 
vestiam uniformes nas cores 
azul (Rio), amarelo (Minas) e 
vermelho (São Paulo). “ Agra-
deço o carinho com que me 
receberam, deram quatro voltas 
na pista de corrida mesmo com 

esse calor “, comemorou o pre-
feito, acrescentando que eles 
poderiam contar sempre com 
as autoridades nilopolitanas.

No domingo, houve o en-
cerramento na Vila Olímpica 
de São João de Meriti. Os atle-
tas competiram com salto em 
distância e badminton. Tam-
bém ocorreram competições 
de Basquete 3x3, Bocha, Futsal, 

Tênis de Mesa e Vôlei de Praia.
Além das competições, o even-

to também teve atividades ligadas 
aos programas da OEB que visam 
atender por completo a pessoa 
com deficiência e sua família. É o 
caso de Atletas Saudáveis, focado 
nas especificidades da saúde da 
pessoa com deficiência intelectual, 
que promove a iniciação esportiva 
em crianças; e Liderança Juvenil.

Felipe Soares/Prefeitura de Nilópolis

Vila Olímpica de Nilópolis se tornou um dos locais para competições das Olimpíadas Especiais

A contagem regressiva para 
a tão aguardada Festa da Pa-
droeira já começou. Nos dias 8, 
9 e 10 de dezembro, a popula-
ção de Japeri poderá desfrutar 
de uma programação repleta 
de fé, celebração e grandes atra-
ções artísticas. O evento, que 
promete tomar a Avenida Leni 
Ferreira, é uma realização da 
Prefeitura de Japeri, por meio 

da Secretaria Municipal de 
Cultura (Secult), e da Paróquia 
Nossa Senhora da Conceição.

No dia 8 de dezembro, a Es-
cola de Samba Império da Uva, 
que irá homenagear a cidade 
de Japeri no Carnaval de 2024, 
fará o seu primeiro ensaio de 
rua. No dia 9 de dezembro, o 
Grupo Clareou irá incendiar o 
palco da festa, com muito sam-

ba e pagode. Já no fechamento 
da festividade, no dia 10 de de-
zembro, a cantora Rita Moreira 
vai cantar grandes sucessos do 
sertanejo. 

No domingo (10/12), a Se-
cretaria Municipal de Esportes, 
Turismo e Lazer (Semetuler) 
fará uma grande bicicleata em 
homenagem ao Dia da Padroei-
ra. E a cultura e arte de Japeri 

também terão um espaço es-
pecial no palco da Festa da 
Padroeira, com treze atrações 
locais

O secretário de Cultura, Jorge 
Braga Jr., destacou a importância da 
celebração para a cidade de Japeri. 
“A Festa da Padroeira é um dos prin-
cipais eventos da cidade. O intuito 
é celebrar e proporcionar um mo-
mento de fé’’, disse o gestor.

Japeri realiza Festa da Padroeira

A magia do Natal está no ar na 
cidade de Belford Roxo. O prefei-
to Wagner dos Santos Carneiro, o 
Waguinho, abriu oficialmente o 
Natal Luz no último sábado (02), 
na Praça de Heliópolis, ao acender 
a árvore enquanto uma sequência 
de fogos de artifício iluminavam 
o céu. Centenas de pessoas vi-
braram e se emocionaram com o 
show. Em seu quarto ano, o Natal 
Luz está abrilhantando diversos 
bairros do município.  A festa em 
Heliópolis também contou com 
música ao vivo, apresentação de 
dança e coral dos alunos da rede 
municipal de ensino.

O prefeito Waguinho garan-
tiu que a cada ano, o Natal Luz irá 
ser melhor que o anterior. “Esta-
mos com pontos iluminados em 
todos os cantos da nossa cidade. 
Antes, tínhamos vergonha de tra-
zer amigos e parentes aqui, mas 
hoje, podemos escolher o lugar, 
entre muitos, para passear com 
convidados. Isso é dignidade” afir-
mou Waguinho.

Durante seu discurso, o prefei-
to ainda avisou sobre a visita que 
o presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva fará à Belford Roxo. “Nosso 
presidente Lula virá com mais de 
2 bilhões de investimentos para a 
cidade, lançar a pedra fundamen-
tal de inauguração do Hospital 
Oncológico, onde a deputada 
Daniela Carneiro conseguiu 600 
milhões com o presidente para a 
construção. Ainda iremos lançar a 
escola técnica federal, sete escolas 
e seis creches em tempo integral”, 
informou Waguinho, que ainda 
conseguiu com o presidente mais 
1 bilhão e 400 milhões de reais em 
saneamento básico e encostas. O 
prefeito ainda fez um minuto de 

silêncio em homenagem à aluna 
da Escola Santa Cruz, Milena Isa-
bely, 14 anos, que faleceu após ser 
atingida por uma bala perdida em 
Nova Aurora.

A primeira-dama e deputada 
federal Daniela Carneiro, ao lado 
da mãe, dona Adelça Mothe, che-
gou cedo na praça e caminhou 
junto ao secretário de Gestão e 
Inovação em Serviços Públicos, 
Matheus Carneiro. “Pude ver de 
perto como as pessoas estão felizes 
e emocionadas. Isso é levar digni-
dade e bem-estar às pessoas’’, disse 
a deputada.

Prefeitura de Belford Roxo abre 
festejos natalinos na cidade

Reprodução/Redes Sociais

Natal Luz de Belford Roxo foi aberto no último sábado (2)

Nesta quinta-feira (7), às 19h, 
a Fundação de Artes do Estado do 
Rio de Janeiro (Funarj) promoverá 
a “Abertura do Verão 2023” em 
São João de Meriti. A programação 
é gratuita e será nos dias 7, 8, 9 e 10 
de dezembro, no Jardim Meriti. 
As atrações confirmadas são: Bru-
na Karla, Caju pra Baixo, Swing e 
Simpatia, Grupo Di Propósito, Pa-
gode do Marclei e Thiago Martins.

O ambiente contará com 
brinquedos para as crianças, além 
de quiosques A ação, do Governo 
do Estado, conta com o apoio da 
Prefeitura de São João de Meriti.

Funarj realiza ação em Meriti

A Prefeitura de Nova Igua-
çu vai dar uma grande ajuda 
para que atletas e paratletas da 
cidade participem de compe-
tições nacionais e internacio-
nais. A Secretaria Municipal 
de Esporte e Lazer lançou o 
Programa “Bolsa Atleta”, que 
vai ajudar financeiramente os 
esportistas a partir de 14 anos, 
com cinco cotas distintas de 
benefício nas categorias olím-
pico ou paraolímpico, inter-
nacional, nacional, estadual e 
estudantil. A expectativa é que 
121 atletas sejam beneficiados.

As inscrições começaram 
no dia 4 de dezembro e vão 
até 4 de janeiro, na Secretaria 
de Esporte e Lazer, que fica 
na Rua Iracema Soares Pereira 
Junqueira, 65, centro de Nova 
Iguaçu, das 9h às 17h.

O valor do repasse será li-
berado mensalmente e depo-
sitado em conta corrente do 
atleta ou de seu representante 
legal. As bolsas variam de R$ 
440 (categoria estudantil) a 
R$ 2.350 (olímpico ou pa-
raolímpico).

“O Bolsa Atleta é fun-
damental para que os atletas 
iguaçuanos possam focar ainda 
mais no esporte e representar 
muito bem a nossa cidade em 
competições nacionais e inter-
nacionais”, afirmou o prefeito 
de Nova Iguaçu, Rogerio Lis-
boa. “Essa bolsa também vai 
ter um papel fundamental na 
formação de uma nova gera-
ção, para que possam se desen-
volver com mais recursos”.

Segundo o secretário de Es-
porte e Lazer de Nova Iguaçu, 
Fernandinho Moquetá, esse 
patrocínio será responsável 
pelo surgimento de novos ta-
lentos no município.

Nova iguaçu 
lança 
programa 
‘’Bolsa atleta’’

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SERVIÇO

Endereço: Avenida 
Presidente Lincoln - em 
frente à prefeitura

Dias: 7 a 10 de dezem-
bro de 2023
Horário: das 19h às 3h
7/12 (Quinta-feira)
Bruna Karlla
Início: 22h

8/12 (Sexta-feira)
Banda Caju Pra Baixo

Início: 22h30
Banda Swing & 
Simpatia
Início: 00h

9/12 (Sábado)
Grupo Di Propósito e 
Pagode do Marclei
Início: 00h30

10/12 (Domingo)
Artista: Thiago Martins
Início: 22h30
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obra em escola de Friburgo gera confusão
Por leandra lima

Após receber denúncias de 
funcionários que atuam na obra 
de conclusão do Centro Educa-
cional Infantil (CEINF) Escola 
Izabel Rosa Demani dos Santos, 
localizada no bairro São Jorge, 
em Nova Friburgo, o vereador 
Maicon Queiroz (PSC) foi no lo-
cal e recolheu relatos dos mesmos 
sobre a situação dos pagamentos 
atrasados. A denúncia aponta 
que os vencimentos não foram 

equiparados com a categoria 
dos profissionais de Construção 
Civil e a não entrega de cestas 
básicas prometidas pela empresa 
Criar Empreendimentos e Con-
sultoria LTDA, responsável pela 
obra. A empresa foi contratada 
pela Prefeitura Municipal em 
janeiro por um montante de R$ 
2.245.837,85 para dar continui-
dade a reforma do espaço, a obra 
que começou em março e era para 
ter sido entregue no dia 1º de no-
vembro deste ano.

“Eles não equiparam o nosso 
salário com o da categoria, e as 
cestas básicas então nunca vimos, 
no início da obra a equipe era 
grande e agora diminuiu muito, 
pois todos que reivindicaram 
seus direitos foram mandados 
embora”, disse um funcionário 
que desejou não ser identificado. 
Em razão disso, o vereador ques-
tionou a equipe de trabalhadores 
no local se as obras poderiam so-
frer uma paralisação por conta da 
situação, e recebeu a resposta de 

que sim, elas poderiam parar.
Com a repercussão do as-

sunto o prefeito Johnny Maycon 
(PRB) disse em suas redes sociais 
que realizou uma inspeçãono 
local acompanhado do vereador 
Isaque Demani (PP), e constatou 
que a construção se encontra em 
pleno andamento, com dezenas 
de colaboradores trabalhan-
do sem sinais de paralisação. O 
prefeito ressaltou que a unidade 
deve ficar pronta para o ano leti-
vo de 2024.

Por Gabriel rattes

Durante audiência pública, 
realizada na Câmara Municipal 
de Petrópolis, nesta segunda-
-feira (04), a representante da 
corregedoria da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB), a ad-
vogada Denise Nunes, afirmou 
que a organização quer que a 
Enel perca efetivamente a con-
cessão de serviços no município. 
“Uma vez que a empresa Enel já 
não apresenta condição de estar 
funcionando aqui no municí-
pio como uma concessionária 
de serviço essencial, a concessão 
dela tem que ser cancelada. A 
empresa pensa muito em arre-
cadar, mas não vem honrando 
o cumprimento do contrato de 
concessão”, disse a advogada.

“A Ordem dos Advogados 
do Brasil está aguardando uma 
posição dessa Casa, dessa reu-
nião, pois já estamos com estra-
tégias formadas, com atitudes a 
serem tomadas para que a em-
presa Enel perca efetivamente 
a concessão de serviços daqui”, 
afirmou Nunes.

Aumento do efetivo 
durante o verão

O presidente da Câmara Mu-
nicipal, vereador Júnior Coruja, 
fez duras críticas à concessionária 
de energia Enel Distribuição Rio 
sobre a prestação de serviços em 
Petrópolis durante a audiência. 
Ao lado de outros vereadores e de 
representantes da sociedade civil, 
enumerou alguns dos principais 
problemas e afirmou que vai pe-
dir apoio ao Ministério Público 
para buscar, na Justiça, o aumento 
no efetivo da empresa durante o 

verão, assim como melhorias na 
infraestrutura para o atendimen-
to das demandas da população.

Júnior Coruja apontou a falta 
de poda preventiva das árvores, as 
dificuldades para contato com a 
empresa para registro de reclama-
ções e a falta de estrutura (de equi-
pamentos, veículos e pessoal) para 
a resposta após as chuvas como 
alguns dos principais gargalos. 
“Não são problemas novos. Há 
muito tempo discutimos a neces-
sidade de melhorias na prestação 
dos serviços, inclusive por meio 

de audiências públicas aqui mes-
mo na Câmara Municipal e tam-
bém em Brasília. Agora, vamos 
recorrer ao Poder Judiciário. Não 
vamos admitir que a população 
seja tratada desta maneira. O que 
percebemos é que não há, de fato, 
plano eficaz para atendimento de 
urgências. A solução é trazer efe-
tivo de outros municípios. Hoje, 
mesmo sem chuva, claramente há 
dificuldade das equipes para aten-
der as demandas”, analisou.

Ao serem questionados so-
bre a infraestrutura disponível 
para atendimento na cidade, os 
representantes da Enel presentes 
no encontro, Rodrigo Luiz de Al-
meida, responsável operacional, e 
Andrea Camara, diretora de rela-
ções institucionais, responderam 
que a Enel tem capacidade para 
chegar, na cidade, a 61 equipes 
atuando simultaneamente, cada 
uma com 2 a 7 integrantes.

Para Coruja, a quantidade de 
reclamações evidencia que este 
número é insuficiente. “A alterna-
tiva que apresentam é usar efetivo 
de outros municípios do entorno, 
mas isso não é solução”, lamentou.

em audiência, oaB Petrópolis 
pede fim da concessão da Enel RJ

Divulgação/CMP

Audiência na Câmara Municipal discute serviços da Enel 

Mais um ônibus pega fogo
Este é o segundo incêndio na viação Petro Ita em uma semana

Por raphaela Cordeiro e 

Wellington Daniel

Mais um ônibus da viação Pe-
tro Ita pegou fogo na madrugada 
desta terça-feira (05), somando 
mais um capítulo da novela do 
transporte público em Petrópolis. 
As chamas destruíram um coleti-
vo que fazia a linha Corujão, que 
trafegava pela região do Siméria. 
Até o momento não foi informa-
da a causa do incêndio. A viação 
disse que fará registro de ocorrên-
cia na 105ª Delegacia de Polícia.

Este é o segundo coletivo da 
Petro Ita que pega fogo em sete 
dias. Há exatamente uma semana, 
no dia 28 de novembro, um outro 
corujão pegou fogo na região do 
Quitandinha. O coletivo foi fa-
bricado em 2012, ultrapassando 
a resolução da Companhia Petro-
politana de Trânsito e Transpor-
tes (CPTrans), que limita o uso 
de micro-ônibus a oito anos. O 
último licenciamento foi feito em 
2021.

O Corpo de Bombeiros foi 
acionado às 2h10 para conter as 
chamas. De acordo com testemu-
nhas, na ocasião, além do motoris-
ta, havia uma passageira no coleti-
vo, mas ninguém ficou ferido. As 
chamas foram totalmente debela-
das por volta das 4h.

Por conta do incêndio, alguns 
moradores ficaram sem energia 
elétrica. As chamas atingiram al-
guns fios, além de queimar um 
portão de garagem e trincar ja-
nelas. De acordo com a Enel, o 
incêndio causou a interrupção no 
fornecimento de energia para três 
clientes por cerca de duas horas, 
mas o serviço já foi normalizado.

“Foi uma coisa horrível”, re-
latou a costureira Edna Cristina. 
Com medo de pegar fogo na casa, 
saíram correndo para casa de vi-
zinhos. “Isso está uma vergonha. 
Você anda nesses ônibus e está um 
barulho danado, tudo sujo, tudo 

nojento”, reclamou das condições 
dos veículos que atendem a loca-
lidade.

Empresas pedem  
vale-educação

O juiz da 4ª Vara Cível de Pe-
trópolis, Jorge Martins, convocou 
uma audiência especial na segun-
da (04) para debater a operação da 

Petro Ita e Cascatinha. No 
encontro, foram diversos relatos 
de problemas dos ônibus e o Mi-
nistério Público do Rio de Janeiro 
(MP-RJ) afirmou que as empre-
sas não possuem mais condições 
de operar.

Além da precariedade do 
transporte público, também foi 
trazida a descontinuidade do va-
le-educação. Conforme mostrou 
o Correio Petropolitano, o sub-
sídio foi suspenso em agosto e as 
conversas entre as empresas e a 
Prefeitura apontam que só deve 
ser retomado em janeiro. O valor 
do repasse consta na planilha do 
reajuste da passagem de ônibus, 
que ficou em R$ 5,15 no cartão e 
R$ 5,30 no dinheiro em julho.

“O vale-educação está devi-
damente calculado pela CPTrans 
dentro da tarifa de R$ 5,30, isso 
equivale a menos R$ 430 mil por 

mês para a operadora Petro Ita e 
cerca de R$ 190 mensais para a 
cascatinha. A falta desses recursos 
tem uma relação direta com a ne-
cessária qualidade na prestação do 
serviço”, disse o diretor da Petro Ita, 
Isidro Rocha, em nome das duas 
empresas.

Na audiência, a CPTrans des-
tacou que cumpre com rigor a 
fiscalização às empresas Petro Ita e 
Cascatinha. Quanto ao vale-edu-
cação, o município destacou que 
está em tratativas com as empresas 
e que a descontinuidade se deu 
pela perda de repasses do Imposto 
de Circulação sobre Mercadorias 
e Serviços (ICMS).

As empresas cobraram medi-
das para debater o financiamento 
do sistema e lembraram os impac-
tos da pandemia, das chuvas de 
2022 e do incêndio na garagem 
em maio. Disse que a renovação 
da frota está no plano da empresa 
para 2024, mas dependerá do va-
le-educação e que ainda paga os 
prejuízos dos ônibus queimados.

“Dos 78 veículos incendia-
dos, 60 eram da Petro Ita e 18 da 
Cascatinha, ainda detalhando, 
51 da Petro Ita estavam em plena 
operação e 18 da Cascatinha. Por 
fim, em financiamento bancário, a 
operadora Petro Ita paga hoje por 
17 ônibus incendiados e cinco 
incendiados da Cascatinha, tota-
lizando uma prestação de cerca de 
R$ 300 mil/mês”, informou Isidro 
Rocha.

Quanto ao incêndio desta 
terça-feira, a Petro Ita disse que o 
caso será registrado junto a Polícia 
e que os danos materiais estavam 
sendo reparados. Ressaltou que, 
até maio, no incêndio ocorrido 
na garagem das viações, não ha-
via casos de incêndio em ônibus e 
que está com reforço na segurança 
das garagens. Já a Prefeitura, in-
formou que oficiou o Ministério 
Público Criminal e a Polícia Civil 
pedindo apuração rigorosa.
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Caso aconteceu na madrugada desta terça-feira (05), no 
bairro Siméria em Petrópolis

Contas de ex-prefeitos
O vereador Mauro Peralta 

voltou a cobrar a votação 

das contas do prefeito Ru-

bens Bomtempo e dos ex-

-prefeitos Bernardo Ros-

si e Hingo Hammes. Na 

sessão plenária da última 

semana, disse que busca 

meios jurídicos para que 

a Casa abra a votação, 

que “seja aberto o espaço 

para o contraditório e que 

votem de acordo com a 

consciência”. 

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Protocolo de alertas

“Se sirene não toca,
tragédia anunciada”

Antes os eventos climáti-

cos extremos em Petró-

polis se concentravam 

no período de chuvas, 

mas, com as mudanças 

climáticas, outros even-

tos parecem ter pego a 

Defesa Civil de surpresa. 

No mês passado, a onda 

de calor que ocorreu 

em Petrópolis provocou 

incêndios florestais de 
grande proporção. O Cor-

reio questionou a Defesa 

Civil sobre a assistên-

cia à população no caso 

desse evento extremo, 

a resposta foi: “A secre-

taria emite diariamente, 

durante o período de es-

tiagem (inverno), o bole-

tim de risco de incêndio 

em vegetação, assim a 

população tem acesso à 

probabilidade de ocor-

rências de incêndios flo-

restais por região”. Se a 

onda de calor que tam-

bém estava prevista pe-

gou a Secretaria de sur-

presa, o que esperar do 

próximo verão, cujo pla-

no de ação ainda não foi 

apresentado…

O procurador de Justiça 

do Ministério Público Fe-

deral, Charles Stevan da 

Mota, conversou com o 

Correio sobre o inquérito 

que foi aberto para apu-

rar a atuação da Enel RJ 

e da Agência Nacional 

de Energia Elétrica (Ane-

el), no apagão que ocor-

reu em vários bairros de 

Petrópolis no mês passa-

do. O procurador se mos-

trou preocupado com a 

situação especialmente 

com a proximidade do 

verão. A chuva que foi o 

gatilho para o apagão, 

no dia 18 de novembro, 

já estava prevista pelos 

órgãos, e ainda assim, o 

tempo de resposta fora 

do esperado. Núcleos de 

Proteção de Defesa Civil 

(Nudecs) relataram que 

ficaram até mesmo sem 
as sirenes, sem energia 

o equipamento não fun-

ciona. O procurador quer 

saber que medidas se-

rão adotadas em relação 

ao verão.

Divulgação

Sirenes do sistema de alerta e alarme no RJ
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Desfile de Natal é sucesso em 
Cachoeiras de Macacu

A empresa petropolita-

na Dois Entretenimento, 

uma das maiores empre-

sas de eventos da Região 

Serrana, realizou o Desfile 
de Natal “Parada de Na-

tal”, neste fim de semana 
em Cachoeiras de Maca-

cu, que faz parte da pro-

gramação de Natal feita 

pela Prefeitura. O diretor 

da Dois Entretenimento, 

Rodrigo Paiva, ressaltou a 

importância dos eventos 

culturais e a valorização 

dos artistas locais, mais de 

50 artistas de Petrópolis 

participaram do evento. A 

realização da “Parada de 

Natal” tem impulsionado o 

turismo em Cachoeiras de 

Macacu, tornando-a um 

dos principais destinos do 

interior do estado durante 

a temporada natalina. A 

cidade tem se destacado 

por sua atmosfera festiva, 

decorações encantadoras 

e eventos temáticos que 

envolvem a comunidade 

local e visitantes de dife-

rentes partes do Estado.

Sormani Silva

Mais de 50 artistas petropolitanos se apresentaram

Comtur tem novo presidente
O Conselho Municipal de 

Turismo (Comtur) elegeu 

novo presidente confor-

me o regimento interno: 

Gastão Reis, membro titu-

lar do Comtur pela Firjan, 

que já esteve à frente do 

Conselho nos anos 2000. 

O cargo é atualmente 

ocupado por Silvia Gue-

don, secretária de Turis-

mo. Nestas eleições, o 

voto foi apenas da socie-

dade civil.
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CORREIO SERRANO

Visita

Vagas 

Interdição de rua em Friburgo

Saúde 

Matrícula
A equipe da Atenção Bási-
ca de Paraíba do Sul realiza 
visitas domiciliares em pa-
cientes acamados ou com 
dificuldade de locomoção. 
O objetivo é oferecer con-
dutas de promoção, pro-
teção e recuperação da 
saúde do indivíduo em seu 
espaço domiciliar.

A Prefeitura de Areal, por 
meio da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, 
anuncia novas vagas do 
programa Balcão de Em-
pregos. Os interessados po-
dem enviar o currículo por 
e-mail, ou entregá-lo com a 
identificação da vaga dese-
jada na Secretaria.

A pedido da concessionária 
Águas de Nova Friburgo, 
será necessário interditar 
parcialmente a Rua Evan-
gelista Manoel da Silva, 
na altura do número 856, 
Loteamento Três Irmãos, 
Conselheiro Paulino, para 
realização de obra com a 

finalidade de instalação de 
válvula de controle na adu-
tora Urucum. O serviço foi   
iniciado nesta terça-feira(5)  
com previsão de término 
em 5 de janeiro de 2024. A 
sinalização será realizada 
pela própria empresa res-
ponsável pelo serviço.

A Secretaria de Saúde de 
Areal  informou que  na sex-
ta-feira(8), todos os setores, 
incluindo o agendamento 
de consultas e exames na 
rede municipal, terão seu 
horário de atendimento al-
terado, sendo das 8h às 13h. 
O serviço retornará ao horá-
rio normal na segunda(11).

Em Três Rios esta é a últi-
ma semana para realizar 
inscrição para as creches 
municipais em 2024. A 
Secretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia está 
realizando o cadastro para 
primeira matrícula de cre-
che, voltados para alunos 
de 6 meses a 3 anos.

O “Feirão Emprega Têre”, 
realizado na semana passada 
no bairro de São Pedro, rea-
lizou 1.132 atendimentos en-
tre os dias 29 de novembro e 
1 de dezembro. Para o secre-
tário municipal de Trabalho 
Emprego e Economia Soli-
dária, Thiago Barcellos dos 
Santos, a iniciativa foi um 
sucesso: “Disponibilizamos 
413 vagas em várias áreas 
de atuação profissional para 
pessoas com e sem experiên-
cia, com 361 atendimentos 
feitos pela equipe do SINE 
Teresópolis e 280 encami-
nhamentos de candidatos 
para vagas de emprego. Nos-
so agradecimento às equipes 
das secretarias e instituições 
parceiras e à população, por 
acreditar e participar desta 
ação.” Foram registradas ain-
da 3 inscrições no CadÚni-
co para acesso a programas 
sociais do Governo Federal, 
além de 102 cortes de cabe-
lo, 20 atendimentos de de-

signer de sobrancelhas e 18 
massagens corporais. Além 
disso, foram computadas 77 
aferições de pressão arterial/
glicemia capilar e 24 aten-
dimentos, entre isenção de 
taxa para 2ª via da carteira de 
identidade, certidão de nasci-
mento e de casamento reali-
zados pela equipe da Funda-
ção Leão XIII. 

Também foram feitas 
06 inscrições para os cursos 
gratuitos de Assistente Ad-
ministrativo e de Almoxarife 
oferecidos pela Firjan, e 21 
para os cursos de Balconista 
de Farmácia, de Assistente 
Administrativo e de Mi-
croempreendedor Indivi-
dual, oferecidos pelo IFRJ 
(Instituto Federal de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia do 
Estado do Rio de Janeiro), 
todos realizados na Casa do 
Trabalhador de Teresópolis. 
Também da área de formação 
profissional, a Unopar regis-
trou 209 atendimentos.

Feirão de empregos 
atrai mais de 1,1 mil

O Procon-RJ fará nas próxi-
mas quinta-feira (07) e sexta-feira 
(08), a partir das 9h, um mutirão 
de atendimento aos consumido-
res de Nova Friburgo e municí-
pios vizinhos. O evento ocorrerá 
na sede da Câmara Municipal da 
cidade e contará com a presença 
da Câmara de Dirigentes Lojis-
tas de Nova Friburgo, que fará 
consultas do SCPC, a RioCard, 
Energisa, Águas de Nova Fribur-
go, Naturgy, Itaú, Bradesco, Cai-
xa Econômica Federal, Crefisa, 
Cedae, Santander, BMG e as te-
lefônicas Claro, Oi, Vivo e TIM.

As empresas participantes as-
sumiram junto ao Procon-RJ o 
compromisso de apresentarem, 
durante o mutirão, condições di-
ferenciadas de renegociação mais 
benéficas aos consumidores do 
que anteriormente propostas.

“Será uma grande oportuni-
dade para renegociar débitos e 
resolver qualquer tipo de proble-
ma relacionado aos serviços com 
os fornecedores participantes, 
com a mediação do Procon do 
Estado do Rio de Janeiro. Nosso 

objetivo é que os consumidores 
atendidos possam iniciar 2024 
sem restrições, livres de dívidas e 
com seus problemas resolvidos”, 
disse Cássio Coelho, presidente 
da autarquia. De acordo com o 
Procon-RJ, as senhas para atendi-
mento serão distribuídas das 09h 
às 13h, nos dois dias de evento.

Concilia

Moradores de Nova Friburgo 
também tem a chance de nego-
ciar suas dívidas relativas a tribu-
tos e taxas municipais têm até o 
dia 20 de dezembro para aderir 
ao Programa Concilia. A inicia-
tiva, uma parceria entre Tribunal 
de Justiça do Estado do Rio de 
Janeiro (TJRJ) e Prefeitura de 
Nova Friburgo, promete facilitar 
o pagamento dos débitos, ofere-
cendo vantagens ao contribuinte.  

Os interessados devem com-
parecer ao setor de atendimento 
da Secretaria Municipal de Fi-
nanças, de segunda à sexta-feira, 
das 9h às 17h, com documentos 
de posse e registro do imóvel, do-
cumentos pessoais.

Procon-rJ fará mutirão 
de renegociação

Teresópolis assina contrato 
com a Águas da Imperatriz
Investimento será de quase R$ 1 bilhão em melhorias para a cidade

Por Bruno Bacil

Na última segunda-feira 
(04), a Prefeitura de Teresó-
polis concluiu o processo de 
transferência da concessão dos 
serviços de saneamento básico 
para a empresa Águas da Impe-
ratriz, do Grupo Águas do Bra-
sil. O contrato terá duração de 
25 anos e envolve um investi-
mento de quase R$ 1 bilhão em 
melhorias no serviço de coleta 
e tratamento de água e esgoto 
na cidade. O prefeito Vinicius 
Claussen também assinou com 
a CEDAE (Companhia Es-
tadual de Águas e Esgotos), o 
termo de reversão dos bens e 
transferência. A nova conces-
são será regulada pela Agência 
Reguladora de Energia e Sanea-
mento Básico do Estado do Rio 
de Janeiro (AGENERSA).

A concessão busca cumprir 
as metas estabelecidas pelo novo 
Marco Legal do Saneamento 
Básico, que incluem atender 
99% da população com água 
potável em cinco anos (atual-
mente Teresópolis atende 66% 
da população) e oferecer coleta e 
tratamento de esgoto para 90% 
das residências até 2033, poden-
do ser estendido até 2040. 

O prefeito Vinícius Claus-
sen destacou a importância do 
saneamento para a saúde públi-
ca: “Hoje, nós demos um passo 
histórico na construção de um 
novo futuro para Teresópolis. 
É inaceitável e vergonhoso que 
um município como Teresópo-
lis tenha 0% de esgoto tratado. 

Cuidar do saneamento é cuidar 
da saúde”.

Segundo dados do Instituto 
Água e Saneamento (IAS), hoje, 
as cidades vizinhas de Nova Fri-
burgo e Petrópolis contam com 
84,41% e 84,71% da população 
total com acesso aos serviços de 
esgotamento sanitário, respecti-
vamente.

Investimentos

O contrato prevê a redução 
de 10% na tarifa de água, am-
pliação da base da tarifa social 
para 34 mil famílias e criação 
de mais de 800 empregos di-
retos e indiretos, está previsto 
também que sejam investidos 
R$ 915.395.597,00 em obras 
e infraestrutura, como quatro 
estações de tratamento de esgo-

to, biodigestores, nove estações 
de bombeamento e construção 
de 367 quilômetros de rede de 
esgoto. Do montante previsto, 
R$ 49.836.934 serão destina-
dos para o fundo de preservação 
das nascentes de Teresópolis. A 
cidade prevê ainda obras de in-
fraestrutura nas comunidades, 
revitalização de espaços urba-
nos, mais áreas de lazer, constru-
ção de novas unidades de saúde, 
escolas, creches e despoluição 
do Rio Paquequer. O processo 
resultou em uma outorga de 
R$ 306 milhões para o municí-
pio. Segundo a Prefeitura, esse 
valor será usado para equilibrar 
as contas públicas, investir em 
áreas afetadas pela queda na ar-
recadação e em serviços como 
saúde e educação.

A Águas da Imperatriz 
informou que a operação de 
transição assistida, acordada 
entre o município e a Cedae, 
será iniciada nesta quinta-feira, 
dia 7 de dezembro. Por 30 dias 
a Águas da Imperatriz acom-
panhará os serviços da Cedae, 
que continuará responsável por 
toda a operação e atendimento 
ao cliente. Em janeiro de 2024, 
a operação passará a ser operada 
plenamente pela Águas da Im-
peratriz. Pelo termo de reversão 
de bens, assinado entre a Pre-
feitura e a CEDAE, o municí-
pio depositará R$ 127 milhões 
como garantia, até que a AGE-
NERSA faça uma avaliação 
técnica do valor real da indeni-
zação referente ao patrimônio 
da empresa em Teresópolis.

Divulgação

Segundo o prefeito Vinicius Claussen, a nova concessão deve gerar 800 empregos 

TERESOPOLITANAS

Natal Sesc RJ 2023

Mais sinalização na faixa 
elevada de pedestres

Teresópolis recebe, 
nesta quinta-feira (07), 
mais uma atração do 
Natal Sesc RJ. O show 
gratuito “Natal com Dó 
Ré Mi e Padre Omar” 
acontece a partir das 
19h30, na Praça Balta-
zar Silveira. O espetá-
culo é conduzido pelo 

Padre Omar Raposo, 
reitor do Santuário Cris-
to Redentor, na com-
panhia do Grupo Dó 
Ré Mi, coral que nasceu 
em uma escola públi-
ca do Rio de Janeiro e 
já participou de shows 
com grandes nomes da 
música brasileira.

O secretário de Segu-
rança Pública de Tere-
sópolis, Marcos Antônio 
da Luz, divulgou, atra-
vés das redes sociais da 
Prefeitura, ações para 
melhorar a sinalização 
da faixa elevada de pe-
destres na avenida Fe-
liciano Sodré, altura do 
número 445. Desde o 
início do funcionamen-

to foram registrados 
acidentes no local, o 
que gerou reivindica-
ção, por parte de con-
dutores e pedestres, 
por melhorias na sina-
lização do local. Agora 
a faixa será iluminada e 
contará com sinaleiras 
e olhos de gato, além 
das sinalizações ante-
riormente instaladas.

Bruno Bacil

Pedestre atravessa faixa elevada na reta

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

LIDERANÇA

Paraíba do Sul, 
mais uma vez, é 
destaque no ce-
nário econômi-
co regional. De 
acordo com os 
dados mais re-
centes do Novo 
CAGED do Minis-
tério do Trabalho 
e Previdência, elabo-
rados pela Firjan. A cidade assumiu a primeira colocação 
na geração de empregos formais na região Centro-Sul 
fluminense no mês de outubro. O município ainda figu-
rou em 5º lugar no ranking estadual, superando potências 
como Petrópolis, Nova Friburgo, Niterói e Três Rios.

PMP/ Paraíba do Sul

5º lugar no ranking estadual

SECRETARIA DE ESTADO DE FAZENDA DO  
GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO 

COMISSÃO DE PREGÃO - AVISO

A COMISSÃO DE PREGÃO DA SECRETARIA DE ESTADO DE 
FAZENDA DO GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, 
torna público que fará realizar no Portal de Compras do Estado do 
Rio de Janeiro a licitação abaixo mencionada:

PREGÃO ELETRÔNICO SEFAZ-RJ nº PE 010/2023
Objeto: Contratação de empresa especializada para o fornecimento 
de softwares VMware na modalidade de subscrição, incluindo 
suporte técnico, pelo período de 36 (trinta e seis) meses, conforme 
especificações técnicas e condições previstas neste Termo de 
Referência e seus anexos.
TIPO: Menor Preço por Item
LIMITE DE APRESENTAÇÃO DAS PROPOSTAS: 19/12/2023 às 10h50 

ABERTURA DAS PROPOSTAS: 19/12/2023 às 11h00
SESSÃO: 19/12/2023 às 11h00
PORTAL ELETRÔNICO: www.compras.rj.gov.br
PROCESSO: SEI-040227/000050/2023

SECRETARIA DE ESTADO DO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE

INSTITUTO ESTADUAL DO AMBIENTE - AVISO

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DO INSTITUTO 
ESTADUAL DO AMBIENTE - INEA, designada pela Portaria INEA/DIREX 
nº 05/2023 de 29 de setembro de 2023, torna público que fará realizar 
a licitação a seguir:

CONCORRÊNCIA NACIONAL Nº 011/2023
OBJETO: Projeto executivo de Macrodrenagem e Urbanização dos Rios 
Piraquara, Caranguejo, Canal da Serra, Catarino e Marinho, no bairro de 
Realengo.
VALOR: R$ 39.786.501,70 (trinta e nove milhões, setecentos e oitenta 
e seis mil quinhentos e um reais e setenta centavos)
DATA E HORÁRIO: 09/01/2024 às 11h00.
LOCAL: Avenida Venezuela, nº 110 - Saúde - Rio de Janeiro
PROCESSO Nº SEI-070002/019677/2023

Os Interessados poderão obter informações sobre o Edital no endereço 
e horário acima mencionado ou pelo telefone (21) 2334-5962.

O edital e seus Anexos encontram-se disponíveis para consulta e/ou 
aquisição, neste último caso, mediante a entrega de um pen drive no 
Setor de Licitações, na Avenida Venezuela, nº 110 - 4º andar - sala 
405 - Rio de Janeiro, no horário de 10h00 às 12h00  e de 14h00 
às 16h00, ou podendo alternativamente ser adquirido através do site 
www.inea.rj.gov.br
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Escolha

Recado

Em homenagem, vice de 
Pinheiral recebe apoio

Vínculo

Do grupo
O vereador Nilton Alves 

de Faria, o “Neném”, apro-

veitou para ressaltar a im-

portância do comprome-

timento de Sediene com 

a cidade. Ele lembrou que 

em 2024 ocorrerão elei-

ções municipais e encora-

jou os moradores a avalia-

rem cuidadosamente os 

candidatos.

A vice-prefeita de Pinhei-

ral falou de sua gratidão 

pela homenagem, enfa-

tizando a importância de 

reconhecer o esforço da-

queles que, assim como 

ela, dedicam suas vidas 

a transformar realidades 

por meio da educação. 

Mandou o seu recado 

também de olho em 2024.

A vice-prefeita de Pinhei-

ral, Sediene Maia, sem 

partido, recebeu moção 

de aplausos, do presiden-

te da Câmara de Volta 

Redonda, Paulo Conrado. 

A homenagem, ocorrida 

na noite de ontem, dia 

04, destacou os servi-

ços prestados por ela na 

área da Educação, e sua 

participação na política 

regional. “Estamos falan-

do de uma pessoa que é 

referência, que dissemina 

bons exemplos por onde 

passa. Sua dedicação à 

educação e compromis-

so político são admirá-

veis”, disse Conrado. Pon-

to para Sediene que tem 

seu nome cogitado para a 

eleição municipal do ano 

que vem. Ela está à espera 

do sinal verde do prefeito, 

Ednardo Barbosa.

“Hoje estou recebendo 

flores em vida e esse é o 
reconhecimento ao esfor-

ço de quem, assim como 

eu, tem como missão de 

vida ensinar. Tenho um 

vínculo afetivo com Vol-

ta Redonda, uma cidade 

que me acolheu ao longo 

dos anos, onde trabalhei 

incansavelmente”.

Neném é do grupo do 

prefeito de Volta Redon-

da, Antonio Francisco 

Neto, aliado de Ednardo 

e admirador de Sediene. 

“Em 2024, os pinheiralen-

ses devem escolher líde-

res que estejam compro-

metidos com o futuro da 

cidade”, frisou o vereador 

Neném.

CORREIO DO VALE

Avião é alvo de vândalos

Câmeras flagram depredação

Contas de secretário de Barra 
do Piraí são hackeadas

Outro problema está dan-

do o que falar em Barra do 

Piraí. Na noite de domin-

go, o Avião do Metaverso, 

que fica na principal praça 
do distrito de Ipiabas, foi 

alvo de vandalismo. O ato 

teria sido praticado por 

dois homens. Eles joga-

ram pedaços de madeira 

na parte interna do avião 

e depois colocaram fogo. 

Houve um princípio de in-

cêndio que acabou sendo 

controlado pelos próprios 

moradores. 

E agora como tudo é vi-

giado por câmeras de 

segurança, as imagens 

dos vandâlos estão sen-

do analisadas pela polícia 

e a identificação deles 
deve vir à tona em breve. 

Uma moradora de Ipia-

bas também viu a ação e 

imediatamente informou 

para a Guarda Municipal 

de Barra do Piraí. O avião 

do metaverso é um dos 

pontos turísticos do distri-

to, que possui uma paisa-

gem exuberante, com ca-

choeiras, trilhas e outras 

atrações. 

As contas de duas redes 

sociais de Dione Caruzo, 

que acumula as secre-

tarias de Saúde, de Ad-

ministração e de Plane-

jamento Econômico da 

Prefeitura de Barra do 

Piraí foram hackeadas, na 

manhã desta terça-feira, 

dia 5. Ele registrou bole-

tim de ocorrência na 88ª 

DP (Barra do Piraí) e está 

alertando a população so-

bre o caso. “Caso recebam 

alguma mensagem vindo 

de suas redes sociais, fa-

vor desconsiderar”, disse 

o secretário, confirmando 
que a invasão nas contas 

foi registrada na delega-

cia e será devidamente 

apurada.

Divulgação

Dione tem contas do Instagram e Facebook invadidas

Duas chapas disputam eleição 
da CBS nesta quinta-feira
Serão definidos os conselheiros para os próximos quatro anos

D
uas chapas 
disputam as 
eleições da 
Caixa Benefi-
cente dos Em-

pregados da CSN (CBS), que 
acontece na quinta-feira, dia 
07. A votação será de 8h30min 
às 18 horas e irá abranger dez 
cidades, incluindo Volta Re-
donda, Barra Mansa, Barra do 
Piraí e Pinheiral. Serão escolhi-
dos os membros que integrarão, 
pelos próximos quatro anos, os 
conselhos Deliberativo e Fiscal 
da instituição.

Beneficiários assistidos ca-
dastrados na CBS em cidades 
onde não haverá votação pre-
sencial poderão votar, alter-
nativamente, por procuração 
(original) com firma reconhe-
cida em cartório, que somente 
poderá ser outorgada a partici-
pantes vinculados à entidade na 
data da eleição. 

Duas chapas estão na dispu-
ta: uma é encabeçada por Antô-
nio Pedro de Almeida - a chapa 1. 
A outra - chapa 2 - .é liderada por 
Julio Cesar do Amaral Souza.  

Apoio 
A chapa 1 tem apoio de um 

grupo de sindicatos, incluindo 
os Engenheiros (Senge-VR), 
Metalúrgicos, Construção Ci-
vil, Vigilantes. Também estão 
apoiando à chapa representan-
tes das unidades da CSN em 
Congonhas (MG) e do Porto 
em Itaguaí. 

Fernando Jogaib, presiden-
te do Senge-VR, destaca a re-
levância do momento: “Desde 
2013 estamos à mercê de um 
conselho formado exclusiva-
mente por representantes da 
patrocinadora, a CSN. Com 
isso, há anos estamos sendo 
impactados por alterações nos 
regulamentos prejudiciais aos 

participantes e favoráveis ao 
patrocinador, afetando direta-
mente o patrimônio dos parti-
cipantes da CBS.”

Um dos pontos críticos 
mencionados por Jogaib é a 
transferência do Fundo de Re-
versão do Plano Milênio, criado 
em 1995 pela CBS. Ele ressalta 
a mudança no regulamento em 
2015, quando conselheiros in-
dicados pela CSN passaram o 
fundo para a empresa, afetando 
as finanças e preocupando os 
participantes.

“O Fundo de Reversão, 
quando de sua criação, tinha 
a finalidade de pagamento de 
possíveis déficits que pudessem 
ocorrer no plano, dando  garan-
tia aos participantes que os mes-
mos não pagariam o prejuízo, 
isso inclusive foi um motivador 
utilizado pela CSN e CBS para 
que os participantes dos planos, 
que estavam dando déficit, na 
época, migrassem  para o Plano 
Milênio. Essa garantia inclusive 
foi dada em correspondência 
aos participantes”, disse Jogaib. 

Ele explica que os conse-
lheiros indicados e eleitos pela 
chapa da CSN alteraram o re-
gulamento e passaram o Fundo 
de Reversão para a CSN, que a 
partir de 2016 começou a pagar 
as contribuições mensais dela 
utilizando o dinheiro do Fundo. 

“Ou seja, a empresa não de-
sembolsa mais nenhum valor e 
o Fundo de Reversão, que em 
2015 tinha um montante de R$ 
115 milhões. Em dezembro de 
2022 estava com algo em torno 
de R$ 35 milhões. Quer dizer 
que uma hora acaba e se houver 
déficit no plano quem vai pagar 
é o participante”, observou o 
presidente do Senge-VR. 

Outra preocupação apre-
sentada refere-se à importância 
da CBS para os trabalhadores, 
destacando as mudanças nas 
condições de afastamento por 
saúde ou acidente de trabalho. 
“Em caso de afastamento por 
saúde ou acidente do traba-
lho, o participante tinha um 
complemento salarial para que 
tivesse tranquilidade durante 

toda a recuperação, hoje são 
apenas 18 meses. Depois, o par-
ticipante recebe apenas o bene-
fício do INSS”, salienta. 

Diante desta preocupação, 
o órgão sindical está convo-
cando todos os participantes 
para participarem da votação. 
“Sabemos que no Conselho, a 
CSN tem maioria, mas estan-
do lá, os nossos representantes 
vão sempre lutar para que nos-
sos direitos sejam garantidos e 
nos manterão informados sem-
pre das decisões, coisa que não 
acontece hoje em dia”, afirmou 
o presidente do Senge-VR.

Voto presencial 
No que diz respeito à vo-

tação, lideranças sindicais 
defendem a importância do 
voto presencial para garantir 
a transparência e integridade 
do processo eleitoral, evitando 
o uso de procurações. O pre-
sidente do Senge-VR convoca 
os participantes, aposentados, 
pensionistas e ativos, para con-
tribuírem para a escolha de uma 
chapa comprometida com o fu-
turo deles.

Zeomar Tessaro, presiden-
te do Sindicato dos Trabalha-
dores da Construção Civil de 
Volta Redonda e região, reforça 
a importância do voto na Cha-
pa 1 como garantia da defesa 
dos direitos dos trabalhadores. 
Ele destaca a união com outros 
sindicatos em prol dos inte-
resses dos associados e ressalta 
que não votar na Chapa 1 seria 
favorecer a empresa em detri-
mento dos trabalhadores.

“É por esse motivo que soma-
mos forças com os demais sindi-
catos, que englobam os segmen-
tos de funcionários da CSN, para 
demonstrar unidade e compro-
metimento com os direitos dos 
associados”, frisa Zeomar.

Divulgação

Jogaib diz que escolha é crucial para os associados

O processo de licitação para 
a contratação de uma empresa 
para fazer a limpeza do Parque 
Aquático, na Ilha São João, em 
Volta Redonda, foi suspenso 
pela prefeitura, no último dia 
27, por causa de uma decisão 
do TCE (Tribunal de Contas 
do Estado), que  determinou a 
suspensão do mesmo, estimado 
em cerca de R$ 5 milhões.

A decisão monocrática 
do TCE estabeleceu prazo 
de 10 dias para que o prefeito 
de Volta Redonda, Antonio 
Francisco Neto, se pronuncie 
a respeito dos dados aponta-
dos pelos auditores de controle 
externo do Tribunal. O prefei-
to também deve apresentar os 
esclarecimentos que entender 
pertinentes, bem como juntar 
os documentos necessários à 
comprovação de suas alegações.

A determinação para sus-
pensão do processo licitatório 

resultou de representação com 
pedido de tutela provisória 
formulada pela Secretaria-
-Geral de Controle Externo. 
Auditores da Coordenadoria 
de Auditoria em Admissão e 
Gestão de Pessoal verificaram 
a incidência de possível sobre-
preço em módulo específico 
da planilha de custos incluída 
no procedimento licitatório, 
ocasionando um aumento do 
índice de economicidade – fa-
tor K. Trata-se de parâmetro 
utilizado para mensuração do 
custo de um serviço, acima da 
média praticada no mercado, 
fato que elevou o valor estima-
do da contratação. 

Também foi levada em con-
ta a inclusão na contratação 
pretendida de insumos, mate-
riais e equipamentos indevidos 
de acordo com as atribuições 
dos oito postos de trabalho que 
somam um total de 41 vagas.

Arquivo

Licitação era para limpeza no Parque Aquático

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

TCe: processo de 
licitação é suspenso

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna públicas as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 561/23, PARA FINS DE REGISTRO DE 
PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de suplemento vitamínico-mineral (CALCITRAN 
D3®, NUTRISON ADVANCED DIASON® E OUTROS), para atender 
à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma do 
Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/003727/2022
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 19/12/2023, às 09h00.
ETAPA DE LANCES: 19/12/2023, às 09h00.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 562/23, PARA FINS DE REGISTRO DE 
PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamentos (DETERGENTE 
DESINCRUSTANTE ENZIMÁTICO E OUTROS), para atender à 
Coordenação de Medicamentos, na forma do Termo de Referência 
(ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080001/011767/2021
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 19/12/2023, às 10h00.
ETAPA DE LANCES: 19/12/2023, às 10h00.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 563/23, PARA FINS DE REGISTRO DE 
PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamentos (FELIPRESSINA 0,03 UI/
ML + PRILOCAÍNA CLORIDRATO 3% - 1,8 ML E OUTROS), para 
atender à Coordenação de Medicamentos, na forma do Termo de 
Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080001/001315/2020
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 19/12/2023, às 09h00.
ETAPA DE LANCES: 19/12/2023, às 09h00.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 564/23.
OBJETO: Contratação de Centro de Instrução de Aviação Civil (CIAC) 
especializado na prestação de serviços de capacitação e treinamento 
de solo e prático para 04 (quatro) pilotos que fazem parte da tripulação 
da aeronave pertencente à Secretaria de Estado de Saúde do Estado 
do Rio de Janeiro, helicóptero PP-SES, visando a obtenção da 
habilitação técnica de voo por instrumentos de helicóptero conforme 
as exigências da RBAC Nº 61 e treinamento para os já habilitado, 
de acordo com as especificações técnicas e demais disposições 
constantes no Termo de Referência (ANEXO 08).
PROCESSO Nº SEI-080002/000548/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 19/12/2023, às 10h00.
ETAPA DE LANCES: 19/12/2023, às 10h00.

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.saude.rj.gov.
br/licitacoes. Podendo também ser retirado de forma impressa, na 
Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) resma de 
papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º Andar - Rio 
Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, de 2ª a 6ª feira, das 
10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: licitacao@saude.rj.gov.br 
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A Prefeitura de Barra 
Mansa, através da Funda-
ção Cultura, vai promover 
neste fim de semana o 
‘Verão no Calçadão’, pro-
porcionando muita músi-
ca e lazer. A programação 
começa no sábado (09), 
com show de Sérgio Lo-
roza, e segue agitando a 
cidade até o domingo, dia 

10, com a apresentação 
do cantor Toni Garrido. 
Também subirão ao palco 
artistas regionais, a partir 
das 18h.
Quem comparecer pode-
rá contar com uma praça 
de alimentação repleta 
de variedades. A entrada 
é gratuita e a classifica-
ção livre.

Encontro

Natal Natal II

Encontro II
Barra Mansa realizou on-
tem (05) o 2º Encontro 
das Escolas em Tempo 
Integral. A ação aconte-
ceu no Colégio Munici-
pal Padre Anchieta, no 
bairro Vista Alegre, e teve 
como principal objetivo 
reunir os profissionais 
das unidades e discutir 
melhorias no sistema de 
ensino.

Foi realizado na noite do 
último domingo (3), na 
Praça Dr. Teixeira Bran-
dão, no centro da cidade 
de Quatis, a abertura ofi-
cial do Natal Luz Quatis 
2023. O evento contou 
com acendimento das lu-
zes natalinas, chegada do 
Papai Noel e show ao vivo 
com o cantor Guilherme 
Arantes.

Além da Praça Dr. Teixeira 
Brandão, a Praça Getúlio 
Vargas (Praça da Matriz), 
a Igreja Nossa Senhora do 
Rosário, a Praça dos Expe-
dicionários e as praças dos 
distritos Falcão e Ribeirão 
de São Joaquim também 
contam com uma decora-
ção recheada de luzes na-
talinas para comemorar a 
chegada do natal.

A vice-prefeita de Bar-
ra Mansa, Fátima Lima, 
comentou sobre o even-
to: “Fomos destaque no 
ranking brasileiro das es-
colas em tempo integral 
e isso reflete no desen-
volvimento das habilida-
des dos estudantes. Isso 
é mérito dos profissionais 
que educam com respon-
sabilidade.” comentou.

CORREIO VALE PARAÍBA

Fundação Confiar

Palestra pelos direitos LGBTQIA+

Alunos de VR conquistam 
pódios em hipismo no Rio

Resende realiza hoje, dia 
6, a formatura de 260 alu-
nos da Fundação Confiar. 
A cerimônia será a partir 
das 19h30 na Catedral da 
Assembleia de Deus de 
Resende Ministério Ma-
dureira (Cader), na Aveni-

da Marcondes de Godoy. 
Neste ano, foram ofertadas 
sete oficinas: noções admi-
nistrativas, empreendedor 
social, educação ambiental, 
recreador de creche, auxi-
liar de sala de aula, barbea-
ria e fotografia. 

Membros do governo mu-
nicipal de Volta Redonda 
participaram, no último 
dia 30, da palestra “Diálo-
go com os Servidores Pú-
blicos para o atendimento 
à população LGBTQIAP+”, 
realizada pela Secreta-

ria Municipal de Políticas 
para Mulheres e Direitos 
Humanos (SMDH), no 
auditório do Instituto Fe-
deral do Rio de Janeiro 
(IFRJ), Campus Volta Re-
donda, no bairro Nossa 
Senhora das Graças.

Alunos da Escola Munici-
pal de Hipismo de Volta 
Redonda (EMHVR), da 
Fundação Beatriz Gama 
(FBG), se destacaram na 
X etapa do Ranking do 
Estado do Rio de Janeiro 
e Copinha Feerj (Fede-
ração Equestre do Esta-
do do Rio de Janeiro). A 
competição aconteceu 

nesse fim de semana, na 
Sociedade Hípica Brasi-
leira (SHB), localizada na 
capital carioca.
A Escola Municipal de 
Hipismo participou com 
12 alunos no total: Elly-
sa, Marina, Mellina, Enzo, 
Fred, Danilo, Rafael, Lara, 
Cristina, Markus, Thiciane 
e Júlia.

Divulgação – Secom/PMVR

Alunos conquistaram títulos

Barra Mansa está em alerta 
máximo para fortes chuvas
Órgãos municipais já antecipam o impacto das chuvas de verão

lanna Silveira*

Os últimos meses deste ano 
estão sendo marcados por um 
período de chuvas intensas, que 
estão atingindo diversas cidades 
da região Sul Fluminense. O 
alto volume de água das tempes-
tades, junto a ventos fortes, cau-
saram episódios de alagamentos, 
obstrução de estradas, quedas de 
árvores e destruição de moradias 
e estabelecimentos.

Volume excessivo
O coordenador da Defesa 

Civil de Barra Mansa, João Vi-
tor da Silva Ramos, alerta que o 
volume das chuvas deste verão 
será maior em comparação aos 
últimos anos. As tempestades 
seriam um dos impactos do fe-
nômeno El Niño, que interfere 
nas temperaturas e no volume 
pluviométrico, e atingirá o Bra-
sil até meados de abril de 2024. 
Segundo João Vitor, já foram 
registrados cerca de 266 milí-
metros de chuva em Barra Man-
sa entre novembro e o início de 
dezembro deste ano, e a Defesa 
Civil está apreensiva quantos 
aos impactos que as próximas 
tempestades podem causar na 
cidade. O coordenador ainda 
ressalta que as previsões de vo-
lume emitidas pelo Cemaden 
(Centro Nacional de Monito-
ramento e Alertas de Desastres 
Naturais) foram imprecisas nos 
últimos episódios de chuva na 
cidade. “O alerta do temporal 
de segunda-feira, por exemplo, 
indicava um volume de 25 a 50 
milímetros de chuva. Na reali-
dade, foram registrados cerca 
de 95 milímetros”, explica João, 
fazendo referência à tempesta-
de que atingiu o distrito de Flo-
riano no início desta semana. 

Protocolo
João Vitor explica que os ór-

gãos de Defesa Civil trabalham 
para antecipar os períodos de 
chuvas torrenciais, agir durante 
as tempestades, e conter danos 
após o fim dos temporais. Para 
evitar os possíveis impactos 

negativos, são levantadas as 
áreas de maior risco da cidade, 
além de ser feita a interdição de 
imóveis localizados em áreas in-
seguras e a instrução da popu-
lação sobre como agir em mo-
mentos de perigo. Durante as 
chuvas, a ação da Defesa Civil é 
direcionada ao atendimento da 
população. Com o fim das tem-
pestades, é feita uma avaliação 
de danos, além da reconstrução 
das áreas prejudicadas.

O coordenador aponta que 
as principais áreas de risco de 
Barra Mansa são os bairros lo-
calizados próximo a rios, devi-
do ao perigo de deslizamentos, 
enxurradas e alagamentos. Ele 
cita a região do Rio Barra Man-
sa como preocupante para a 
Defesa Civil, ressaltando que 
existe um projeto de constru-
ção de uma barragem para limi-
tar o transbordamento do rio, 
que será promovida pelo gover-
no estadual em 2024.

Visando direcionar atenção 
a essas áreas de risco, o “Pro-
jeto de Controle de Enchente 
dos Rios Paraíba do Sul, Barra 
Mansa, Bananal e Bocaina” será 
lançado nesta quarta-feira (7), 
em uma ação da Secretaria de 
Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, em parceria 
com a Secretaria de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade e o 
Instituto Estadual do Ambiente 

(Inea). O evento de lançamento 
acontecerá no Parque de Sau-
dade, às 14h, e terá a presença 
do prefeito Rodrigo Drable, 
do presidente do Inea, Philipe 
Campello, e demais autoridades. 
A reunião contará ainda com li-
deranças, técnicos e pessoas liga-
das ao setor ambiental.

Orientações
O coordenador enfatiza que 

a população não deve trafegar 
em áreas alagadas durante as 
tempestades. “O contato com 
a água de chuva pode trazer 
doenças, e a falta de visibilidade 
pode fazer com que as pessoas 
caiam em buracos”. Ele reco-
menda que os motoristas evi-
tem passar por locais em que a 
água alcance a altura do pneu 
do carro. “Isso pode afetar o sis-
tema mecânico, fazendo o car-
ro parar e deixando o motorista 
preso dentro do veículo”. 

A Defesa Civil também re-
comenda que os moradores evi-
tem procurar abrigo embaixo de 
árvores, devido à atração de raios 
e a possível queda de galhos. Os 
moradores de áreas próximas a 
rios devem sempre observar seu 
nível de água, acionando a equi-
pe caso haja elevação. Quem 
mora em áreas suscetíveis a des-
lizamento de terra também deve 
estar atento a sinais de tomba-
mento no local.

Divulgação
A Defesa Civil de Barra 

Mansa disponibilizou um novo 
sistema de alerta de chuvas à po-
pulação, que pode ser enviada 
por Whatsapp, SMS, Telegram e 
Google/Google Maps. Por meio 
do WhatsApp, o morador deve 
cadastrar o número (61) 2034-
4611 ou acessar o link https://
wa.me/556120344611 e, em 
seguida, enviar uma mensagem. 
Com o contato, o usuário poderá 
compartilhar sua localização atual 
e, dessa forma, receber as mensa-
gens que serão encaminhadas pe-
los órgãos de defesa civil locais.

Por meio do SMS, o mora-
dor deve inserir na mensagem 
o CEP do local onde mora ou 
do local de interesse, enviando 
para o número 40199.

Pelo Telegram, deve ser fei-
ta a pesquisa do termo ‘Defesa 
Civil Alertas’ e interagir com 
o robô do chat, escolhendo as 
áreas que deseja cadastrar. Já 
por meio do Google, o mora-
dor receberá informações sobre 
possíveis áreas afetadas e alertas 
para a localidade sempre que 
digitar os termos “desastres na-
turais” na ferramenta de busca. 

E por fim, através do Google 
Maps, o usuário receberá uma 
notificação informando se está 
em uma área de risco ou não 
sempre que acessar a plataforma.

Estagiária*

João Vitor da Silva Ramos

As chuvas torrenciais podem causar problemas como alagamentos e enxurradas

Fim de ano: Segurança reforçada em BM
Com a chegada do fim de 

ano, Barra Mansa também 
já se prepara para aumen-
tar a segurança. Na tarde de 
segunda-feira (04), a CDL 
(Câmara de Dirigentes Lojis-
tas) recebeu o Comandante 
Andrade, do 28º Batalhão da 
Polícia Militar, para discutir 
estratégias e ações voltadas à 
segurança durante o período 
de Natal e fim de ano na cida-
de. O encontro teve como ob-
jetivo otimizar a atuação das 
forças de segurança diante do 
aumento do fluxo de pessoas 

nas ruas, contribuindo para a 
prevenção de ocorrências.

Durante a reunião, foram 
identificados os pontos críticos 
da cidade e os horários das viatu-
ras foram ajustados para melhor 
atender às demandas decorren-
tes do horário estendido do 
comércio. Essas medidas visam 
fortalecer a presença policial, 
proporcionando maior seguran-
ça tanto para os comerciantes 
quanto para a população em ge-
ral. Gleidson Gomes, presidente 
da CDL BM, destaca a impor-
tância dessas estratégias para a 

tranquilidade da comunidade: 
“Essas ações nos ajudam muito a 
trazer mais segurança para quem 
atua no comércio, bem como 
para toda a população”.

O Comandante Andrade 
informou que um total de 36 
policiais estará em revezamen-
to para garantir a efetividade 
das ações planejadas. A iniciati-
va para o fim de ano conta com 
a participação de diversas uni-
dades, incluindo as viaturas do 
projeto Bairro Presente, POG 
bike, motos, PAMESC bancá-
rio, além de rondas regulares.

Como parte do reforço na 
comunicação, será criado um 
canal direto entre comerciantes 
e policiais por meio do What-
sApp do projeto Bairro Presen-
te. Este novo canal permitirá 
o envio ágil de comunicados 
aos policiais, proporcionando 
uma resposta rápida e eficaz às 
demandas da comunidade. A 
CDL BM e a Polícia Militar 
acreditam que essa iniciativa 
contribuirá significativamente 
para a redução das ocorrências 
e para a promoção de um am-
biente mais seguro.

Calor extremo pode danificar 
aparelhos eletrônicos e carros
ana luiza Rossi*

No fim da primavera, os mo-
radores da região Sul Fluminense 
sentem os calores da estação que, 
segundo o Inmetro (Instituto 
Nacional de Meteorologia), está 
em alerta amarelo devido as altas 
temperaturas em todo estado do 
Rio de Janeiro. Além dos cuida-
dos preventivos à saúde humana, 
também é recomendável algumas 
ações de prevenção ao calor para 
aparelhos eletrônicos e veículos.

Os efeitos do calor em celula-
res, vão desde falhas no desempe-

nho até o superaquecimento da 
bateria, como explica o técnico 
da loja Verri Imports, Lucas da 
Silva. “As altas temperaturas aca-
bam superaquecendo o aparelho, 
fazendo com que ele possa apre-
sentar um mal funcionamento. 
Mas isso pode variar de acordo 
com a marca”, explicou. 

Em casos mais graves, o apare-
lho pode explodir. A bateria dos 
celulares é composta pelo zinco 
de carbono, que em contato com 
o oxigênio, pode gerar a explosão 
e ocasionar até incêndios. O celu-
lar quando aquece pode gerar um 

estufamento e consequentemen-
te, o rompimento da bateria, que 
causa o incidente. 

A recomendação, segundo 
Lucas, é isolar o aparelho nos pri-
meiros sinais de bateria estufada 
e contatar imediatamente uma 
solução técnica. O usuário nesses 
casos pode precisar desembolsar 
valores a partir de R$150,00, mas 
em casos de aparelhos mais sofis-
ticados, o preço pode aumentar.

Nos carros, apesar de ser co-
mum verificar o desbotamento 
da pintura, eventualmente o ca-
lor pode trazer danos à bateria. 

Isso acontece porque o calor ace-
lera o processo de envelhecimen-
to da bateria e reduz a retenção 
de carga. 

Outro fator, é a degradação 
do composto da borracha dos 
pneus, o que pode aumentar a 
possibilidade de estouros. Para 
isso, a legislação determina 
que um pneu deve ser trocado 
quando a banda de rodagem 
tiver menos de 1,6mm de al-
tura e com as chuvas intensas 
da estação, também evita a 
aquaplanagem.

*Estagiária

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Sérgio Loroza e Toni Garrido 
se apresentarão em BM

Divulgação

Cantor Toni 

Garrido se 

apresenta 

domingo 

(10)
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Projeto transforma 
jovens de escolas 
públicas em cineastas

Programa Imagens em Movimento 
realiza Mostra de Curtas em Botafogo

C
ada vez mais presente 
no cotidiano das no-
vas gerações, a lingua-
gem audiovisual vem 
se tornando objeto de 

estudo em algumas escolas públicas 
do país, através da ação do Programa 
Imagens em Movimento (PIM), uma 
iniciativa da ONG RAIAR. O proje-
to é fruto de uma parceria pioneira na 
América Latina com a rede “Cinema, 
cem anos de Juventude”, fundada na 
França em 1995 por cineastas e educa-
dores, que hoje envolve organizações 
independentes de 15 países. 

O resultado deste trabalho, realizado 
ao longo do ano em estados brasileiros, 
poderá ser visto no Rio de Janeiro no dia 
6 de dezembro, das 10h às 13h, quando 
acontecerá a edição carioca da Mostra de 
Curtas do PIM, no Cine Estação NET 
Botafogo.

A cada ano, a rede “Cinema, cem 
anos de Juventude”concebe de forma co-
laborativa um recorte temático e diversas 
propostas pedagógicas para trabalhar o 
ensino de cinema em escolas de cada país 
participante. A rede conta também com 
encontros presenciais anuais entre os jo-
vens destes diferentes países.

Em junho, duas estudantes das ofici-
nas de cinema do PIM participaram do 
encontro internacional ‘À nous le ciné-
ma!’ em Frankfurt, Alemanha, que re-
uniu estudantes, educadores e cineastas 
que atuam como professores nas organi-
zações parceiras, e até mesmo o renoma-
do diretor alemão Wim Wenders, que 
participou como padrinho do evento e 
debateu sobre o processo de realização de 
alguns de seus filmes com a platéia.

A sessão do dia 6 de dezembro no 
Cine Estação NET Botafogo vai apre-
sentar os trabalhos de jovens cineastas 
alunos do Colégio Estadual Souza Mar-
ques (Brás de Pina), Escola Municipal 
José Emygdio Oliveira (Oswaldo Cruz), 
Escola Municipal Brant Horta (Penha) e 
Escola Municipal Calouste Gulbenkian 
(Centro) do Rio de Janeiro, que participa-

Divulgação

Alunos da Escola Municipal Brant Horta (Penha) no processo de filmagem do curta 

O Rio de Janeiro se prepara para re-
ceber uma das exposições de arte mais 
fascinantes da atualidade. Composta por 
mais de 50 esculturas espetaculares, a 
primeira edição da Jaguar Parade carioca 
chega ao Rio em 2024. A mostra, dedica-
da ao maior felino das américas, que tem 
no Brasil sua maior população mundial, já 
abriu as inscrições para a seleção dos artis-
tas participantes, que podem se inscrever 
pelo site https://jaguarparade.com.

Cinquenta onças, pintadas por inú-
meros artistas, serão exibidas no Rio de 
Janeiro a partir de junho de 2024.  Mis-
turando arte e conscientização socioam-
biental, a Jaguar Parade é atualmente uma 
das maiores exposições de arte ao ar livre 
do mundo.

O projeto internacional reúne artistas 
e público em torno de uma importante 
causa, a conservação da onça-pintada e a 
preservação de seu habitat.

O movimento artístico,  que pretende 
visitar grandes cidades do mundo, final-
mente chega ao Rio, após passar por São 
Paulo, Florianópolis, Belo Horizonte e 
realizar com grande sucesso sua primeira 
edição em Nova York.

Com objetivo de arrecadar fundos 
através da venda das obras, a mostra es-
palhará pela cidade dezenas de esculturas 
customizadas por artistas locais e nacio-
nais, exibidas gratuitamente em pontos 
turísticos e principais espaços de circu-
lação de público, como a orla das praias, 
Pão de Açúcar, Museu do Amanhã, o cen-
tro da cidade, estações de Metrô, praças e 
parques.

Durante o evento, o público poderá 
ainda interagir com os artistas e acompa-
nhar gratuitamente sessões de “live pain-
ting”, o processo criativo nos ateliês insta-
lados em shoppings e pontos espalhados 
pela cidade.

A partir da exibição pública, as obras 
serão disponibilizadas para venda, atra-
vés de leilões virtuais e presenciais, que 
destinarão 100% do lucro líquido para 
as ONGs parceiras: Onçafari, SOS Pan-
tanal e Ampara Silvestre, que se dedicam 
a conservar a fauna e os habitats naturais 
brasileiros, por meio de projetos voltados 
à ciência, educação e ecoturismo.

As edições da Jaguar Parade já con-

‘Jaguar Parade’ chega ao Rio de Janeiro, em 
2024, trazendo arte e consciência ambiental

Divulgação Divulgação

Serão 50 estátuas de onças espalhadas pela Cidade Maravilhosa

Exposição foi um fenômeno em Nova York e pretende repetir sucesso no Rio

taram com a participação de 176 artistas 
que customizaram 185 obras, expostas 
durante cerca de 209 dias para um públi-
co estimado em 31 milhões de pessoas.

Desde sua criação, foram arrecadados 
mais de R$ 1.600.000,00 com a venda das 
obras, contribuindo com as ONGs par-
ceiras, reconhecidas pelo trabalho de con-
servação ambiental e das onças-pintadas.

Apresentada pelo Ministério da Cul-
tura, por intermédio da Lei de Incentivo 
à Cultura, John Deere e BQR, a Jaguar 
Parade conta com o apoio do Ministério 
do Turismo e da Secretaria de Cultura do 
Rio de Janeiro, e é mais uma realização da 
Artery – Marketing Cultural e Socioam-
biental, empresa referência na criação e 
promoção de projetos de arte ligados a 
causas socioambientais, liderada por seus 
sócios, Giovane Pasa e Carol Barreto.

“O principal propósito é conscien-
tizar as pessoas sobre a necessidade 
urgente de conservar a onça-pintada e 
seu habitat. Hoje, ela está oficialmente 
extinta nos Estados Unidos, é muito 
rara no México, e já praticamente de-
sapareceu da maior parte das regiões 
nordeste, sudeste e sul do Brasil”, ex-
plica Giovane Pasa.

“A Jaguar Parade Rio 2024 não vai 
apenas encantar os olhos, mas também 
tocará os corações. É uma das cidades 
mais vibrantes do país, tem artistas 
talentosos e inspirados por uma rica 
natureza. Certamente teremos um 
conjunto de obras, que traduzirá a 
vivacidade carioca, enquanto cons-
cientizamos sobre a necessidade de 
proteger a biodiversidade”, comenta 
Carolina Barreto, sócia da Artery.

Conscientização
A onça-pintada é o maior felino das 

Américas e, originalmente, habitava des-
de os Estados Unidos até a Argentina. 
Hoje, ela está oficialmente extinta nos Es-
tados Unidos, é muito rara no México, e 
já praticamente desapareceu dos pampas 
e na maior parte das regiões nordeste, su-
deste e sul do Brasil.

Pelo fato de estar no topo da cadeia 
alimentar e necessitar de grandes áreas 
preservadas para sobreviver, as crescentes 
alterações ambientais como o desmata-
mento, caça ilegal e poluição são as prin-
cipais causas da severa diminuição de sua 
população.

Hoje o número de indivíduos já é 
54% menor que a população original; 
nos últimos 27 anos ocorreu uma dimi-
nuição de 30% da espécie e, se não hou-
ver uma atenção séria em preservação, a 
perspectiva é diminuir em 30% nas pró-
ximas três décadas.

Por isso, a Jaguar Parade é um movi-
mento artístico com um grande propó-
sito: arrecadar fundos e conscientizar as 
pessoas sobre a necessidade urgente de 
conservar a onça-pintada e seu habitat. 
Tudo isso através de uma exposição com 
dezenas de esculturas de onças customi-
zadas por talentosos artistas, são exibidas 
em espaços de grande movimentação. As 
obras despertam a curiosidade e promo-
vem a reflexão do público por onde pas-
sam, alcançando milhões de pessoas de 
uma forma única.

Ao final do período de exposição, as 
esculturas são leiloadas e 100% da receita 
líquida será doada para projetos de con-
servação da onça-pintada.

A primeira Jaguar Parade aconteceu 
em São Paulo, em 2019, e foi considera-
da a maior exposição de arte ao ar livre da 
história da cidade, com aproximadamen-
te 10 milhões de pessoas tendo visto as 
obras em suas ruas e parques.

Após o hiato da pandemia, em 2021 
as onças ressurgiram em uma grande ex-
posição em Belo Horizonte, com mais de 
60 obras expostas na capital mineira.

Em 2022, foi a vez da edição em Nova 
York. O evento, que impactou milhões de 
pessoas nas ruas e pela internet, contou 
com ações especiais como pinturas ao 
vivo, debates entre artistas e oficinas de 
arte presenciais e online, além de uma ex-
periência imersiva no Metaverso. Foram 
40 esculturas exibidas em locais icônicos 
como Times Square, Central Park, World 
Trade Center e durante a 77ª Assembleia 
Geral das Nações Unidas.

Já a última edição, em Florianópolis 
2023, encantou mais de 700 mil pessoas 
com a participação de artistas do cená-
rio da arte local e nacional que deixaram 
suas marcas nas obras que foram exibi-
das gratuitamente em pontos turísticos 
e principais espaços de grande circulação 
de público, como a Ponte Hercílio Luz, 
Avenida Beira-mar Norte, Lagoa da Con-
ceição, Santo Antônio de Lisboa, Jurerê, 
entre outros.

ram de cursos de cinema no contraturno 
escolar e desenvolveram obras autorais, 
executando todas as etapas de criação dos 
filmes, do roteiro à edição.

Temáticas diversas
Segundo Ana Dillon, professora 

e diretora do Programa Imagens em 
Movimento, a escolha dos assuntos a 

serem abordados pelos filmes também 
foi exercida pelos estudantes. 

“Recomendamos apenas que os 
roteiros dos filmes falem de alguma 

forma de experiências de vida de nos-
sos alunos, através da liberdade ofere-
cida pela ficção. O conjunto de curtas 
produzidos revela, assim, olhares da 
juventude contemporânea sobre situa-
ções que eles consideram importantes 
“, disse Ana. 

Os curtas que serão exibidos no 
dia 6 abordam temas como a timi-
dez e a introspecção provocadas por 
um transtorno de fala, o desejo de ser 
cantor de trap e as dificuldades encon-
tradas neste percurso, ou ainda assun-
tos que concernem todas as gerações, 
como a amizade.

Além dos filmes produzidos no Rio, 
serão exibidos curtas realizados em es-
colas de outras localidades brasileiras 
contempladas pelo projeto, como por 
exemplo o curta-metragem ‘Gigantes’, 
elaborado por 15 adolescentes de uma 
escola indígena da Aldeia Kaí, no sul da 
Bahia, que aborda uma história real vi-
vida por mulheres pataxó da região em 
2016. As gravações, que aconteceram 
em setembro, coincidiram com o pro-
testo contra o Projeto de Lei 490/2007, 
conhecido como Marco Temporal, 
quando indígenas bloquearam um tre-
cho da BA-001. 

Fundado em 2011, o Programa 
Imagens em Movimento já beneficiou 
cerca de três mil alunos e 200 educa-
dores no Brasil, ao longo de seus 12 
anos de história. Mais de 200 filmes já 
foram realizados nas oficinas.


